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EL TRASVASE Y CABAÑEROt TE MAS DE LA 1 ª SESION PLENAªIA 

e El Gobierno regional 
hará en breve su 
declaración oficial 
sobre el trasvase 

OCAÑA 11: UN INTENTO 
SERIO DE CUMPLIR LA 
-NUEVA LEY 
PENITENCIARIA (Páginas 16 .Y 17) 

TOLEDO 
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REGIONALES 
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ECHAN A 
ANDAR (Página.1) 

<<La eonstrueeión 
pasa por una grave 

• • ertSIS>> (pag. 6) 

Un «olvido» llamado 
trasvase 

E L Gobierno de la región, 11egún ha anunciado el 
Consejero de Obras Pública!! y Urbani11mo, Amando 
García Sánchez, en el trammur110 de la primera !le• 

siln plenaria de las Cortes Regionale11, proyecta, en el pla
zo de unos días, pronunciar11e de forma uoflcial11 y "deflnl• 
tiva ,., sobre el trasvase Tajo-Segura, 

Tiene, cuando menos, una inquietante interpretaci6n, 
. el que el Gobierno regional haya dejado p8!1ar una oca1d6n 
tan propicia, simbólica y solemne como é11ta del primer 
pleno de las Cortes castellano-manchega11 para manifes• 
tarse con la rotundidad que merece el mayor y m4s lar8a• 
mente sufrido tema de cuanto11 padece nuestra re816n, 
atribulada ya de por 11í de largas y graves lacr8!1 y caren· 
cías. 

Por otra parte, la intervención del Consejero Garcla 
Sánchez de forma que cabe calificar de ••remisa11 en su res• 
puesta a la pregunta directa 11obre el trasvase surgida de 
los escaños de la oposición, contrasta con el vigor con que 
fue abordado el tema de la ubicación en Caba~eros de un 
polígono de tiro aéreo para cuya clarificación no tuvo re• 
paros el propio presidente de la Junta de intervenir desde 
la tribuna de oradores en un contundente y anaHtico dis• 

(/'asa a la pá11i11(1 'i J 
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• Miércole111, ¿ de junio. El Centro de Estu· 
dios Internacionales ·San Juan de la Peniten· 
cia•, integrado en la Fundación «José Ortega y 
Gasset•, ha organizado una conferencia sobre el 
tema Canarias y América: la emigración, que es· 
tará a cargo de D. Antonio Bethancourt. Tendré 
lugar en el Aula Magna del centro, Callejón dt' 
San Justo, s/n., a las ocho horas de la tarde. 

• Jueves, 7. En el Cine-club ·«Santa Bárbara 
pase de la película Esa gente tan divertida ... ~ 
las nueve y media, en el recinto parroquial. 

.. 
• Viernes, 8. Clausura e~ el palacio de Bena· 
cazón, de la exposición de pintura de Carlos Ma· 
roto Espantaleón. Las horas de visita van de seir 
a nueve de la tarde. 

Ei;i el recinto parroquial vallado, a las nueve y 
medm de la tarde, el Cine-club infantil «Santa 
Bárbara•>, exhibirá la película El abuelo e111tá 
loco de Walt Disney. 

• Sábado, 9. La aventura del Po111eidón es la 
película que ofrece el Cine-club ·Santa Bárbara/ 
para esta tarde, a la hora de costumbre. 

• Pomingo, 10. Hoy se clausuran las 111 Jor· 
nadas de Cine al Aire Libre del Cine-Club •San· 
ta Bárbara• con la película de W alt Disney La 
montaña embrujada. 

•Lunes, 11. En el Aula Magna del Centro dE 
Estudios Internacionales «San Juan de la Peni· 
tencia• tendrá lugar la conferencia de D. Fer· 
nando Arias: Toledo y el Renacimiento, a lee , 
ocho de la tarde. 

La foto 

PAGINA DOS 

E1L PERSONAL 
.. " ~: 

Nacho Olmedo, jo~en toleda
~o, estudiante de •º de Empresa
nales, ha sido elegido como presi
dente de la Junta Local de las Nue-

, vas Generaciones de Ali¡mza Popu
lar. Este cargo viene a significar su 
bautizo político que, cautamente 
intentará desarrollar eh el futur~ 
pero siempre analizando los pros y 

··Jos contras. 
Los objetivos fundamentales a 

los que está abocado como cabeza 
de la Junta Local se traducen en la 
promoción de NN.GG. en Toledo 
conseguir una mayor participació~ 
de los afiliados, y colaborar con los 
concejales en todas las comisiones 
que sea posible, con el fin de seguir 

. el programa político del PSOE y 
dar a las NN.GG. un carácter po
pular. 

T '¡· 

En, esta incipiente actividad 
política se encontrará apoyado por 
los restantes componentes de la 
Junta: Alcalá Braojos, vicepresi
dente; Jesús García Triviño, secre
tario; Nuria Carrascosa, Mirian 

· Carillo, M• Carmen Loira y Jesús 
Nicolás, como vocales. 

Las relaciones que mantendrán 
con Alianza Popular, son de apoyo 
y ayuda en los temas que puedan; 
pero no están representados en las 
altas instancias del partido, debido 
a la corta vida de las Nuevas Gene
raciones. 

El teniente coronel Sanz 
Aranda tomó · el padadú dla • 15 
posesión el pasado dla 15, como 
jefe de la Guardia Civil. Su pre
sencia en Toledo se debe a una va
cante sin ninguna otra motiva-

. ción, pues sus contactos con nues
tra ciudad nunca hablan ido más 
allá de su admiración como turis
ta. Nació en Madrid, e ingresó en 
el cuerpo h:c>rin el tiño 50. Poste
riormente estudió en Mdil!a y Pn 
la Academia General, de donde 
salió como teniente en el 1959. Co
mo casi todos los Guadias Civiles 
ha recorrido casi toda la geografla 
española: Orense, Guadalajara, 
Guinea, Igualada, Barcelona, Ma
drid, Gerona, Madrid y ahora To
ledo. 

Su ·último destino en Madrid, 
de carácter provisional, fue el de 
servir de enlace entre la Dirección 
General de la Guardia Civil y la 
Dirección General de Protección 
Civil. Hace más de unaun año y 
medio que tiene esta graduación. 

Durante esta semana ha conoci
do la provincia y se ha puesto en 
contacto con todos los problemas 
de Toledo, considerando que To
ledo capital es poco problemática, 
y goza de gran tranquilidad. 

Gregorio Peláez, 'miembro del 
anterior gabinete de Gobierno co
mo Diputado por Toledo, dedicado 
hasta el 28 de octubre a su activi
dad política y desde entonces en-

. tregado a su profesión empresarial; 
contrajo matrimonio el pasado 25 
de junio con Rosa M• de CAstro. 
La ceremonia tuvo lugar en la basl
lica de San Lorenzo del Escorial, 
donde se dieron cita más de 200 in
vitados, muchos de ellos ex-políti-· 
cos y otros que aún están en acti
vo. El ágape nupcial se dió en un 
hotel de El Escorial, discurriendo 
de una manera agradable y diverti
da alejados, como era lógico, de 
conversaciones políticas. El nuevo 
matrimonio se encuentra en luna 
de miel recorriendo El Cabo, Mia
mi y los países nórdicos. 

«La casa más o 
menos blanca» 

No· es, ciertamente blanca, ni siquiera 
tiene el necesario blasón o los leones de 
bronce suficientes flanqueando una escale
ra de mármol que, evidentemente, tampoco 
existe. Pero con todo, el número 11 de la 
plaza de San Justo, que lo mismo podría 
haber sido el hogar de un mortal cualquie
ra, de un menestral corriente, ha sido elegi
do como el hogar futuro de nuestro primer 
ciudadano regional, el presidente Bono. 
Como el que no quiere la cosa, la que fuera 
hasta hoy una de tantas placitas atrapada 
en la maraña callejera de Toledo, se nos ha 
convertido de pronto en un versalles a la 
toledana, en una Plaza de Oriente cuyos ár: 
boles, que antes veíamos como tantos 
otros, ahora se nos aparecen como un 
jardín de Sabatini. 

Qué lejos estábamos de pensar que aque
lla casa que nos p&recia -Sanchos que 
somos- como una casa corriente, no era sino 
un palacio, aunque encubierto por la ma
gia, que un mago llamado Bono ha sabido 
desencantarnos. 

La ·Casa Blanca de San Justo• es ya, ca
si, el punto cero regional, el epicentro de 
cinco provincias que miran a esta Meca por. 
si, una vez al menos, este Mahoma de Alba
cete termina de mover la dichosa montañ.a. 

y su éomentario. 
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S EMANA con broche de' 
oro autonómico en el 
castillo de San Servan-: 

do, reconquistado para la cau
sa regional por las Cortes 
Castellano-Manchegas que 
han hecho de él su sede provi
sional, su cuartel de verano 
asediado por los efluvios dei 
,cercano Tajo como un recor
datorio mortificante de que la 
batalla del trasvase está, de 
momento, más perdida que 
aquella otra del Guadalete. 

San Servando, por mor de 
su renacimiento a las superfi
cies políticas, es ya todo un 
candidato para serpiente de 
verano, ofidio de las lagunas' 
de la insustancialidad vera-. 
niega. Julio será, lo han ad-· 
vertido, el epicentro informa
tivo de todos los sismos políti
cos del verano, con la celebra
ción de varias sesiones plena
rias. Mientras las Cortes de 
los leones descansan, las re
gionales van a pasar su vera
neo en las playas espumosa11 
del Tajo. Del Tajo en la ribe
ra como dijera el clásico. 

e OMO prueba de que 
hablando se entiende 
la gente, los comer- · 

cientes del paseo de la Rosa 
han conseguido un acuerdo 
del MOPU, y el Ayuntamien
to por el que se les devuelve 
parte de sus perdidos arcenes; 
aunque, como sucede con el 
cambio de mone'da extranje
ra, los arcenes han perdido en 
el trueque. Es el precio del 
progreso, el peaje de la au
tovía que un día u otro tenla 
que llegar para alivio de cami
nantes. 

Y a la manera de celebra
ción, los vecinos de las Cova
chuelas, a un paso del puente 
nuevo, han festejado sus fies
tas en olor de multitudes y fri
tangas churreras. Puede que, 
con la autovía los vecinos de 
esta parte del río pierdan más l 
que unos simples metros de 
arcén y cambien hasta de 
nombre. Para diciembre esta
ba fijada la fecha en que las 
dos orillas se harán transita
bles mediante el puente y 
quien Btlbe si el barrio, que un 
día unió su nombre de Ante
queruela al de Covachuelas, 
habrá que denominarle como 
Antequeruela-Covachuelas
Paseo de la Rosa. No hay que 
perder la esperanza. 

- - - --.-- ---- -

Y para ejemplo de espe
ranza, el tren que visi
ta periódicamente 

Lourdes con su ca_J:gamento 
de fe y que ha regresado con 
su pasaje de casi un millar de 
peregrinos. 

La misma fe y esperanza de 
los miles de estudiantes que 
han pasado estos días por el 
suplicio sumerio de los exáme- . 
nes. Claro que, en este caso, a 
quien las alturas no le han 
provisto de fé, el ministerio, 
puede proporcionarle una co
saque se llama septiembre. 
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5 de Julio de 19_ªª _ 

Primer Pleno de las Cortes Regionales 

Cabañeros y el trasvase 
Tajo-Segura centraron el 
interés de la sesión 

Diver!la!I preguntR!I del grupo popular !!obre el trHVllRe Tajo• 
Segura y la in!ltalaci6n del polfgono de tiro de CabafterOtl centra
ron el interé!I de la primera !le!li6n plenaria de la1 Corte• de 
Castilla-La Mancha que !le celebraron el pHado dla 80 de junio 
en el ca!!tillo de San Servando de Toledo, 1ede provl1lonal de la1 
Cortes regionale!I. Otro!! temR!I tratado!! fueron la eleccl6n de 101 
do!! !lenadore!I que habrán de repre!lentar a la regl6n en la C4ma
ra Alta, la aprohaci6n del e!lcudo regional y diver1R11 pregunta• 
del grupo de la oposicl6n !!Obre la Comi!li6n Mixta de tran!lferen• 
ciae. 

La sesión dio comienzo con la 
elección de los senadores, uno por 
cada grupo representado en las 
Cortes, que habran de representar 
a la región en el Senado. Tras vo
tación nominal y secreta, en la 
que cada diputado eligió dos nom
bres, resultaron electos Pablo Te
llo por el grupo socialista y Javier 
Rupérez por el grupo popular, 
ambos por unanimidad de la cá
mara -cuarenta y cuatro votos-, 
que evidenciaba el acuerdo previo 
entre ambos partidos. 

Sequía y Trasvase 

En el capitulo de preguntas 
tomó la palabra, en primer lugar, 
el diputado del grupo popular 
Luis de Granfti;as . Pascual, quién 
en el tiempo reglamentario de cin-. 
co minutos, demandó una res
puesta al Gobierno acerca de las 
medidas que piensa adoptar para 
paliar o solucionar temas como la 
sequía y el Trasvase Tajo-Segura, 
argumentando su pregunta en la 
realidad que calificó de «autentica 
catástrofe,, por la que atraviesan 
las · cinco provincias castellano
manchegas. En cuanto al trasvase 
afirmó que se está llegando a cotas 
inaceptables que desbordan el 
principio de sloidaridad interre
gional, repercutiendo en la pro
ducción hidroelectrica de la re
gión, de modo que los ingresos 
prÓvinciales por el canon energéti
co van a sufrir una disminución 
«alarmante e injusta». Aludió 
también al retraso de las obras de 
compensación por el trasvase ine
xistentes o en periodo de lenta eje
cución. 

En nombre del Gobierno regio
nal, respondió el Consejero de 
Obras Públicas y Urbanismo, 
Amando García Sanchez, mati
zando que la sequía, con ser grave, 

no era, sin embargo, la más impor
tante de los últimos setenta años, 
y que la declaración del estado de 
alarma roja de muchas poblacio
nes de la región es más la conse
cuencia de la falta de la necesaria 
infraestructura que por carencia 
de recursos hídricos. Yor lo tanto, 
afirmó que su consejería acomete
rá las acciones encaminadas a que 
estos pueblos afronten sus proble
mas de infraestructura: En le pla
no agrario se ratificó en que una 
p!iJlitica de seguros contra la catás
.trofe es la forma más racional y 
1
moderna de acometer un proble
ma «que ya se ha vuelto habitual 
en estas tierras». En línea con esto 
anunció su propósito de subven
cionar las primeras de seguros. En 
cuanto al Trasvase Tajo Segura, 
reconoció estar de acuerdo en que 
se ha superado con mucho la ba
rrera de excedentes y anunció que 
el Consejo de Gobierno va a to
mar la próxima sem.ana una pos
.tura oficial y definitiva sobre el 
tema. Acerca de la pérdida de pro
ducción hidroelectrica de la pro
vincia de Guadalajara a causa de 
las extracciones de agua, el conse
jero puntualizó que era más grave 
la consecuencia social y ecológica 
del Trasvase, aún estando de 
acuerdo en la importancia de las 
pérdidas de los cánones energéti
cos para aquella provincia. Las 
compensaciones, según el conseje
ro, van a ser puestas en marcha, 
debiendo ser las Confederaciones 
hidrográficas las que elaboren los 
proyectos de compensación. Sin 
embargo, el consejero reconoció la 
existencia de obras «inviables to
talmente», señalando como una de 
ellas los regadíos de parte de la 
provincia de Toledo. Finalmente 
informó que el Gobierno regional 
ha enviado un informe al Consejo 
de Ministros sobre su postura an-

Jo,.é Bono subló a la tribuna de oradóre11 para hacer una vlgorou y 
matizada defensa del entorno ecológico de Cabañero11. 

LOCAL 

te el trasvase, ofreciendo una serie 
de alternativas «para qu Murcia 
pu~da beber dijo- sin detraer una 
sola gota de agua al Tajo•>. 

Comisión mixta de trasfe
rencias 

Por su parte, el diputado del 
grupo popular Felipe Solano 
Ramírez subió a la tribuna, poste
riormente, al .bojeto de formular 
una pregunta al Gobierno de la re
gión, referida a la composición 
política de la Comisión Mixta de 
Tasferencias y al calendario de las 
mismas. 

Respondió por el Gobierno 
Juan .Pedro Hernández Moltó, 
Consejero de Economía y Hacien
da y Vicepresidente de la Comi
sión Mixta de Trasferencias, 
quien explicó el criterio del Go
bierno Regional sobre la constitu
ción de la Comisión Mixta, inte
grada por una vicepresidencia, 
que ostenta el Consejero de Eco
nomía y Hacienda, y siete vo
calías formadas por siete conseje
ros de la Junta, justificando la no 
inclusión en ella de la oposición 
dado que la representatividad 
quedaba asegurada por lo hete
rogéneo de los sectores .En cuanto 
al calendario de trasferencias 
afirmó que la Comunidad 
Castellano-Manchega no era pasi
va al respecto, y que con las tras
ferecias que van a producirse a 
partir del 1 de julio la Comunidad 
va a quedar en una situación real
mente importante, añadiendo que 
van a pr.oducirse trasferencias en 
materias de una gran capacidad 
de inversión como es el sector vi
vienda. 

El consejero hizo un repaso a la 
trasferencias próximas a recibir 
desde el 1 de julio y terminó indi
cando que para el 1 de enero la 
Junta asumirá el fücho que el Es
tatuto le concede. 

El tema reina1 Cabañeros 

El diputado del grupo popular, 
Francisco Cañizares de Lara, rea
lizó una pregunta al Gobierno so
bre la ubicación en la finca .. Caba
ñeros», en Ciudad Real, de un 
polígono de tiro aéreo. Adujo la 
inquietud y el temor de los habi
tantes de los Montes de Toledo y 
la reacción de crítica unánime que 
la noticia había causado en la zo
na ... Se va a provocar en los que 
pueblos de alrededor peligro -dijo
y además la deserización, con lo 
que se cerrarán las expectativas 
de desarrollo agropecuario. Se va 
a dañar -dijo en su introducción
una reliquia del ecosistema medi
terráneo». 

El propio Presidente del Go
bierno Regional, José Bono acce
dió a la tribuna de oradores para 
dar la versión de su gabinete sobre 
el tema, empezando por decir que 
la decisión de esa instalación no 
era competencia ni de su Gobierno 
ni de las Cortes Regionales, por lo 
que debían cesar las peticiones 
que se realizan a los mismos. Sin 
embargo, José Bono aludió al 
artículo quinto del Estatuto que 
señala a la Junta el objetivo de la 
protección del medio ambiente, 
por lo cual asumía el tema como 
una obligación personal. Recorrió 
pormenorizadamente los cuatro 
posturas que, a su juicio, se están 
dando sobre Cabañeros, que son, 
«la demagógia» sustentada, en su 
opinión, por quienes se suman a 
toda bandra de oposición al Go
bierno socialista; la «antimilitaris
ta» que considera innecesaria la 
preparación y adiestramiento, e 
incluos la existencia del mismo 
Ejército, «postura que, desde lue
g!f no compartimos en absoluto»; 
la 'postura de «Compensaciones», 
que asimismo rechazó «porque lo 
que en justicia se merece no hay 
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Pablo Tello y Javier

0 

Rupérez repre11entarán a la Regl6n en el Senado. 

que darlo por caridad» y finalmen- un movimiento de progreso». 
te, la postura que calificó como de Las palabras de Bono fueron 
«Alternativas .. , ,propugnada por subrayadas por fuertes aplausos 
su gob~erno, y que se basa en el re- que en parte procedieron de los 
conocimiento de la necesidad de propios escaños d~ tª. opo.sición .. 
un campo de tiro, pero un lugar . Fue nombrada una comisión de 
diferente a Cabañeros, «que inclu- seguimiento formada por cinco 
so podría estar dento de la propia diputados socialistas y cuatro del 
región». «Yo he visitado Cabañe- ¡ 
ros, -dijo- y he visto una finca de 
tal magnitud que era algo más que 
una finca». «Creo -siguió diciendo
que nadie puede cometer la torpe
za de jugar a la ruleta y mantener 
el número en que cayó la bola por
que, sencillamente el azar le tocó a 
Cabañeros». Tras afirmar que no 
hay nada irreversible sobre Caba
ñeros, proclamó su adhesión al in
forme de la Dirección General de 
Médio Ambiente y un compromi
so del Estatuto de defender los in
tereses de la Región, «en línea con 
lo que es la historia de mi partido 

grupo popu ar. 
Por asentimiento de la Cámara 

fueron modificados los artículos 
40, 41, 42 y 50 del actual regla
mento y un escrito relativo a la 
composición de la comisión per
manente, que estará compuesta 
por los miembros de la mesa y tres 
miembros de cada grupo. 

Se aprobó, asimismo, el diseño 
del Escudo Regional para el que 
no se obtuvo la unanimidad, regis
trándose un voto en contra y una 
abstención, ambos procedentes' 
del grupo popular. 

Manifiesto del 
Gobierno 
Regional 
sobre 
Cabañeros 

El consPjo dP Gobierno de la Junta de Comunidades de Caslilla
L.a !l.~ancha, :mnido en sesión exlraor.dinaria en relación con lapo
sible inslalación de un campo de tiro en la finca de Cabañeror y que 
e_n cumplimi~nl~J del, a1:Uculo 4° ~el Eslaludo de Autonomfa, que se
na/a como objPlwo basteo de eslajunla la protección de la naturaleza 
y m_edio ambimle, considera necesario hacer las siguientes manifes
lacionPs: 

1''. Que rf'Cha:a las posiciones d~ quienes pretenden que la defensa 
n?cional no Psle dolada de los medws necesarios para cumplir su mi
sión. 

'2º. Que Ira.~ un conocimiento profundo de la finca, el Consejo de 
Gobierno dP la .funla de Comunidades de Castilla-La .VI ancha coin
cide plmamm!I' ron el informe emitido por la Dirección General del 
Hejio An_ibimlr del Alinislerio de Obras Públicas y Urbanismo 
r~ando afirma ll'J'lualmer_ile, que un poUgono de tiro aéreo y la diver
sidad y b~omas~1 dr e.~pecies de aves de Cabañeros no son compalibles 
en un mismo arl'a. 

3° Sólo la intransigencia y el desconocimiento de la zona im
pondría la instalación del campo de lira en Cabañeros cuando la lo
calización Pn olro lugar no producir(a graves perjuicios ecológicos. 

·11 manlmer rsla posición creemos que inlerprelamos el senlir de 
'!ues/ro pueblo y qu~ hon_eslamen~e eslamos defendiendo una parle 
1mporlanle <Íl'l palnmonw ecológico de España. 

AVISO 
Con motivo de las obras de acondicionamiento y 

suprestón de curvas peligrosas en la carretera T0-
413, ramal de N-f V a Villaseca de la Sagra p.k. 
9, 7 al 11,.9, es necesario corlar temporalmente la 
cirrulación en el tramo señalado. 

h'l corle que ha comenzad,o el d{a 27 de los co
rrientes, tendrá una duración de quince días a par
tir de esa .fedw. /_,os desvfos están oportunamente 
seria/mios. 
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5 de julio de 1983 

Triste 
cumpleaños de 
una Universidad 
de papel 

e UANDO se ha cum
plido ya el primer ani
versario de la creación 

de la Universidad de Castilla
La Mancha, el balance de ese 
primer año de vida no puede 
ser más desalentador. 

La ausencia de realizacio
nes (salvo un seminario pen
diente sobre «Análisis senso
rial aplicado al vino .. y algún 
otro de similares «cataduras .. ) 
puede quedar justificada por 
la escasez de recursos econó
micos. 

Pero más fácil resulta expli
car la ausencia de estudios ri
gurosos, de consultas sistemá
ticas y serias, de un «libro 
blanco» sobre la Universidad 
en la Región, de informacion 
directa y clara. Estudios, con
sultas, libro e información que 
han sido reclamados repetidas 
veces, repetidas veces anun
ciados y continuamente apla
zados. 

Mientras que no se aco
mentan tales trabajos y a esos 
niveles, cualquier ejercicio es
colar de geografía o de aritmé
tica podrá conmover y trasto-

. car cualquier proyecto de dis
tribuc ión, organización o im
plantación. cHasta cuando es
taremos pasando alegremente 
del campus múltiple al doble, 
del doble al único, del único al 
escalonado y de la perspectiva 
del año sesenta a la del año 
ochenta y de éste a la del 
2.000?. 

eartas 
af 

úfli rector 

El funcionamien· 
to del Servicio de 
Urgencias 

Una rabia e impotencia junto 
con la humillación que soporté en 
la madrugada dal miércoles, en el 
servicio de urgencia de la Residen
cia de la Seguridad Social .. Virgen 
de la Salud» de Toledo, me indu
cen escribir estas líe~as. 

Cualquier persona con un coefi
ciente normal, no puedo dar crédi
to a lo allí acontecido, que a Dios 
gracias las· consecuencias no fue
ron irremediables. Sería injusto 
por mi parte calificar a un colecti
vo ejemplar, como es el sanitario, 
que a lo largo de Ja historia ha 
ofrecido una inalienable dedica
ción y una ética intachable, pero 
de cuandci en vez aparecen «perso-

Es inexplicable que se haya 
disparado el fogueo del cam
pus único empujando a las 
provincias a la carrera infer
nal de los lamentos y las rei
vindicaciones. Era éste un 
duelo ya anunciado cuando 
critiqué el reparto de centros 
l.Uliversitarios. No solo porque 
creía y sigo creyendo que su
ponía hipotecar el futuro uni
versitario de la región para 
muchos años, sino porque iba 
a ser ya difícil introducir co
rrecciones sin que fueran vis
tas como saqueos o despojos 
interprovinciales. Así está 
ocurriendo, demostrándose 
que el reparto, tal y como se· 
hizo, era un mal comienzo 
universitario y un factor de 
conflictividad añadida para la 
construcción sensata y pacífi
ca de la Región. 

Creo que la hora de los tan
teos y amagos ha pasado y es 
incompa tibie con la hora de la 
responsabilidad y de la cons
trucción. Diséñese el modelo 
universitario a implantar, 
prográmese el ritmo de su im
plantación, cuantifíquense los 
recursos a movilizar, revísen
se los existentes, discútase y 
decídase por quien proceda, 
pero pongámonos a caminar 
con la seriedad y la perseve
rancia que toda gran empresa 
exige. Las correcciones, con la 
misma seriedad, en el camino. 
Lo contrario es retroceder y 
no sólo avanzar. 

nas .. no muy acordes con la res~ 
ponsablidad que la sociedad les ha 
encomendado, su compartamien
to está cargado de infinita incon-

, gruencia, irresponsabilidad, arro
gancia si me apuran un poco hasta
canallesco. 

No me importa el no bre del 
traumatólogo, ni su procedencia, 
si es de Navarra, Cataluña, o de 
donde sea, pero lo que quedó más 
que patente, es su forma de ac
tuar. 

Somos conscientes de que casos 
similares se producen, afortuna
damente, de. tarde en tarde, pero 
hacer esperar a un niño de un año, 
más de una hora llorando en la sa
la de espera, y ante la incertidum
bre de quien esto firma en unión 
de mi mujer, califican muy poco al 
laureado y menos apoyándose en 
la kafkiana determinación de que 
al no presentar un «volante .. no es 
operativo para una revisión médi
ca. Dejar al libre albedrío de una 
enfermera el diagnóstico, no me 
parece serio, menos cuando la au
xiliar no se dignó auscultar al ni
ño. Comprendemos que las guar
dias nocturnas implican un can
sancio, tal vez la noche, para este 
..doctor, haya sido ajetreada, pero 
unos minutos después disfrutaría 
de su merecido asueto. cSiquiera 
por caridad, al menos así lo pien
so, deberían haberse interesado 
por el paciente? .. cHay algun.a 
normativa para que un facultat1-

. vo se niegue a tan apreciado servi-

OPINION 

Es tristemente sintomático 
de este aniversario que en re
ci~ntes declaraciones, el presi
dente de la comisión gestora 

' de la Universidad Castellano
'-' M,:!lnchega, el cuasi-Rector se-

, ño'r Cárdenas, expresara su 
sorpresa por fu no petición 'cte 
integración del Colegio Uni
.versitario de Toledo en dicha 
universidad. 

Tal sorpesa produce pasmo. 
Cuando aún no parece ni me
dianamente esbozado el mo
delo organizativo; cuando se 
hacen y deshacen como velo 
de Penélope los proyectos de 
ubicación y distribución; 
cuando no se sabe si existirá 
asignación presupuestaria que 
permita iniciar el curso próxi
mo con un mínimo fundamen
to económico; cuando ni si
quiera se ha constituido la hi
perbólica Comisión Gestora 
prevista en la ley de creación 
y determinada en la orden mi
nisterial del 21 de octubre de 
1.982 (ni siquiera nos consta 
que se haya producido la pro
puesta de sus miembros en el 
plazo fijado y caducado); 
cuando aún se ignora cuál va 
a ser el futuro de los Colegios' 
Universitarios, de sus ense
ñanzas, de sus profesores, de 
su personal no docente y de 
sus bienes; cuando se desco
noce casi todo y aún las mis
mas disposicio~es legales vi
gentes son tratadas por los 
más altos responsables de la 
educación universitaria de la 
Región como vinculantes y a 
derogar, lo auténticamente 
sorprendente hubiera sido que 
el Patronato d.e un Colegio 
Universitario con casi tres 
lustros de vida, centenares de 
millones de pesetas inverti
dos, cerca de mil alunwos pa
ra el curso próximó, medio 
centenar de profesores y casi 
una veintena de trabajadores 
no docentes, corriera irres
ponsablemente a solicitar la 
integración a una U niversi
dad de papel. 

cio, o acaso un simple papel es cú
mulo de fobia?. 

Afortunadamente, en la Virgen 
de la Salud, hay no pocas personas 
con una dimensión humana bien 
diferente, con capacidad de diálo
go, sin olvidar su calificación pro
fesional, esto nos congratula y a la 
vez, desde aquí, damos las gradas 
a ese gran pediatra que nos hizo 
salir de dudas, no quiero usar su 
nombre, ¡iorque tal vez el anoni
muto sea la forma más idónea de 
trabajar. 

J.R. CALERO 

AP y la 
contaminación 
del Tajo 

En el pasado Pleno de la Corpo
ración Municipal toledana, en el 
que los concejales de AP se nega
ron a suscribir una moción que 
presentaba la Alcaldía contra la 
contaminación y el trasvase del 

Toledo está contemplando 
entre el pasmo y la vergüenza 
toda esta historia. Desatendi
dos antes e ignorados ahora, 
hemos estado esperando al 
margen de peleas provincia
les, que alguien viera lo que 
Toledo puede aportar a la 
universidad castellano-man
chega. 

Estamos seguros que el fu
turo de esa Universidad que
da seriamente suspendido si 
se construye al margen del 
nombre y la riqueza historico
cul tural de- esta ciudad; y 
creemos imposible que se ig
nore a una provincia con más 
del 28 por ciento de la. pobla
ción regional. 

Nunca se litigó virulenta
mente por un protagonismo 
que resultara oneroso para las 
demás provincias que podían 
y debían beneficiarse. -

Aceptamos la ubicación 
dispersa de la Universidad co
mo-expresión solidaria y de 
integración regional, no como 
expresión de los méritos y me
nos de la prepotencia o las ar
timañas. 

Hasta hoy sólo pedíamos 
que la distribución de las Fa
cultades, Escuelas e Institu
tos de Investigación no supu
siera para Toledo merma de 
las prestaciones universitarias 
levantadas con el esfuerzo, in
terés y economía provincial. 
Hoy parece que hasta ésto se 
nos puede negar. Por eso, 
aunque sea de papel, hoy es 
un triste cumpleaños de una 
Universidad. 

J.M. CALVO CIRUJA
NO 

(Presiden/e de la 1\ .wiciación de 
1\miuos de la l nil1ersidad) 

Tajo, un Concejal de dicho grupo 
sorprendió a la concurrencia con 
lo que, a partir de ahora, se podrá 
llamar en Toledo «la teoría del ca
nalillo» que consiste en afirmar 
que el río, aunque lo trasvasen, 
aunque sea sólo un «canalillo .. , im
porta sobre todo que venga lim
pio. 

Es una lástima que este agudo 
ciudadano no hubiese explicado 
un poco antes su teoría. Se podría 
haber ahorrado al pueblo español 
casi cuarenta mil millones de pese
tas que importará el Plan de Sa
neamiento Integral de Madrid pa
ra depurar un río. Es de suponer 
que un «canalillo" costaría bastan
te menos dinero depurarlo. Es una 
pena no haber conocido antes esta 
teoría del ingenioso concejal tole
dano. 

Supongo que también será afi
cionado a los barquitos de papel, a 
la captura de ranas y a I_a clasifica
ción de las distintas especies de 
libélulas y mosquitos. 

De todas formas, me parece un 
poco pronto para empezar la cam
paña electoral hacia la alcaldía de 
Murcia, aunque hay que ir ha
ciendo méritos. 

De seguir apareciendo teorías 
tan originales, los Plenos del 
Ayuntamiento toledano pueden 
terminar siendo hasta divertidos. 

Un atento saludo. 

A.BALLESTEROS 

Carta a un 
disidente 
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M I querido disiden/e: 
La semana pasada le 
asomabas al ven/a

nal existente aquí a la iquierda 
de esta mi columna que es la lu
ya, Mar/[n Malina. Te le(. Y 
le leí con fervor. Y le com
prendí. Y comprendí el coraje y 
la honestidad que se necesila 
para ser disiden/e del parlido 
que va en el carro de los triunfa
dores lirado por diez millones 
de votos, ¡ojo! Por eso valoro lu 
decisión, mi querido disidente, 
y calibro tu fibra humana. 
Bien es verdad que las últimas 
«raciones de sapo» que 
tenías que trauarle quizá fuera 
demasiado. Pero tú lo sabes me
jor que yo: los hay que se hubie
ran lrauado esos sapos, y mu
chos más, con lal dr ocupar un 
puesto en el partido heuem6ni
co, sin importarles que el dolor 
de tripas por lardo sapo lrauado 
les hubiera herho doblarse ser
vilmente anlr los rompwieros 
que, /repando. lrr¡rnndo, eslabn 
más al/os Y daban las órdenes. 
Hay poi íl 1'ros para lodo. 

Dices en /u artírnlo -El 
cambio es algo más que un 
slogan- que desdr hace días vi
ves la polílim drsdefllera y qne 
tu 11actual situación es si-

' milar a la de ese filósofo 
presocrático, analizador 
de la naturaleza y observa
dor de su entorno, de su 
sociedad,..... I nwgírw.le, mi 
qu,erido disidentP. a qnien lleva 
viviendo la política r!Psde fiiera 
/oda su 1•irla, ¡sien1prr!, como el 
menda, quP obserNJ, i111•eslif}a, 
analiza, esludia, deduce y se 
enc.ierra en su par/ ir u lar «iabo
ralorio» y en (>/ p11s11 muchas 
horas al día y en i'l escribe con 
una /o/al v absoluta rabiosa in
dependen~ia. 

Repiles en fu arlírulo. hasta 
por /res l'l'Ces, que no sabes si 
sonreír/e o lamrn/11rle cuando 
cier/os, o/ros o 11lgunos políticos 
hacen es/o o hacpn aq¡¡e[/o o lo 
de más allá . . \fr l'as 11 permitir, 
mi querido disiden/<>. qne de 1m 
modo /ajunte Ir 11y111lr a disipar 
la duda: ni sonrías. ni le la
men/es: ríe/e a rarrajadas, 
móndale dP risa. J la: romo vo, 
que me río de mi propia s~m
bra. O como el lfrf'f1rirulo lfiso
leras. que se dPs/orn i lió riendo. 
O, acaso. romo don ,\lamerlo 
Rodríuuez-Guasón rfo fo Cara
/lada y don Carhondo H arlínez 
\len/a/, que en ¡)(/: dPscansen, 
ambo.~ muer/os dP risa en ac/o 
de sen•iciu. J>e,.o jamás ohiides 
que aluuien dijo q11e uEl buen 
humor es, en la mayoría 
de las personas alegres, el 
feliz satisfactorio resulta
do de una tenaz discipli
na», upar/e de q11e. seuiín llo
racio. u¿ Qué impide decir la 
verdad en forma humorís
tica?>~ A sí que ya lo sabes: ríe
te de /an/o hipóaila. de lanlo 
sen•il, de /an/o lre¡m, de tarifo 
lraidor ... } rfrte f11Prl<'. que se 
le oiua bien. con sonoras carca
jadas: ,ja. ja. ju .... ! ¡ja. ja. 
ja .... ! Siuue. siy1;e, has/a des
lorni//a,./e ... ¡.Ja. ja, ja.!. 

ESCORPION 
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EDITORIAL . -- _ ___:.. 

curso 'que arrancó aplau11011 incluso de miembro• del pt'U• 
po popular. , , 

Un contr&l!lte que viene reflejado por el hecho de que el 
Consejo de Gobierno 11e reuniera en 11e11ión extraordlnarl1 
a renglón seguido del pleno regional, con objeto de elaho· 
rar un manifiesto sobre el rechazo ,de la ubicación en Ca· 
bañeros de un polígono de tiro. Y, a pesar de que en la In· 
troducción del manifiesto del Consejo 11e hace referencl1 
al artículo 4° del Estatuto de Autonomla, 11ei)alando como 
<<objetivo básico de e11ta Junta la protección de la natura. 
leza y medio ambiente,., en el escrito no 11e hace mención 
alguna, ni siquiera indirecta, al expolio ecológico que, 1111 
duda, supone para 1011 habitantes de la cuenca del Tajo el 
trasvase incesante de 11u11 e11ca11a11 aguas hacia otra1 aona1 
m611 ricas de la geografla e11pai?.ola. , ,,. ~ •' 

Si 11on ciert&l!I, como no hay que dudar, las palabrá1 del 
consejero anunciando un parecido manlfie1to a cerca del 
Tra11va11e, cabe preguntarse por qué no 11e ha realiaado ut1 
escrito de iguales caracterl11tlca1111obre la defen .. ecológlc1 
de la región aunando do11 tema8 que pOleen denoiplnado· 
re11 comunes, Cabañeros y Trasvase, aprovechando la t'elO.• 
nancia y 11imbología de la primera sesión plenaria de la1 
Cortes regionales. Porque 11i en un caso el reconoclmlentci 
del atentado ecológico sobre la fauna de Cabai)ero11 ha oh• 
tenido la confirmación del informe emitido por la Dlrec• 
ción General del Medio Ambiente, no .,11 meno• cierto que 
sobre el Tra11va11e existe toda una Ley sancionada por la1 
Cortes 110berana11 que establece uno11 ltmlte11, y uno1 lnfor• 
me11 técnicos oficiales que no arrojan duda sobre la lnexll• 
• tencia de caudales excedentes, a pesar de lo cual la1 de·· 
'tracciones continúan burlando ulllpo11lcione11 legales y le 
que es, 11i cabe, má11 grave, a la11 propias ln11tltuclone11 t'e• 
gionale11. Porque, efectivamente, parece un hecho 11in dea· 
mentido posible que el Góbierno regional ha estado al 
margen dela decisión del Gobierno central de iniciar hace 
algún tiempo la11 operaciones de trasvase, con lo que 11e IU• 
man do11 efectos, por un lado el desdén ollmplco hacia la1 

1naciente11 in11titucione11 regionales, expresión de la IObe• 
ranía de la11 provincias ca11tellano-manchega11, y de otro el 
propio daño intrínseco que 11e realiza a la región en 1u11 re• 

, cur11011 naturales. La reglón en general, pero muy paril· 
cularmente Toledo, aguarda con ansiedad la pronuncia• 
ción firme de 11u gobierno regional sobre el trasvase, y tra1 
ella, una política encaminada a imponer con energia no 

'¡1 uno11 meros criterios 11ubjetlvo11, o uno11 lntere11e11 cicatero• 
y provincianos, 11ino el cumplimiento de la Ley del Trasva. 

,11e y, con ella, el prestigio de la11 tiernas ln11tituclone1 
ca11tellano-manchega11. 

El presidente Bono ha mostrado respecto al asunto de 
Cabañeros una decisión y una lucidez de juicio notable111 

matizando y ciñendo a 11u11 ju11to11 parámetros un tema 
¡que ha intentado ser in11trumentallzado para dlferente1 
i objetivos e11púreo11. Queremos pensar que el trasvase va a 
obtener del presidente al menos idéntico tratamiento de 
firmeza y decisión, por má11 que é11te 11ea un tema, proba· 
blemente, de mayores implicaciones y complejidades. " 

La toma de conciencia regional de 1011 ciudadanos de la 
región puede ir unida, a la virtualidad y eficacia de 11u11 ln1• 

, titucione11. El Gobierno regional recién estrenado debe 1e11 
consciente de la re11pon11ahllldad que 11u actuación entrai)a 

i de cara al prestigio y la confianza que todos 1011 castellano.¡ , 
~manchegos experimenten en el futuro hacia 11u11 in11tltu• 

'1 cione11 autonómicas. 

QtotJttllnno 
~nle 
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OPINION a de julio de, l~!J:a 

nuestros pueblos 

En la vieja 
Caz alegas 

Caminamos por la carretera ge- rre; después Sotocochinos. Es una sobre el una preciosa cruz oe ye
neral redial, en el sector de Tala- !tierra roturada de antiguo, de va- rro, labrada con primor; en las 
vera; como es día festivo, marcha- ¡Hes con suaves perfiles, documen- ventanas también el remate de la 
mos solos, sin el agobio que impo- ¡tada desde que la conquistara Al- cruz.En el callejero se ven mezcla

ille otro día el denso tránsito. Jonso VI. Suelo de buenas cepas, dos los antiguos nombres geográfi
Pronto salvamos Alberche, por el 1de excelentes vinos, que antai\o cos, los gremiales, el santoral con 

'puente nuevo; a la derecha que- surtieron a to~a la población de los nuevos de la guerra: Toledo, 
dan las ruinas del viejo, que pocas Talavera y su tierra, en un comer- Madrid, Extremadura, del Cano, 
veces estuvo plenamente útil, co- cio monopolizador, del Pozo, Bajada del Valle, Herra
hio lo evidencian los frecuentes Nos desviamos-8 ' iii' i.Zquierda: dores, C:allejón, San R?que, Santa 
acuerdos de los munícipes talave- por ¡8 carretera provincial llega- ,Ana, y1rgen del Ro~r10, Nuest~~s 
ranos, tanto es así, que entre los mos 8 Cazalegas, situada 8 414 Márhre~ por la ~.atria, Generahs1-

. ~mpuestos que gravaban a los pue- m., sobre un leve escarpe, llamado mo,, Jose Antomo, Defenso~es del 
'blos de la tierra' de Talaverá en el de Valdecorralejo. Alcazar, Com~ndante Btezma, 

~asado había uno especial para -E t- - -:-i- - ~ ·r-1- n la- Comandante V terna, Rey, Dr. Sa-' s emprano y nace ro e ¡· é 
, , rreglar las mas urgentes roturas solitaria plaza de Cazalegas; en ms . . , 
lkle este maltrecho y malhadado ll ¡ · d' ·n pre . La base de la ex1stenc1a de Ca
,lpuente que por fín, se abanclona e.d~dunos m sel ro,s Jª~tambclt ºrasrola: zalegas hay que buscarla en tres 

, s1 1 os por a mev1 e , · f L - d d · 
algunos ai\os despues de nu~stra encuadrando el recinto está el acores: a ca?a a e mermas que 
guerra. De esta quedan teshmo- ;Ayuntamiento con una especie de cruza el c?ser10 de este a oeste, la 
nios en estos parajes cercanos el ·antiestético ~atacáll' la Iglesia 

1 
abundancia de agua y el Vado de 

ría, llanos, fertiles y .bien cultiva- con la torre de dos cu~rpos, de la- Sa,n Román,. en Alberche, a poco 
dos como eses nidos de ametralla- d 'll · t d d · El t , r' mas de un ktlometro. La Cai\ada 
dor~ por fortuna ya sin uso, y ese dri i°' pi~ 8 ª e ;Jº·1. tex, eride discurre por las inmediaciones del 
•bron~e al borde del camino, que te emp 0 rtevhocad o, e u1.

1 etrtroíar el arruinado lugar de bruje!, en don-
¡ ·r· . d 1 . res naves, ec o e carp n e , • d 1 _ . 

·nos recuerda e sacr1 1c10 e Joven lt b' t n una bó ¡ e se conserva e cano. 1 
. . k . a ar mayor cu ter o co -. c l 1143 h b' 

¡Hemrich Saymans , pertenec1~n- veda de arista; todo ejalbegado. . aza egas con sus . . a t· 
:te a una unidad de caFros, catdo ', ,-- - .. . .

1 
.. d.",· tantes hoy, fue lugar antiguo, cu-

aquí, en el invierno de l. 936; N ° podia faltar el «bar .. , 8 is- yo nombre va cambiando al paso 
había nacido el 20 de enero de Mteca de tu~o, hqi;e seb llama del tiempo: Cazaliecas, Faztale-
).912 en Zu Buer, en Westfalia, o~r~ Y,,~n ".- ac os Eu_,'.'.: . _ gas, Cacalegar, Cacalegal, Cassa-
1 Marchamos paralelos a la caña- El caserío es espacioso, con¡ legas. La raiz caca es celta, con e 
.da de merinas, que sirvió para el algún desniv~l por el derrame de!• significado de «escudilla grande .. , 
:trazado de la calzada romana y las casas hacia el valle de Corrale- ·tal vez referido a los pastores qu 
;luego del Camino Real, que e~ .jo; casa nuevas, algunas están en: transitan por esta cañada con s 
iocasiones va sobre estas antiguas venta, otras con fa~~adas esgra-¡ ganado mesteño, 
!vías, A la derecha está la Vega de fiadas, Hay una VteJa construc-¡ 
iEntrambosríos, entre Alberche y ción,9ue fue hospital .de Sa.n Se-' Fernando JIMENEZ DE 
.un profundo bucle del Tajo, pro- bashan, de grandes d1mens10nes,I GREGORIQ 
Ípio de ,la llanura po1Ja que discu- con un torreón a cuatro aguas yl 

EL HUMOR· DE ILDE 

''.~'b. 
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Hoy se aborda el proyecto de la Feria 
de Artesanía 

Sigúi'endo la misma tónica que en 
otras provincias españolas 

, 
Se busca el marco mas 
adecuado para su 
ubicación 

Se crea el -Sindicato de 
Médicos dé Toledo 

_contado con médicos jóvenes que 
hemos tenido muchas ganas de 
trabajar. Ciertamente, sin me-i 
dios, no se pueden hacer grandes, 
cosas, pero afortunadamente en· 

. esta Residencia contamos con 
bastantes medios, que en otras 
provincias no tienen». 

· Esta tarde se presentará el anteproyecto de la Feria de Arte• 
Banía de la región Castellano-Manchega y a contlnuacl6n el Co
mité Ejecutivo elaborará el proyecto y presupuesto& definitivos. 
La competencia de las ferias que se organicen en la regl6n, por 

'ley, corresponde a la Junta de Comunidades, pero en este caso, 
dada la importancia y trascendencia que tiene para la provincia 
y los beneficios económicos que los visitantes puedan reportar a 
la ciudad, el papel que juegan la Diputaci6n y el Ayuntamiento 
tiene gran valo_r. 

En la asamblea de constltucl6n fué nombrada la primera 
Junta Directiva, que preside Javier V allano. Este sindicato tiene 
un carácter independiente y está previsto que se lntejp'e en la 
Federaci6n Española de Sindicatos Médicos. 

En declaraciones efectuadas a EL CASTELLANO el Dr. Valla. 
no nos dice los motivos para la creacl6n de este nuevo sindicato 
_además de varias cuestiones so~re la profesl6n médica, ' 

También solicitamos la opinión 
de Javier V allano sobre el tema de 
las incompatibilidades, mimifes-' 
tándonos su acuerdo con que haya 
incompatibilidad en el caso de que 
los trabajos coincidan en su hora
rio, es decir incompatibilidad ho
raria, así como en el caso de que se 
reciban dos o más sueldos de la 
Administración 

Entre los primeros puntos a 
considerar, el de ubicación, es qui
zá el que está menos definido. En 
anteriores ediciones se celebró en 
el incomparable marco del Hospi
tal Tavera, pero ciertos problemas 
de seguridad que se suscitaron el 
afio pasado debido al elevado nú
mero de visitantes y una distribu
ción poco adecuada, aconsejan 
que se estudie seriamente la posi
bilidad de cambiarla a otro lugar. 

Una de las opciones es el trasla
do a San Pedro Mártir, pero antes 
hay que estudiar y valorar las po-

'sibilidades de espacio para la colo
cación de los stands, la espectacu
laridad que ofrezca la exposición, 
la facilidad del acceso y la provi
sión de zonas de aparcamiento, de 
cara sobre todo a los profesionales 
compradores que son, ep definiti
va, quienes juegan el papel más 
importante a la hora de juzgar el 
éxito económico de la feria. _ 

mento de la lucidez y el presti
gio de la Feria. Es una convo
catoria muy importante para 
los artesanos de la región y 
tampoco puede consentirse 
que vendan menos porque la 
instalación sea peor. Todas las 
partidas grandes están ya con- • 
signadas, pero el presupuesto 
definitivo tendrá que aprobar
lo la Junta Rectora del Patro
nato de la Feria. 

Aún no se ha cerrado el balance 
del año pasado porque hay gente 
que no comunica sus ventas y 
otros lo hacen muy tarde. Para es
ta edición se están arbitrando me
didas para que el cálculo de ven
tas sea lo más aproximado posible,_ 
ya que así se justificaría la exis
tencia misma de la Feria, el cuida
do que se merece y la mayor o me
nor cuantía de los presupuestos 
que se le destinen. 

La de este año es la cuarta edi-

En la mayoría de las provincias 
españolas están surgiendo sindica
tos que agrupan a los profesiona
les de la medicina que trabajan en 
las mismas. Estos pequeños sindi
ca tos se hayan integrados en su 
mayoría en la FEMS (Federación 
Española de Sindicatos Médicos). 
Hac~. mes y medio, aproximada
menfe, se presentaron los Estatu
tos ante Magistratura de trabajo 
del Sindicato de Médicos de Mé
dicos de Toledo, habiéndose cons
tituido su primera Junta Directi
va el pasado martes. Como presi
dente del mismo figura Javier V a
llano Enrique; Rufo Delgado fue 
elegido Vicepresidente; Tesorero, 
Luis Hípólito Lancha; Florentina 
Lorenzana, Secretaria; también 
fueron elegidos V ocales, José Luis 
Martínez Potenciano, Rodolfo 
Vosé, Prometeo Aguirre y Fer
nando Martín. Estos V ocales 8e 
completarán, hasta_ el número de 
diez eligiéndose próximamente re
presentantes de la zona de Tala
ver, Quintanar y Villacañas. 

Javier V allano Enrique, médico 
adjunto de urología de la R~siden
cia Sanitaria .. N• S• de la Salud" 
ostenta el cargo de Presidente del 
Sindicato de Médicos de Toledo, 
que acaba de constituirse. El Sr. 
Vallano ha ejercido la medicina 
rural en la provincia de Teruel, 
pasando a continuación a desem
peñar la plaza de médico titular 
de Pulgar, ya en nuestra provin
cia; posteriormente se trasladó a 
la Residencia Sanitaria como mé
dico residente con la especialidad 
de urología, siendo desde hace 6 
años médico adjunto de este servi
cio. Natura! de Aragón, cuenta en 
la actualidad con 38 año!! de edad, 
está casado y es padre de dos hi-
jos. · 

El Sr. Vallano, primer Presi
dente del nuevo sindicato, al ser 

· Riqueza de color y di11eño, finoe dedoe que ejecutan la filigrana de loe preguntado sobre Jos motivos 
bordadoe, mujerée que agotan eue ojo11 eobre maravillo11a11 pieza11, 11on la existentes para la creación de éste, 
llleJor mueetra del arte, laboriosidad y cariño que imprimen !011 arte11a· nos respondió que «ha existido 
noe ca11tellano-manchego11 a la ejecuci6n de SUl!I obras. · 

Se estable~ería, por -er-mismo 
motivo;'un horario doble: para los 
visitantes y para los profesionales 
que son los que realizan el mayor 
volumen de compras a unos arte
sanos que emplean muchas horas 
e ilusión en su trabajo. 
' Según el sr. César Pinto, que 
tiene a su cargo la organización, el 
proyecto está prácticamente ter-
• minado, escepto la contratación, 
. puesto que ya hay ofertas de ero
: presas de publicidad, decoración, 
: etc. También están pendientes de 
f envío a los artesanos las circulares 
i Qon los precios y las medidas de 
:1os stands, pero aún as(, se espera 
¡la asistencia de más de un cente
:nar. · 
: Respecto al presupuesto, que el 
1 afio pasado fué de 26 millones de , 
!pesetas, el sr. Pinto puntualizaba:, 
: ••queremos aquilatarlo al má-
; xlmo, que por algo estamos 
¡Jugando con dinero público, 
¡pero sin que ello vaya en detrl., 

una gran desunión entre el colecti-
ción y cada vez adquiere mayor YO profesional, sucediendo que Jos · 
resonancia. La idea de la Junta es problemas de un médico de ambu
potenciar al máximo las ferias i:e- . Iatorio no eran los mismc;>S que los 
gionales, algunas de las cuales tte- de uno que trabaja en su hospital, 
nen ya gran entidad, tales como la que a la vez no eran los mismos 
del Vino, en Valdepeña~ o la de que los del médico rural. Ocurría. 
Maquinaria y productos agrfcolas pues, que los problemas de unos 
en Manzanares, que se celebrará de no les afectaban a los otros. 
la última quincena de septiembre Con este sindicato pretendemos 
o la primera de octubre, etc., son unirno!j y hacer frente a los distin
un exponente d~ ellas. Tendrán: tos problemas·solidariamente. ·. 
lugar en las localidades que más se Sobre cual era, a su juicio, el 
identifiquen con cada tema ferial, ,mayor problema que afectaba a la 
para lograr el entorno ~ás ade- clase médica en la actualidad, Ja
cuado y el mayor atractivo. vier V allano nos expresó su preo-

La Feria de Artesanía suele aso- cupación por la campaña, que 
cianie en gran medida con Toledo según él, se está realizando, de al
' por tener esta provincia el mayor guna forma para desprestigiar al 
número de artesanos de tod~ la re- médico. ..Eso influye tanto en el 
gión (alrededor de 400), aparte de médico, que no trabaja a gusto, 
•ser la que tuvo la iniciativa de como en el mismo ciµdadano que 
!convocar esta feria exponente de va a rlemandar la sanidad. Se está 
;su obra y la inquietud de buscar,Ja perdiendo esa con(iam:a que debe 
'forma de resolver los imnumera- haber entre médico y enfermo, la 

!
bles problemas que afectan a este .cual es fundamental para el acto . 
sector. médico». 1 

También preguntamos al Sr. 
'v allano sobre qué le parecía el ni
vel asistencial que se daba en 
,nuestra provincia, nos respondió 
que a nivel rural sería muy similar· 
al de otras provincias, pues los! 
medios eran parecidos, asf como la' 
dotación de médicos. «A nivle hos
pitalaria, la Residencia de Tolédo 
tal vez esté un poco por encima de 
la media nacional; esto es debido a 
que esta Residencia siempre ha 

El Sindicato de médicos de To
Jedo cuenta actualmente con un 
_número de afiliados que se aproxi
man al centenar, si bien está pre
visto que sean numerosos los mé
dicos tanto de la ciudad como de 
la zona de Talavera los que se afi
lien. Es muy posLble que en una 
próxima asamblea se acuerde su 
inclusión en la Federación Espa
ñola de Sindicatos Médicos. 

I.J. 

•Javier Vallano, presidente: 
«Me preocupa la campaña 
de desprestigio qiue sufre 
la profesl6n médica>> 

Una BMWa largo plazo 
es rentable --• . 
Una BMW apenas dá problemas y si algún día 
decide revenderla~ mantiene un alto valor 
en el mercado. Al contado o a plazos, cueste lo que 

cueste, una :::ss :::::~rentable. &.,. 

DESCUENTO 

e/ Armas, 18 
Tlf. 21 - 29 - 09 

TOLEDO 

JOYERIA 
.Y 

RE LO JE RIA 
DANIEL. 1LOPEZ 

PREs1~TAR 'C! Armas, n.º 12. Teléf.: 22 1057. 
-ESTE TOLEDO 

A~~f:Jfjº ANTES DE COMPR~R 
JOYERIA . SU JOYA O RELOJ 
MON~ADA VISITE ESTA JOYERIA 
RELOJERIA, 

ESPECIALISTA: REFORMAS SU JOYA 
Y REPARACIONES GARANTIZADAS 
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Apolonío Mayoral, Presidente de la 
Agrupación de constructores de 
To1edo: 

• • CflSIS» 
«La construcción requiere otras salidas que las presentadas 

hasta el momento para recuperación del sector11, asf opina el 
presidente de la Agrupación de constructores de la provincia, 
con quien mantuvimos una corta pero sustanciosa entrevista en. 
la que, paso a paso, entresacamos los principales problemas del 
sector. 

P.1 éDesde dentro del área de la 
construcción, como ve su agrupa
ción la situación actual?. 

R.: Se preve un año malo, 
pero yo puntualizaría otra 
cuestión, no será diñcil por
que en estos momentos nos 
encontramos en pésimas con
diciones. 

P.: En estas semanas la cons
trucción afrontó el problema de la 
contratación temporal de forma 
más bien tumultuosa ... 

R.1 No podemos estar de 
acuerdo con las peticiones de 
los obreros, porque ellos pue
den pedir la luna y están es su 
derecho, pero también está el 
derecho de otro colectivo de 
personas a decirles no a esa so
licitud. Matizando la cuestión 
el decreto de contratación de 
plantillas vigente no es el más 
idóneo pero por nuestra parte 
es preferible que. no se dero
gue, es simplemente un mal 
menor. Si me va a preguntar 
cual es el mejor puede· decirle 
que el despido libre supone 
otras garantías para nosotros . ' . 

tipo de contratación es el pa
ro, cuando lo que necesitamos 
es todo lo contrario que se nos 
facilite financiación con la 
cual proveernos de nuevos 
contratos de obras y asi se fo
mentará el empleo. 

P.: En Toda la charla usted ha 
hablado de los problemas del sec
tor, épero cuales son éstos?. 

R.: La verdad es que obede
cen a varias cuestiones, pero la 
más importante, reitero otra 
vez, es la financiación. Y le 
puedo dar un dato comple
mentario a este apartado, du
rante el mes pasado cuatro 
empresas de construcción han 
caido, bueno en términos jus
tos han prese1;1.tado suspen
sión de pagos, y no crea que es 
algo anormal, sino todo lo 
contrario suele ser una cues
tión muy generalizada, debido 
a lo de siempre la crisis y el re
troceso en el empleo. Si me 
pregunta exactamente· como 
se puede resolver el tema de 
falta dé capital he de remitir
me a exp~icarle como lo vemos 

·.- «El decreto de 
co.ntrataci6n de plantillas 
es un mal menor pero no 
deseamos que se 
derogue» 

• «El Pian de Orc:llenamlento 
urbano no está bien ni a la 
mitad. Se necesita un Plan, 
pero no éste>> 

ésquemáticamente puedo de
cirle que este sector no puede 
contratar personal fijo para 
largas temporadas porque 
sencillamente las obras duran 
un determinado tiempo y lue
go podemos encontrarnos sin 
volver al trabajo durante un 
largo periodo, por ello vuelvo a 
repetir el tipo de contratación 
en vigor es lo menos malo que 
podíamos tener. 

Si me deja terminar la con
testación -esperábamos .que hu
biera terminado y pasamos a 
preguntarle- a{ladiré que lo 
único que se fomenta con e11te 

Se vende 
Piso moderno 

1 46 mª (85 
mª útiles) 
C/ Angel 

Tlf. 22 00 ·45 
(Tardes) 

~l @tngf.elbttto .• 
' ,. .. . , 

nosotros. El Estado en cual
quier momento puede sacar 
obras a concurso y no lo hace, 
no financia. Por lJtra parte, si 
nos lanzamos a la construc
ción ·deb.emos pedQ: préstamos 
oficiales, pero ahí tenemos el 
gran problema, rapidamente 
se lo voy a comentar; las soli
citudes de préstamo l~~ envia
mos al Banco de Crédito a la 
Construcción y allí se eterni
zan, la burocracia, cuando nos 
ha sido concedida vamos a 
otra entidad bancaria para pe
dir un· aval con .. el _cual hacer 

. frénte a la primera de las im
posiciones que marca el Banco 
de Crédito y por fin comenza

,mos las obras. 
P.: \!Solicitar un préstamo a 

una entidad bancaria privada tie
ne mejores alicientes?. · 

R.: Pues casi tendría que de
cir que sí, porque bien mirado 
se tarda menos tiempo y el in
terés puede oscilar entre un 
diecisiete o un veinte por cien
to, en tanto en cuanto en el 
Banco de Crédito perdemos 
tie~po y practicamente el ti-

LOCAL 

po de interés es parecido, aña
do a esto que se nos concede 
un once por ciento, 1nás el 
cuatro que hemos de entregar 
a cualquier entidad bancaria 
que haya salido como fiadora 
nuestra por medio del aval. Lo 
que pediríamos oficialmente 
es que este entorpecimiento 
del Banco de Crédito al sector 
cuando precisamente su mi
sión es agilizar los préstamos y 
los trámites que ello lleve con
sigo, y no ponernos trabas y 
más trabas que ésta, cargan
dose la iniciativa privada de 
inversión porque cualquiera se 
retrae a colocar su dinero si no 
encuentra buena disposición. 

P.: éExisten otros organismos 
encargados de ayudar al sector?. 

R.: Si claro las sociedades de 
garantía recíproca, el INPI y 
otras entidades encargadas del 
mejoramiento de la pequeña y 
mediana empresa, pero no son 
tampoco los mejores auxilia
dores de nuestro sector, ya que 
si la finaciación requiere me
joras es porque los organismos 
encargados de concederla han 
de cambiar igualmente. Como 
dato curioso puedo decirles 
que desde diciembre no se han 
cobrado las certificaciones de 
tipo oficial. 

P.: cPodría resumirnos los ma
les de la construcción en Toledo, a 
los que anteriormente usted ha 
aludido?. 

R.: Los problemas vienen 
dados por las características 
intrínsecas de la ciudad y que 
son de sobra conocidos, lo cual 
conlleva un elevado precio en 
el suelo, Bellas Artes es punto 
y aparte, con ese tendríamos 
conversación para largo y ten
dido, y como espina final a la 
construcción el Plan de Orde
namiento. Es duro saber que 
han tenido mucho tiempo pa
ra ~elaborarlo bien, y que en 
cinco días le han dado el visto 
bueno a un trabajo hecho por 

. personal traido de Madrid que 
no conoce lo que ocurre en To
ledo. Es más, puedo decirle las 
lagunas que por encima del 
Plan se pueden contemplar. 
Por ejemplo en el Polígono an
tes se contaba con cuarenta y 
ocho hectáreas ahora con 
treinta y una. Cambiamos de 
lugar, lleguemos al centro o 
casco histórico, esa denomi
nación ya implica problemas, 
Bellas Artes nos pone cotos, 
pero los perjuicios no los paga
mos únicamente los construc
tores, sino el pú,blico que resi
de en la zona y requiere nues
tros servicios para reformar 
alguna parte de su vivienda, 
pongamos un caso, un artesa
no nece1!tita tapar un desper
fecto en su local, bien el techo 
que tenga got_eras, o simple
ipente que haya deinstalar un 
motor en ~u negocio, pues nó 
puede hacerlo. Y esa no es for
ma de salvar a la construcción 
no de convivencia pacífica en
tre los toledanos. 

P.: Y a que ha hablado de los 
males encontrados en el ·Plan, su
ponemos que habrán encontrado 
algo bueno; 

R.: Para mi no está bien ni 
la mitad. Desde luego hace 
falta un Plan, pero no éste, 
donde han ignorado a la Cá
mara de Comercio, a.la Cáma., 
ra de la Propiedad Urbana y no 
digamos a nuestra as'ociación, 
y pienso que somos sectores 
representativos en esta ciudad 
para que se nos consultase 
esas cuestiones de las que sin 
ningún tipo de orgullo, pode
mos calificar como muy cono
cidas para nosotros. 

VARA 

5 de julio de 1983 

Tras la entrevista con el Alcalde y el 
Delegado del M O PU, 

Por fin se llega a una 
solución en el Paseo de la 
Rosa 

En la entrevista que tuvo lugar el martes con el Alcalde, el 
MOPU y los comerciante!! afectados del Pa!leo de la Rosa llega
ron a un acuerdo sobre el trazado de la vía de servicios que se 
pretende construir. Los comerciantes tendrán, como estaba. 
previsto en el proyecto primitivo, un arcén de 2,50 m. para carga 
y descarga. _ ~ _ 

Esta conocida vista del Paseo de la Ro!!a cambiará muy pronto de a11-
pecto en virtud de las obras de trazado de la nueva autovía que enlazará 
con el puente nuevo de Safont. 

Como ya les informamos en 
nuestro número anterior, los co
merciantes del Paseo de la Rosa 
afectados por el nuevo trazado de 
la carretera nacional 401, fueron 
recibidos el pasado martes por el 
Alcalde de Toledo. 

En esta reunión, que se pro
longó por espacio de más de tres 
horas, estuvo presente el Delega
do en Toledo del Ministerio de 
Obras públicas Sr. Martín Moli
na, así como el ingeniero que ha 
trazado las vías, Sandro Ricci. La 
reunión trascurrió en todo mo
mento por unos cauces de cordiali
dad, habiendo por ambas partes 
un deseo de solucionar el proble
ma planteado. En este sentido el 
MOPU informó a los vecinos que 
de llevarse a cabo una expropia
ción de los terrenos de la Renfe, 
las obras de la autovía quedarían 
paralizadas por espacio de unos 
dos años; ante lo cual respondie
ron los cinco representantes de los 
comerciantes que no era su deseo 
tal paralización, sino el que se 
efectuara cuanto antes esta via de , 
sérvicios tan necesaria. Por prime
ra vez pudieron ver estos comer
ciantes, los planos de las obras que 
se van a realizar. 

Elproyecto de 1.973, difiere 
mucho del actual. 

Según hemos podido averiguar, 
· el proyecto de esta autovía apro-

hado por el Consejo de Ministros 
de 1.973, y ratificado en 1.978, 
comprendía una acera a ambos la
dos de 2,90 m., con un arcén de 
2,50 m. y 3,10 m., siendo las dos 
de la izquierda de 3 m. cada una. 

El nuevo trazado de la vía de 
servicios quedará conformado por 
cuatro carriles (dos en cada direc
ción) de 3 m. cada uno, dejándose 
un arcén para carga y descarga de 
2,50 m. en la margen derecha. La 
acera tendrá por su parte más es
trecha una anchura de 90 cm. Es
ta reforma de los carriles de circu
lación de la derecha, así como la 
desviación de más de 1 m. del eje 
de la autovíó hacia la izquierda, 
ha hecho posible la creacu ión de 
este arcén que ya estaba previsto 
en el primer proyecto, siendo ex
trañamente suprimido del que se 
pretendía realizar actualmente. 

De nuevo ha vuelto a trazarse 
la línea blanca que marca el límite 
de la acera de la margen derecha 
del paseo, lo cual nos hace suponer 
que en breve comenzarán las 
obras. Los. vecinos y comerciantes 
afectados esperan que la Adminis
tración cumpla su palabra, pues 
han observado que este línea va 
prácticamente por el mismo sitio 
por donde iba antes. 

I. J. 

restaurante 
SAN ANTONIO 

Dirección: Emeterio 

Avda. de América, nº 6TO LEDO 
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Mudo y olvidado de todos 

LOCAL 

Tras su elección como presidente del 
Colegio de Veterinarios 

9 

El órgano de San Pedro .. . , . 
Mártir: Una magnífica Fau.st1~0 Lopez qmere 

•la misl6n 
más 
importante 
de los vete
rinarios as 
la medicina 
preventiva, 
aunque 
esta faceta 
sea la 
menos 
conocida 
por el 
público 

obra ele arte instrumental revitahzar la actualidad 
abandonad~ del Colegio 

Toledo tiene , a la vez, la 11uerte de albergar dentro de 11us mu
ralla11 una cantidad muy numero11a de 6ganos -y gran parte de 
ello11 de mucha calidad-, y la desgracia de que apenas 11e pongan 
en funcionamiento. 

1 

De entre los años l. 766 y l. 768 data la fecha de com1truccl6n del 6rgano 
que, olvidado de todos, puede verse en la lgle11la de San Pedro Mártir de 
:Toledo. -

hay ciudades o pueblos: que en' que fue sustituído en l. 706 por 
ocasiones tienen vida gracias a te- otro ya de ingeniería.más avanza
ner un órgano muy valioso: pon- da perteneciente al primer barro
gamos en caso de Daroca o Cova- co español. Este segundo órgano 
rrubias en España y el de muchas fue construído por José Martínez 
pequeñas poblaciones alemanas. Colmenero, organero de la Cate
Toledo tiene muchos órganos va- dral desde 1. 704, y lo fue retocan
liosos y se puede decir que casi no do en sucesivos años. 
se aprovechan. Sería algo delicio- Y por fin llegamos al órgano ac
so, no sólo para los forasteros sino tual. Si observamos la fecha de su 
para los propios toledanos, que construcción, entre 1.766 y 1.768, 
por ejemplo hubiera en la Cate- podemos ver que no ha transcurri
dral cada domingo un concierto, y do mucho tiempo desde la cons
que se rehabilitaran poco a poco trucción del anterior hasta su sus
algunos de los olvidados y buenos titución. Pero merecía la pena, 
órganos de que gozan ciertas igle- pues el nuevo órgano gozaba de 
sias de Toledo. Esperemos al me- unas características técnicas que 
nos que ese concurso de órgano superaban en gran medida al an
que se celebró en dos ediciones en terior, y además fue envuelto con 
la Catedral no quede en el olvido una muy bella caja. Fue construí
como tantas otras cosas, y que se do por el Padre Fray Matías lz
extienda a algo más didáctico y quierdo, cuya activiad musical se 
permanente con relación al instru- conoce muy poco, si bien dejó un 
mento. magnífico legado con este órgano 

Uno de esos órganos que perma- de San Pedro Mártir, hoy abando
necen mudos a causa de su aban- nado;pero en el que faltaría muy 
dono, y este es el objetivo de este poco por hacer para que volviera a 
breve artículo, es el que se puede comunicarnos su esplendoroso pa
ver en la iglesia de San Pedro sado. Por eso este artículo desti
Mártir, recinto de propiedad civil nado a intentar difundir el mas es
en la actualidad. tado de algunas obras de arte tole-

Según datos que me ha facilita- danas como son los órganos. Con
do el musicólogo Louis J ambou, el cretamente, en este órgano de San 
que hoy permanece en la iglesia de Pedro Mártir bastaría una limpie
San Pedro no es el primer órgano za de tubos y unos fuelles moder
qur. ha habido en el lugar. Hay do- nos para su puesta en marcha. 
cuuentos que datan la existencia Muy poco cuesta, pues, su repara
de uno primerizo que se instaló a ción para lo mucho que nos puede 
la par que la construcción del pro- ofrecer este órgano. 
pio templo en el siglo XVI. No si! 
saben las características de este 
instrumento renacentista. sólo Carlos MARTINEZ GIL 

Faustino López Herrero, madrileño, e11 el nuevo presidente del 
Colegio de Veterinarios de Toledo, elegido para un período de 
seis años. ~l jubila.rse el presidente anterior, aunque se present6 
a reelecc10n. Ha sido titular en Guadamur y actualmente tra-
~aja en la Dirección Provincial de Agricult~ra. ' 

La idea del nuevo presidente es 
revitalizar el colegio y aumentar 
su actividad, bastante apagada 
hasta ahora. Relanzar las comar
cas y propiciar los contactos entre 
los profesionales para tratar en 
conjunto los problemas que les 
afectan, están entre sus objetivos 
pruioritarios. 

La ganadería toledana, tan de
sigualmente repartida, hace que 
los problemas varíen según las zo
nas: en La Mancha priva el ovino 
y porcino, mientras en La Sagra y 
comarca de Talavera abunda el 
vacuno, cabrío, etc. Hasta ahora 
el nucleo talaverano ha registrado 
el mayor movimiento tanto de 
mercado como de ganaderos y ve
terinarios. 

Hace apenas unos años las úni
cas salidas a la carrnra las consi
tuían la docencia y la clínica equi
na, que hoy día prácticamente no · 
existe. Se trabaja en clínica de ex
plotaciones y en sanidad; análisis 
y control alimentario. De hecho 
son responsables de verificar la ca
lidad de carnes, pescados y horta
lizas frescos o congelados (excepto 
verduras), etc. Ejercen una barre
ra entre la enfermedad y sus cau
sas, su misión más importante es 
la medicina preventiva, aunque 
esta faceta sea la más desconocida 
por parte de la población. 

Preguntado sobre la -situación 
sanitaria de la ganadería toledana 
nos confirma que puede calificarse. 
de buena, puesto que los focos de 
fiebre aftosa están prácticamente 
erradicados y en cuestión de días 
podrá darse por vencida la epide
mia. Quizá la consecuencia de ello 
ha sido la vacunación masiva y to-. 
tal de nuestra cabaña y la con
cienciación de los ganaderos de 
que han de cumplir los campaftas 
de vacunación incluso de enferme
dades poco corrientes. 

Su primer objetivo son las cam
pañas de vacunación antirrábica 
que deberían abarcar a toda la po
blación canina, pero hay numero
sos perros sin declarar, por lo que 
otra de las vacunaciones queda in
completa: la de los quistes hidatí
dicos, cuyas pastillas se distribu
yen gratuitamente al vacunar 
contra la rabia, aunque el Sr. Ló
pez Herrero reconoce que no en 
las cantidades adecuadas, entre 
otras cosas por no estar complétO 
el censo canino. 
Tienen potestad para denunciar 
los casos de perros sin vacunaran
te el Gobierno Civil y que éste in
terponga las consiguientes mu! .. 
tas; así como para recoger los pe· 
rros vagabundos. Pero lo que 
quieren recalcar y conseguir por 
parte de la población, es que S€ 

vacune correctamente a los ani· 
males y no se les alimente con pro
ductos crudos, sobre todo visee 
ras, que es de la forma como ad· 
quieren los quistes que luegc 
transmiten a las personas. 

• «Los focos de fiebre aftosa 
están prácticamente 
erra~1cados y en cuestl6n 
de d•!=is podrén darse por 
vencidos>> . 

e El primer obJetlvo es 
conseguir la 
concienclacl6n de la 
poblacl6n para qua 
vacune masivamente a los 
perros contra la rabia y el 
quiste hldatldlco. 

1 

PROYECTOS, INSTALACIONES Y OBRAS 

Comercio, 46 4.ª Dcha. 
Teléfono 21 26 56 TOLEDO 
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En una «tradición» que se remonta ya a 
cincuenta a ñas 

LOCAL 

Gabriel Cruz Mar
cos, escultor 

5 de julio de 1983 

Un grupo de estudiantes de Un toledano 
Toledo Ohio visitó nuestra realizará 
ciudad en viaje de estudios 

El pasado día 17, el Alcalde de Toledo recibió a un grupo de es
tudiantes de Toledo de Ohio que periódicamente visitan nuestra 
ciudad y realizan estudios durante el verano, en un ciclo que se 
remonta a más de cincuenta años, en que se instauró el herma
namiento entre estas dos ciudadest Toledo y Toledo de Ohio. 

El grupo formado por 32 estu
diantes norteamericanos que per
manecerán en España hasta fines 
de agosto, llegó a Madrid el día 
15, lugar dónde realizarán la ma
yor parte de sus estudios y desde 
donde se desplazarán en numero
sas excursiones, con el fin de cono
cer nuestra cultura e historia del 
modo más directo posible. Asimis
mo asistirán a diversas conferen
cias sobre temas muy distintos de 
arte, literatura, etc ... En este sen
tido hemos de mencionar la que 
versará sobre el Gótico en España 
a cargo del Jefe del Departamento 
de Prensa del Ayuntamiento de 
Toledo: Felipe Rodriguez Boloño .. 

La recepción tuvo lugar en los 
salones del ayuntamiento, donde 
el Alcalde y el concejal D. Miguel 
Ubeda de los Cobos, Delegado de 
artesanía, comercio y turismo, les 
dieron la bienvenida y hablaron 
amistosamente con los organiza
dores y estudiantes, manifestando 
Mi~uel Ubeda un gran entusias-

miento en respuesta a nuestro Al
calde así como su deseo de conti
nuar, con voluntad firme y año 
tras año, la cadena que por eslabo
nes se va trazando entre España, 
Toledo y Toledo de Ohio, imposi
ble de quebrar o interrumpirse, 
argumentando que su naturaleza 
radica en la cultura, y su esencia 
en la espiritualidad ... De naturale
za cultural porque nuestra civili
zación es Europea. España dió a 
nuestro continente lo mejor de 
ella misma, lo que más quería. A 
nosotros nos dió el nombre de To
ledo que era la capital de España. 
De esencia espiritual como único 
valor eterno que crea el arte, la li
teratura, la historia de los pueblos 
y une a los hombres, a las nacio
nes, a los continentes». Después 
hicieron una relación de las cosas 
vistas y aprendidas en nuestra 
ciudad. 

Estos intercambios culturales, 
artísticos... empezaron ya en el 
año 31 por iniciativa de dos insi~-

Lo8 estudiantes americanos durante la recepción tributada por el 
' Ayuntamiento de Toledo. 

mo por las perspectivas de apertu
ra que estos intercambios pueden 
suponer en cuanto a un conoci
miento de nuestra art~sanía en 
Estados Unidos. 

Como respondable del grupo se 
presentó la Doctora Mercedes 
Unquero, profesora de Lengua y 
Literatura Española en la Univer
sidad de Bowling Green, de Ohio; 
que además de ser una gran histo
riadora del continente en temas.de 
la conquista, como lo demuestra el 
gran éxito de la «La conquista del 
Continente Americano», es una 
notable estudiosa de aspectos psi
cológicos, sobre los que también 
tiene sus escritos. Vino acompaña
da por Mª Rose Corcoran Smith, 
a quien el Alcalde hizo un peque
fio homenaje entregándole un es
crito oficial en el que se recoge el 
reconocimiento y gratitud de 
nuestra ciudad, a la labor de mu
chos afios que ella ha desarrollado 
en las relaciones entre las dos ciu
dades. 

También los estudiantes tuvie
ron unas palabras de agradecí-

nes figuras de la cultura Española 
y Norteamericana de nuestro 
tiempo como fueron el Doctor 
Gregario Marañón Pasadillo y 
Mr. Rusell G. Brown, quienes con 
otras personalidades del momen
to, fueron los artífices del acuerdo 
de hermandad entre Toledo Ohio 
y nuestro Toledo. 

Cabe recordar que, con motivo 
de Ja conmemoración del cincuen
tenario de esta hermandad, tuvo 
lugar·en 1.982 la Exposición de 
.. El Toledo del·Greco» en nuestra 
ciudad, y en Madrid la de .. El 
Greco de Toledo» que intentó rea
lizarse en el l.981,.pero que no pu
do ser por problemas organizati
vos. De todas formas, cabe subra
yar el éxito que tuvo el rescate, di
vulgar.ión :;- mejor conocimiento 
de la que fue famosa escuela tole
dana de pintura del XV y XVI y 
de la que se declaró ferviente ad
mirador el genio del Renacimien
to: Miguel Angel. Exposfoión que 
fue exhibida en Estados Unidos, 
Dallas y Washington, a través de 
los medios de comunicación. 

una 
carabela en 
el puerto de 
Huelva 

Un escultor toledano, de tierrt 
adentro, ha ganado el primer pre· 
mio de un concurso de esculturn 
cuyo lema. era el mar v el descu
brÍmiento de Améric~. Gabriel 
Cruz Marcos, de N ambroca, deco
rará el nuevo faro del puerto de 
Huelva, en el recién construido es
pigón .. Juan Carlos I "· 

La convocatoria era libre. a ni
vel nacional, presentándose .!7 
obras la primera fase en la que se 
seleccionaron las 5 mejores idea~ 
que, centradas y concretadas, op
taban a la realización. Se conce
dieron 100.000 pts. a cada proyec-
to elegido, siendo el primer premio.. En la punta del espigón la nao proyectada por este toledano, se adenJ 
un millón de pesetas más la ejecu- traen el mar buscando nuevas rutas y alumbrando a los que llegan de 
ción del trabajo. lejanas tierras . .Pese a su mole de hormigón resulta airoH y marinera. 

Gabriel Cruz comenzó a estu-
diar en la escuela de Bellas Artes a 
los 14 aÍ'ios. Ahora permanece en 
ella como profesor de metalistería, 
una de las muchas ramas de estu
dios que integran el programa. 
Forja, repujado, cincelado, alfom
bras, tapieces bordados, _cerámic~" 

. Gabriel Cruz Marcos; el escultor 
toledano premiado con un millón 
de pesetas. 

. . '~ _suscr1pc1ones 

1iit 21 20 20 

esmaltes sobre metal, damasqui
nado, vidriería, talla en piedra, en 
madera... y ultimamente jardi
nería. Según Cruz "'tarcos .. ta mi
sión de la Escuela ha sido siempre 
fomentar la artesanía y apoyar el 
nuevo diseño y las nuevas técni
cas)). 

Su obra es principalmente figu
rativa aunque muy "ª su aire»: se 
comprenden claramente las ideas 
que pretende representar, pero 
dándoles unos márgenes de liber
tad interpretativa que CO)lfiguran 
claramente su estilo. Sus escultu
ras se materializan en bronce y en 
chapa de latón e hierro siendo sus 
dimensiones más reducidas de las 
que tendrá esta obra premiada. 

Se trata de una carabela con las 
velas desplegadas y dos estatuas 
de los hermanos-Pinzones, vigilan
tes, tensos en espera de ver apare
cer tierra. Se realizará en hor- · 
migón armado, rodeando la base 
del faro, como si éste fuese el palo 
mayor de esta nave permanente-

mente anclada. La altura será de 
unos once metros v el radio de 
aproximadamente dnco en plan
ta. 

Gabriel Cruz lleva integrado en 
el grupo Tolmo unos once años. 
«Cara a Toledo -dice- la labor que 
estamos realizando el grupo Tol
mo es muy positiva. De no tener 
nada, se han promovido galerías 
de arte, las exposiciones. No es 
necesario que ejerzamos una labor 
de atracción de otros artistas, To
ledo ya tiene suficiente garra para 
ello. Es más la influencia en el áni
mo de la gente, mostrarle las co
rrientes actuales del arte y propi" 
ciar su asimilación». 

8egún nos explicaba, en rela
ción con el exterior, con las co
rrientes modernas que imperan en 
la actualidad, en algunos momen
tos podía producirse un choque , 
pero creen que su labor está am
pliamente reconocida en otras ca
pitales. 

POR UNA CIUDAD LIMPIA 
COLABORE CON NOSOTROS . 

• l ' t i 1 i e<' 1 as J m p ~'le' ras 
• Saqw' las bolsas dP basura a su 

hora 
• H<'C'llPrd<.'. los domingos y. f'l's

li\ os 110 PxislP recogida dP ba
suras 

AGRADECEMOS SU COLABORACION 
Y SUGERENCIAS EN EL TELEF.: 

22 40 43 

C/ Nuncio_ Viejo, 3 - Lucio López 

'·' 
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CALIDAD DE CONSTRUCCION 
Solados: P-arquet de roble en salón, donnitoria; y p¡silla;. Gres o simigrés 
en oocina, baño y asoo. · 
Airalarlos: Plaqueta cer.ímica en oocina, baños y asoo. 
Plmn.: Gcrelet aplastado en ¡mamento; vertiCales y temple pirado en 
techo. Moldura de escayola en salón y hall. 
CarpiRería: Exterior aluminio bronce. Interior, Ct,ie>ta M-20, Mavi.<a. Dintel 
o similar chap¡das en embero, contracel\XA5 de embero, manilla de latón, 
embellecedor vertical y condena en baña; asco y dormitorio princi¡:x¡L 
Puerta de acceso a vivienda, maciza; tir~r de latón, mirjlla gran ¡wgular y 
cerrQjo Fac. Persianas de Plá'>lico 4 cm. de lama. Cerrartiiento de terra?~. 
pintada en bronce. 
Aparata¡ sanitarios: Baño principi.l, en color, hxxlelo Lorcntina o similar. 
Segundo baño y asoo, en blanco, modejo Lucerna o similar. 
Grifería y fontanería: Buadcx modelo Dura! en baño princirel y .. 1odclo 
Brio en el resto o similare; modelos. torna~ ¡:x¡ra lavavajillas y lavadora 
automática. 
Aislamiento: Aislamiento ténnilu· en fachadas. Aislamiento de rnida; en 
baños y aseo;, con doble tabiqll\' y ~respfil 
Eledriddad: Mecanismo Simón·32, d siJrilar. . 
Portales: Suelo de mám1ól y uÍla ¡xmxl cha¡n::la de mármol y otra 
em¡mielada de madera (embcro). 
Eoicalcr~ Peldaiia; de mám1ol y ¡:x¡ramcnta; .pintados en ¡x¡sta rayada y 
txunizada. Baran<l1lla en aluminio bronce. 
lnsmlaciones: Calefaa.ión central, radiadores de cha¡xt Agua caliente 
centralizada. Puerta de g;mlJC automática ccin llaves y mando. Sucio de 
g;uaje Jllvimento continuo. Ascensor, nommlí:zado, .con puerta automática, 
Contadores de agua fiia, caliente y calefacción (no de calorías). Antena 
colectiva V.H.F., U.H.F. y F.M. lrn,talación de telefonía empotrada. Red 
contra incendia;, rolumna seci. 

• Pisos con 
4 y 5 dormitorios 

• Locales 
comerciales 
• Plazas 

de garaje 

O istribución: 
4 dormitorios ó 5 dormitorios 

\, 

j 
'------- ! 

UNA PROMOCION DE 

INMOBILIARIA SANTA TERESA, S.A. 
DELEGACION EN TOLEDO: C/ Martínez Simancas, 6 Tlf. 22 42 14 j 

~~~~~~~~~~~~ 
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Patrocinadas por 
el. Ayuntamiento 

de la ma~o que sí, que esperase, 
pero ... , alli llegaban personas de 
todos los colores, lo digo por lo de 
unos chinos que departieron con 
ella media hora, de todas las esta
turas, todos concejales. del SOE. 
éü estaban ya en los sillones? y al 
final, para llegar llegaron los de la 
oposición, se metieron todos para 
eso de la Permanente y yo cansa
do, aburrido, agobiado de calor, 
de pie todo el tiempo, abandoné el 
edificio y me fui a mi casa, no sin 
antes de decir una picardía, pe
queña, pero picardía: !Coño con la 
democracia!. 

- el Barrio de Santa María las que 
han roto el fuego, y van a seguir el 
Barrio del Patrocinio, Barrio de 
Nuestra Seftora del Prado, Barrio 
de Gamonal, Barrio El Casar y el 
Barrio de la Piedad. 

El exdiputado Gregorio 
----- -~·- -- ·-

Comenzaron 
las Jornadas 
Populares de 
Barrio 

Así pues, la música va por ba
rrios, pero .. ., de verdad de verdad, 
los barrios se integran en el espec
táculo?. Yo no se el censo de po
blación que tendrú por ejemplo la 
Puerta de Cuartos, pero es evi
dente que las personas que esta
ban ·sobre las once de la noche 
oyendo el concierto de la banda, 
era muy reducido; es posible que 
estas c¿sas les resbalen a la ma
yoría, para si esto es asL .. , es que 
no tiene garra popular. 

P elá ez dejó la soltería 

Este año había expectación por 
esto de las Jornadas; hice unas 
breves preguntas en plena repre
sentación a la Delegada de Cultu
ra, Amparo Martín Rueda, y me 
contestó solícitamente, pero des
pués pense que sería interesante 
hacer una entrevista en regla para 
el Castellano; al día siguiente, y 
sin más, me largué al Ayunta
miento, me hice anunciar, me di
jeron que me atenderían, incluso. 
,ella mismo m~ijo con un gesto 

Y vamos con las Jornadas Cul
turales. Apretado el programa de 
este año,,con más variedad y algo 
mejor organizado que otros aftos. 
Se abrió el abanico de actuaciones 
el día 28 en la barriada de la Puer
ta de Cuartos y el Barrio de Santa 
María. Y sobre el tablado, la mú
sica popular de la banda, el grupo 
Folk «Tenerías" y en los siguientes 
días habrá espectáculo colectivo 
de las Asociaciones v al final tea-
tro infantil. · 

También habrá actuaciones de 
Miguel Angel y su acordeón, gui
tarra española, con Fernando y 
Ramón y la Rondalla del Hogar 
del Pensionista. En cuanto al or
den de actuación, ya he dicho que 
han si~o_!..!!. Puert~-~ Cuartos y 

Me agradó el Grupo Folk «Te
nerías" muy interesante su actua
ción y creo que va a pegar en las 
Jornadas, y por supuesto el con
cierto de la Banda Municipal de 
Música. En cuanto a la puesta en 
escena, pienso que bastante C'Uida
da, con oficio del que la llern a ca_
bo. Poco público de memetifo, al 
menos en lo que yo he visto. aun
que es posible que en días sucesi
vos aumente, o tal vez cada barrio 
responda de forma diferente. Y un 
siete en la calificación a la Delega
ción de Cultura. éNo está mal, 
no?. 

FERALVA 

No cabe duda que el aconteci
miento de esta boda, no hubiera 
tenido el realce que tuvo sino hu
biera sido porque se produjeron 
dos circonstancias importante, 

PISOS PRIMERISIMA 
CALIDAD EN TOLEDO 
«EDIFICIO TRINIDAD» 

• Piso exterior 
en 3ª planta de 
193 m 2 • 

4 Dormito.,.ios, 
2 Cuartos de 
Baño, Gran 
Salón 
Comedor, 
Coeina y 
Tendedero; 

PRECIO 8.950.000 PTAS. 

• Piso exterior 
en 2ª planta de 
172 m 2 • 

3 Dormitorios, 
·2 Cuartos de 
Baño, Salón 
Comedor. 
Cocina y 
Tendedero. 

PRECIO 7.950.000 PTAS 

PRECI(t m 2 DE LUJO 
A PRECIO NORMAL 
Posibilidad de aplazamiento de pago, hasta 1 O años. 

Totalmente exteriores. con 
las me¡orns vistas de la ciu
dad 
PORTALES. Amplios, gran lu-
10. en mMmol. 
SOLADOS. Tarima roble 
francés. MMmol italiano: Pla
queta color 
ALICATADOS. Mármoles ita
lianos. Plaqueta color. 
SANITARIOS. «Roca» mode
lo gónciolíl-color. Griferfa ale
mana 
CARPINERIA INTERIOR. 
Madera cie teka. 
CARPINTERIA EXTERIOR. 
Madera cie Teka. con fraile
ros 
VIDEO-PORTERO. Golmar. 
CLIMATIZACION. Frío-calor. 
AS.CENSORES. Gran lujo 
.. G1esa" con puertas automá: 
t1cas y memoria. 
ESCALERA. Mármol. con ba
randilla de acero inoxidable y 
parsol 
AISLAMIENTOS. Acústico y 
térmico cie suelo y paredes 

Véalos sin compromiso y compruebe su extraordinaria calidad. llamando al Sr S/\NCHEZ: 
Teléfonos: 32 - 00 - 42 

32 - 03.- 16 
22-37-21' 

una de ellas por la fama de su pro
tagonista el Sr. Peláez hasta el 28. 
de octubre el foctotum d.~ la polí
tica en la provincia; y otra porque 
a la misma asistierno todas aque
Has personas que durante siete 
aftos han llevado el protagonismo 
político en la provincia. 

Allí se dieron cita multitud de 
personajes en otro tiempo famosos 
tanto a nivel provincial como na
cional; sólo faltaron a la boda el 
Ex-presidente Adolfo Suárez que 
iba a ser el padrino; el ex-alcalde 
de Toledo Juan Ignacio de Mesa y 
el ex-secretario de la Caja José 
Manuel Martín Chaves; todos los 
demás se dieron cita en la boda; 
allí estaban el ex-vicepresidente 
del gobierno, García Díez, los 
éxministros Jiménez de Parga y 
Arias Salgado, cuya elegante es
posa Guadalupe Ruiz Jiménez ac
tuó de madrina, muchos ex-direc
tores generales y e-subsecretarios, 
la hermana del Duque de Suarez, 
el Secretario General del CDS,
José Ramón Caso, el ex-presiden
te de la Región Gonzalo Payo, el 
Sr. García Covacho y todos los 
anteriores directores provinciales, 
Bias Camacho, Leopoldo Sepulve
da, María Jesús Toi;.es; los ex
diputados provinciales, Marcelino 
Casas, Martiniano Blázquez, Al
fredo Ramos, José M• Manzana
res; alcalde de Mejorada, Consue
gra y un largo etc de políticos pro
vinciales, los cuales a pesar de es
tar todos, apenas se detectaban en 
el ambiente los temas políticos; la 
mayoría de ellos fueron a acompa
fiar a un amigo en un día tan so
lemne. 

La ceremonia religiosa se ce
lebró en la Basilica de El Escorial 
y posteriormente se obsequió con 
una cena a las más de 1.000 perso
nas asistentes en el Hotel Victoria 
Palace de El Escorial. 

El Sr. Peláez nos manifestó que 
su viaje de bodas lo haría por el 
Caribe, Estados U nidos y Norte 

·de Europa. 

TALLERES 
JOMI -

M.B. 

·-·--.-~-

Servicio oficial Citroen. 
Carretera de Calera 
(Polígono Santagé) 
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La Asociación «Rulz de 
Luna» puso en escena al 
aire libre «Melocotón en 
almíbar» de Miguel 
Mi hura 

Es loable el empeño de acercar 
el teatro al pueblo, cosa que ya hi
cieron hombres de la talla de 
García Lorca, con su famosa .. Ba
rraca» de los años 30. La directora 
del grupo, de la que ya nos hemos 
ocupado en el número anterior, ha 
tenido el atrevimiento de llevar a 
la escena una obra que es piedta 
de toque para todo grupo de afi
cionados. No es nada fáacil, inter
pretar fielmente la intriga hu
morística de Mihura, ni mucho 
menos, encontrar la sutileza exac
ta del personaje central de la co
media, pero Maika, ha sabido o ha ¡ 
tenido la paciencia de lograr la 
conjuncuión casi perfecta del gru
po, sobre todo si pensamos que se 
trata de jóvenes entre los quince 
años. 

Sin estudiar arte dramático, los 
chicos aprenden la técnica nada 
fácil del teatro y consiguen la ex
presión corporal (dominio del ges
to) y una buena declamación (do
minio de la voz). 

Quiero ocuparme hoy no solo de 
la puesta en escena y del comenta
rio favorable del numerosísimo 
público, que siguió con interés la 
trama simpátaica de la comedia 
de Miguel Mihura. 

Una vez leí en una revista de 
teatro una declaración de uno de 
los más grandes directores france
ses, Jacques Copeau: .. El arte 
muere cuando el artista tiene a su 
disposición más medios de expre
sión que cosas que expresar» El 
teatro que nació en la calle y los 
griegos hacían al aire libre, a la luz 
del sol, lunto a una laderilla.- PJl 

Los talaveranos Alfredo Ra
mos y Angel del Vals 

Hombres de la 
\ 

Operación Roca en 
Tala vera 

Pasados unos días desde la reu
nión mantenida en Toledo con to
dos los que en un principio quie
ren poner en marcha en la provin

-cia la operación Roca, nos hemos 
entrevistado con los talaveranos, 
en otro tiempo y junto con algún 
compañero del PDP, protagonis
tas en Talavera durante estos cua
tro último¡_: años, para que nos 
contaran suf' proyectos en torno a 
la operación Roca. 

Es difícil cuando se participa 
activamente y se cree que se ha 
hecho bien, retirarse de la política, 
y nosotros creemos que tanto Al
fredo como Angel han trabajado 
abundantemente tanto en Talave
ra como en la comarca; lo que pa-

parte del pueblo y así lo sabe in
terpretar cuando se le sirve sin 
trampa ni cartón. Por lo que veo, 
los miembros de la escuela de tea
tro «Ruiz de luna» descansan y 
vuelven a la pelea con más reno
vados bríos, y que ha conseguido 
ya algunos frutos, de manera es
pecial, con esta maravilla de «Me
locotón en almíbar ... 

Tuvo la obra una frescura y una 
ejecución admirables, si bien la 
voz no llegaba a las últimas filas, 
cosa que habrá que ir corrigiendo. 
Tocaron en la diana los chicos y 
chicas en la noche del 27, con esa 
docilidad absoluta. Loable el em
peño, repetimos, de que el teatro 
sea popular; idea antigua ésta y 
desde luego presente en lu mente 
de casi todos. Partiendo de la pre~ 
misa de que ha de llegar a todas 
las capas sociales, esta escuela de 
teatro ha tomado la iniciativa, y 
se lanza sin impedimenta a las ca
lles de Talavera para libremen~ 
ejercer la actividad del teatro, una 
de las más nobles y de las que ne
cesitan mayor conciencia de la 
realidad, hasta elevarla a la cate
goría de arte. 

Interviene el espectador en el 
teatro, es decir, también toma 
parte del mimo y la expresión, y 
eso le agrada y es lo que le hace in
tegrarse totalmente en las reglas 
del juego. Si no se hace as[, por 
muy populares que se digan, no 
serán jamás una cosa del pueblo. 
Serán otra cosa. 
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sa es que esas acciones muchas ve
ces no trascienden a la sociedad, o 
no son sufientemente conocidas 
por todos. 

Por eso, y dentro del paréntesis 
de este último proceso electoral, 
esos políticos quieren emprender 
un nuevo proyecto y para ello pre
tenden celebrar en Talavera en es
ta semana una reunión con simpa
tizantes de Talavera y comarca, 
para poner en marcha un proyecto 
político reformista. 

Alfredo Ramos se muestra opti
mista, y nos manifiesta que no 
hay que precipitarse; para elli? 
pretende conectar con personas 
independientes que hoy siguen 
protagonizando la vida política en 
varios pueblos de nuestra comar
ca. 

No quieren que ningún paracai
dista madrileño aterrice el sobre 
partido; porque la política en To
ledo se debe hacer por y para los 
toledanos. 

Y aunque en principio no se lo 
plantean , son conscientes de que 
con vistas a confrontaciones elec
torales .será necesario pactar con 
formaciones políticas que propug
nen un similar planteamiento 
político. 
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1 Certamen 
provincial 
literario 

Nostalgia y evocación del maestro 
Cebrián 

Un pasodoble para la 

«Juan 
Antonio 
Castro» 

El Instituto Politécnico de For
mación Profesional de Talavera 
de la Reina, con el fin de promo
cionar la creación literaria y en 
honor del gran poeta y dramatur
go talaverano, convocó un concur
so literlirio donde podían partici
par todos los alumnos matricula
dos en centros docentes públicos o 
privados de FP, BUP y COU de la 
provincia de Toledo. 

Los premios se entregaron el día 
28 de junio coincidiendo con el fi
nal de curso 82-83. El acto fue 
presidido por el Director en fun
ciones del Centro D. Marcial 
García Pinead. 

Los alumnos premiados fueron 
los siguientes: 

Primer premio Prosa: Cesar 
Arriero Rubio del colegio Herma
nos Maristas de Talavera. Está en 
segundo de BUP y el premio fue 
de 15.000 pts. 

,, 
emoc1on 

Asistía a una de las jornadas de 
los conciertos populares de la 
Banda Municipal, creo que era el -
primero en la barriada de Puerta 
de cuartos, y el aire de la noche 
castellana se inundó de nostalgia; 
había oido momentos antes «La 
Calesera .. del maestro Alonso, y 
para regalo, las notas de Churum
belerías saltaron al aire y una 
alegría nueva lo inundaba todo. 
Creí que aquello motivaba ni en
trevista de todas las semanas, que 
no todo van a ser políticos, y que 
los hombres como D. Emilio Ce
brián merecen la pena. Así pues, 
entre los árboles, bajo la luna, con 
una gran carga emocional y a so
las con su recuerdo, comenzó la 
entrevista que estuvo salpicada a· 
ratos por la ironía del maestro y 
en todo momento llena de cordia
lidad. 

De Toledo a Jaén pal!lando 
por Talavera 

Resulta que era toledano y que 
· fué meritorio e instrumentalista 
1de la banda de la Academia, que 
ya muy joven apuntaba unas 
excepcionales condiciones y que 
con dedicación y esfuerzo se iba 
abriendo un horizonte maravilloso 
al joven músico toledano. 
Exámenes, estudios, más 
dedicación y compositor de solera 
y una ciudad a orillas del Tajo; 
una ciudad prócer de su provincia, 
Talavera de la Reina esperándole 
con los brazos abiertos, con el 
embrujo de sus calles, la hermosa 
hoz del río ciñendo a la ciudad por 
la cintura. 

Viene Cebrián a Talavera para 
dirigir la banda municipal, que 
antes habían dirigido hombres de 
la talla de Rubalcaba. El maestro 
se inunda de Talavera, se 
emborracha de ella callejeando 
día y noche, van subiendo a su 
numen creador las notas de 
Churumbelerías. Porque ... équien 
ha dicho que el pasodoble no se 
gestó en Talavera?. 

Por las tierras del Santo 
Reino 

Primer Acesit: Jesús Payo de 
Luca del Colegio SADEL de Tole
do. Es alumno de COU y fue pre-. 
miado con 5.000 pts. · , ' Cuando cada mañana los jie-

Seguñdo Accesit: Maria del!, nenses conectábamos radio Jaén a 
Carmen Sánchez Diaz del Inl!titu- la hora del desayuno, nos llegaba 
to Politécnico de Talavera de Iat - invariablemente el himno a la ciu
Reina. Es alumna del curso 23i dad. Bonita la letra del famosísi
Administrativo y fue premiada mo Federico Mendizábal y García 
con 2.500 pts. . Lavín, pero éy la música, quien ha 

Primer premio Poesía. Juan sido el compositor de esa joya que 
José Navarro Concuero del CEI 
de Toledo. Es alul;Ilno de COU y 
'fue premiado con 15.000 pts por 
su poema· .. Poesía de amor en le-
janía». ' 

Primer accesit. Francisco Ja-

todavía, en la distancia del tiempo 
y del espacio, nos arranca lágri~ 
mas de nostalgia?. 

Emilio Cebrián Ruiz, el maes
tro toledano, el hombre que había 
pasado por Talavera, el creador 
de Churumbelerías, era el afortu
nado compositor, el artista inspi
rado de la música del himno a 
Jaén. Y junto a los bellísimos ver
sos del gran poeta federico Mendi
zábal, la sensual indolencia de una 
música neta y profundamente an
daluza: 

Eres harén, con luz de sol, 
en que cautivo se deshoja el co

razón. 
Es tu mujer, radiante flor, 
gentil sultana favorita del 

amor. 

Y bién, el maestro, en el silencio 
de la noche, me pide que le mande 
a algún sitio del cielo, esta entre
vista con sello de urgencia y así se 
lo prometo. 

Le pregunto al maestro: éTole
do, Talavera, Jaén?. Mira, mi ciu
dad natal me dejó la huella pro
funda de su perfil histórico, de sus 
tres culturas; Talavera la alegria 
de sus gentes, la liberalidad de su 
quehacer diaria; _Jaén, la fuerza 
emotiva de su embrujo y el color 
verde-plata de sus olivares. 

La t;spera mortal de los na
ranjales 

Creo que tenía un hermano en 
Liria o algo así; allí acudió termi
nada la guerra, unos días juntoa 
su hermano. Hermosa la tierra va
lenciana, de gran tradición y gran 
solera de bandas de música; no se 
si iba a ser destinado a dirigir la 
banda de la bonita ciudad levanti
na de Liria, pero no llegó a dirigir 
nada. Un balcón sin antepecho, 
un balcón fatídico le hizo caer al 
vacío y ... la muerte. Los amantes 
de la música, los nostálgicos, sabe
mos que su alma fué izada a hom
bros de unos ángeles y que en el 
trayecto, se oían las notas de Chu
rumbelerías, del himno de Jaén, 
de todos los himnos y de todas las 
composiciones de Emilio Cebrián 
Ruiz. 

Maestro, équé opina de la músi
ca rock y de todas las músicas de 
ahora? Mira hijo, estoy muy can
sado y ya son las dos de la madru
gada. Pregúntamelo dentro de 
cien años. 

Fernando AL V AREZ RUIZ 

vier de Gregorio López. Alumno 
del Instituto Politécnico de Tala
vera. Fue premiado con 5.000 pts. 

Segundo accesit. Juan Manuel 
de los Rios Sanchez. Es alumno de 
segundo de BUP del Colegio Her
manos Maristas de Talavera y fue 
premiado con 2.500 pts. 
En el Tema obligatorio de la Con
vocatoria sobre la Formación Pro
,fesional fue premiado el Trabajo 
de Encarnación Muñoz García, 

SUSCRIPCIONES A 

· <!ti· <t"n&.tellnno 
Teléfono 21 '20 20 

alumna del Instituto Politécnico 
de Talavera de la Reina. 

MARBLA 

QM Qtagtelbtno 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Castellano Independiente, El. 5/7/1983.



12 

Seis millones de pesetas,· es la dona
ción de la Caja de Ahorro - Provincial 
de Toledo, para las obras de creación 
del Hogar d~I Marginado 

~~~-==;::__~~~~~~~~~~-

Cita de lo social y lo 
espiritual en la barriada 
de·J Patrocinio de San José 

Como el!ltaba previl!lto, a lal!I doce en punto de la ma~ana del 
domingo tuvo lugar la conf'lrmaclón de 42 nlftOl!I y nli)al!I, todol!I 
ellol!I vecinol!I de la populol!la barriada del Patrocinio, Comenzó la 
Santa Mil!IR con una mal!liva afluencia de f'lelel!I, que l!liguieron 
con atención la liturgia y el rito de la conf'lrmación. Multitud de 
fotógrafol!I, los mediol!l lnformatlvol!I, y la prel!lencla de D.·-Ratael 
Palmero, Vicario General de la Diócel!lll!I, que celebró y dijo la ho-m•. . 

Aludió al párroco y a su la.bor 
en los comienzos de la hornilla. 
Nos habló a todos de la significa
ción del domingo, de la cosecha 
del año, del grano que vuelve a la 
tierra, y se convierte en raíz de 
nueva planta. Luego, dijo cosas de 
la vida de fe cristiana de los hoga
res, de la grandeza de la confirma
ción de la necesidad de los sacra
mentos. Palabra llana y sencilla 
del Sr. Vicario, para la sencillez de 
los feligreses. Emotiva y aleccio
nadora la entrevista con Maria 
Teresa y con Roberto, dos confir
mados que hicieron gala de prepa
iración ante las ·preguntas de D. 
'Rafael Palmero. Grado alto de 
preparación, y un tanto a fav<¡>r de 

¡los catequistas. María Terel!a .Y 
:Roberto, hablaron con desparpajo 
del carácter· de la confirmación; 
del crisma, de la Virgen ... , no sé si 
·fueron elegidos María Teresa y , 
Roberto, pero es evidente que se 
las sabían todas. 

La obra social de la Caja 
Provincial de Ahorro· 1 de 
Toledo 

Durante la misa, tuvimos la 
suerte de hablar con D. Tomás 
Pérez, Delegado de la Caja de 
Ahorro 1; amabilísimo, cordial pa
rael castellano, nos fue contando 
pormenores de la obra social en 
general y de las inquietud.es q?e 
animaban a todos en la reahzac10n 
de ese Hogar del Marginado. Pa
labra fluida la del Delegado y qon 
'ideas claras, para sintetizar la 
obra y la labor social de la entidad 
que él representa. Nos hablaba de 
los posibles jornales que pueden 
darse durante la duración de las .. 
obras, . de la importantísima fun
ción social del hogar, de las reli
giosas que lo regentarái;i. y de la 
capacidad y responsab1hdad de 
las mismas. Y por supuesto, nos 
hablaba de la satisfacción del Sr. 
Cardenal por la obra y por todas 
las obras sociales de la Diócesis. 

. r Transpc._rtes_ 
1 J. M. PEREGRIN 

. ¡ 

MUDANZAS 

Transportes Generales 

C/ Ferrocarril, 42 Toledo 
Teléfonos: 

22 51 90 y 22 18 25 

Los marginados 

Tal vez sean éstos los menos 
atendidos por la sociedad, y desde 
luego los menos comprendidos. 
Resulta difícil a un mundo de 
competencia y de triunfalismo 
económico, comprender a los fra
casados, a los destruidos, a los al
cohólicos, a las prostitutas, a los 
sin hogar y sin trabajo, a los dro
gadictos, a los salidos de la cárcel. ' 
Hace falta una dosis de amor muy 
elevada a nuestros semejantes, un 
gran sentido de lá responsabili
dad, una fé inquebrantable. en ~l 
mensaje evangélico, una paciencia 
sin límites, una preparación de al
to nivel social y sobretodo, un 
gran espíritu de ~acrificio. Pero la 
obra lo merece, y así lo han visto 
el Sr. Cardenal, el Sr. Vicario, el 
Párroco del Patrocinio y la Caja 
de Ahorror Provincial de Toledo. 
Pienso que nosotros también lo 
vemos así y nos alegramos de esta 
hermosa realidad social. 

La primera piedra y las pe
queñas entrevistas 

Terminada la misa y el rito de 
la confirmación, se procedió a la 
colocación de la primera piedra de 
las obras, así como a su bendición, 
y unos instantes después hicimos 
unas preguntas al Sr. Vicario, al 
que de entrada dijimos que eran 
para EL CASTELLANO y se 
mostró complacido. 

¿Cree 

f.1 l!Cree importante el día de 
hoy para la comunidad católica de 
la parroquia? 

R.1 Si, importantísima y nq 
solo por la obra social, sino por 
los 42 muchachos que han sido 
confirmados, y que demuestra 
el espíritu que anima al Sr. 
Cura Párroco. Un día grande 
para la parroquia. 

P .1 l!Le ha sorprendido el grado 
.de preparación de los ~confirm~
dos, y en todo caso, se lo comuru
cará Ud. al Sr. Cardenal? 

R.1 No me ha sorprendido en 
absoluto, porque ya sé de la 
eficacia de la catequesis en la · 
parroquia, como lo demuestra 
el grado de preparación de los 
muchachos; de todol!I modol!l1 
puedo asegurarle que se lo 
haré saber al Sr. Cardenal. 

Mucho ciilor, mucha Iaasisten- · 
cia. Saludamos a D. Nicolás, el Sr. 
Arcipreste y sólo nos resta decir 
que el hogar llevará el nombre de : 
«Nuestra Señora de Guadalupe ... 
Mejor, imposible. · 
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AGENDA 

Teléfonol!I útilel!I 

Bomberos .................................................................. . 
Policía Nacional ............................. · .. · ........ · .............. · 
Comisaria de Policía ................................................. .. 
Guardia Civil ................... · .... · ............. · ..................... .. 
Inspección de Vigilancia ........................................... .. 
Ambulatorio S. Social ............................................... .. 
Residencia Sanitaria .................................................. . 
Ambulancias de1a S. Social ........................................ . 
Ambulancias Agüero .................................................. . 
Ambulancias Cruz Roja ............................................. . 
Puestos de Socorro C. Roja ....................................... .. 
Telegramas por teléfono ........................... ; .................. . 
Mercado Nacional Nacional de Ganado, FIAG A . ·· .... . 
Ayuntamiento ........................................................... . 
Estación de.Au~obu~e~ .............................................. .. 
Hospital M1ser1cord1a ................................................ . 
Hidroeléctrica .................................... ····· ··· .......... ····· .. 
RENFE .................................................................... . 
Taxis ........................................................................ .. 

HORARIO DE AUTOBUSES 

Madrid - Talavera 

80 30 80 
80 00 17 
80 05 39 
80 13 81 
80 00 37 
80 09 50 
80 36 00 
80 36 00 
80 20 73 
80 49 20 
80 32 29 
80 23 83 
80 08 67 
80 53 00 
80 04 00 
80 02 93 
80 69 00 
80 13 88 
80 14 72 

7,30, 9,30, 11, 12,30, 14, 17, 19,30 y 21,30 (laborables). 
7,30, 9,30, 11, 12,30, 14, 17, 18, 20, 22. y 23,30 (festivOl!I) 
15 (viernes, sábados y vísperas de festivos) 
7 (lunes y siguientes a festivos) 

Talavera • Madrid 

5,15, 7, 9, 9,30, 10,30, 12,30, 14, 15,30, 17 y 19,30 (laborables). 
7, 9,30, 10,30, 12,30, 14, 15,30, 17, 19,30, 21 y 22,30 (festivos) 
6 (lunes y siguientes a festivos)_ 
21 (del 1 de julio al 30 de septiembre). 

Talavera - Toledo 

8, 9,15, 9,45 y 16,30 (laborables) 
9,45 y 20 (festivos) 

Toledo - Talavera 

7,30, 14,15 y 16 (laborables) 
9,21 (festivos) 

Otral!I salidas 

Anchuras; 17,30; Gamonal: 11,30; Puente del Arzobil!lpo: 
10,30. . 

Aldeanueva: 13,30 y 19,15. Arenas, 15. Casavieja, 13,30 y 
19,15. Carrascalejo, 18,15. Candelera, 17. Cazalegas, 14 y 19,30. 
Espinoso, 13,30 y 19,15. Herrera 10 y 17. Los N avalucillos, 13,30 
y 19,15. Montesclaros, 13,30, 18,30 y 19,30. Navalcán, 13,30, 17 
y 19,15. Pueblanueva, 13,30 y 19,15. Puebla de Montalbán'.7,30, 
13,30 y 19,15. Real de San Vicente, 13,3~ y 19,15. Sevill~ja, 
16,30. Valdeverdeja, 13,30 y 19,00. Vent1lla, 14. Jarand1lla, 
19,15. Mora de Toledo, 17. 

HORARIO DE TRENES 

Talavera • Madrid 

6,06 (Aut/Ut); 7,05 (Expreso); 12,43 (TER); 14,05 (Aut); 16,59 
(TER); 17,27(Omnibús);18,52 (Aut/Ut); 20, 42 (Aut). 

Madrid • Talavera 

i 8,35 (Omnibús); 10,15 (TER); 10,35 (AUT); 14,14 (Aut): 15,35 
(TER); 17,08 (Aut); 20,20 (Aut/ut); 23,05 (Exprel!O) 

Dirección Valencia de Alcántara 

Salidas: 1,04 (Exp. Lusitania); 11,51 (Ter Lisboa); 12,03 
(Omnibús de Cáceres); 17,26 (Ter de Badajoz) 22,37 (Automotor 
Navalmoral); 6,52 (Exp. Lusitania); 12,43 (Ter de Badajoz); 
16;42 (Omnihús de Cáceres); 16,59 (Ter Lisboa). 

· . Farmacias de guardia 

Martes 5, Dña Maria Luisa Loarte Gzalez. de Rivera; Ronda del 
Canalillo, 32, Tlf. 80 59 01. Miércoles, 6. D. Dionisio Fernández 
Lahera (g. n.); Avda. del Príncipe, 15, 80 75 08. Miércoles-6, Dfla 
Maria del Carmen Jiménez Bosch; Santa Terel!lft, 78, Tlf. 80 05 
30. Jueves 7, Dña Maria del Carmen Jiménez Bosch (g. n.) Santa 
Teresa, 78.,Tlf. 80 05 30. Jueves 7, D. Dionlsio Fernández Lahe
ra;',Avda del Príncipe, 15 .. Tlf. 80 75 08. Viernel!I 8, Dn. José 
Ramón Rodríguez Fernández; Corredera del Cril!lto, 7. Tlf. 80 02 
40: Sábado 9, Dña. Emilia San Miguel Vélez; Trinidad, 20; Tlf. 
80 55 53. Domingo 10, Dña Emilia San Miguel Vélez; Trinidad, 
20. Tlf. 80 55 53. Lunes 11, D. Abel Martfnez Bernal, Corredera 
del Cristo, 28, Tlf. 80 64 09. 

R.C.E. 
TALA VERA 

(Frecuencia. 
Modulada) 

LUNES A VIERNES 

7,55Campanadas y apertura 
8 00 Buenos dlas, Tala vera 
s' 30tlnformativo R. c. E. 
9'.ooHoy será noticia , . 
9 15 Trabajando con mus1ca 

lo'.oo Las mañanas de la Radio 
12,00Cantadidatos 
12,15Teléfono musical 
13,55-lnformación bursátil 
14,00Talavera actualidad 
14, 15 Micrófono deportivo 
l4,30 Informativo R.C.C. 
l 5,00 Música en la sobremesa 

. Disco regalo 
'[6 OOLos R. J. musicales 
t6'.3o Programa nacional R.C.E 

.l 7,00 Hora Punta. R. C. E. 
'ts,oo Disco GREEN'S 
18,15 Teléfono musical 
18,55 Ultimas noticias 
19,00 Programa nacional R.C.l:i 
20,00 Informativo R.C.E. 
20,30 R.C.E. mul'!ical 
21,30 A toda radio 
22,00 Stereomanía 
23,00 R.C.E. deportes 
24,00 Despedida y cierre 

SABADO 

7,55 Campanadas y apertura 
8,00 Buenos días Talavera 

· 8,30 Informativo R.C.E. 
' 9.00 Hoy será noticia 

9,15 Trabajando con música 
10,00 Radio mercado 
10,30 V ale ~a Esther, R.c.e. 
11,30 Cantadidatos 
12,00 Cultura Mundial Juvenil-

R.C.E. 
13,00 Teléfono musical 
14,00 Talavera actualidad 
14,15 Micrófono deportivo 
14,30 Informativo R.C.E. 
15,00 Música en la sob!'emesa 
16,00Cantando las cuarenta 
16,30Café, copa y puro R.C.E. 
'17 ,00 Cantando las cuarenta 

(cont.) _ 
19,00Programa nacional R.C.E 
20,00lnformativo R.C.E. 
20,30R.C.E. mµsical 
21,30 Despedida y cierre 

DOMINGO 

9,55 Campanad~s y apertura 
10,00 Santa Misa 
10,30 Domingo, es fiesta 
12,00 Campo de juego 
14,00 América es una voz 

R.C.E. 
14,30 · lnformatívo R.C.E. 
15,00 Música en la sobremesa 
'15,30 Tiempo de Jazz 
16,30 Nos van a oir R.C.E. 
17,00 R.C. deportes 
W,Oll Informativo R.C.E. 
20,30 Quisicosas R.C.E. 

:21,30 Despedida y cierre 
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No son culpables de los vuelcos de ca
miones los Gobiernos 

«Los asentadores franceses 
son los causantes de las 
• iras» 

uLos causantes de los vuelos a los camiones españoles en la 
frontera francesa son indirectamente los asentadores galos que 
acuden a nuestro país para contratar la compra de frutas levan
tinas, murcianas y andaluzas,., Así se expresaba el presidente de 
ASTRDIT (asociación de tram1portlstas discrecionales) al reque
rir de esta asociación si en. sus últimos viajes por esas zonas su
frieron algún daño sus mercanclas o 111us vehiculos. 

Tras esta revelación Mariano 
de la Cruz nos pedía si era posible 
puntualizar una cuestión, «nos 
cot;isideramos transportistas no 
camioneros, porque somos hom
bres conductores», hecha la anota
ción, pasó a explicarnos como se 
sienten estos hombres del volante 
cuando atraviesan esa frontera. 

.. Con el problema originado en 
el país vecino por las iras de sus 
agricultores contra nuestros ca
miones, lo primero que pensamos 
es que se nos ha engañado en Es
paña, porque no es cuestión de go
biernos, ni del suyo ni del español» 
El causante o causantes de este 
mal, que ya va pareciendo endé
mico o epidemia, porque aparece 
siempre por las mismas fechas pa
ra esta asociación son los asenta
doress contratistas de mercancías 
hortofructicolas. «Vienen aquí po
que las grutas y verduras son mu
cho mejores que las cultivadas en 
su país, y sobretodo el precio es 
más asequible». Si estas son las ra
zones positivas las negativas nos 
la comentan a continuación. «Pero 
el cargamento ha de ser trnaspor
tado a ese país, y sólo el intentar 
cruzar la frontera aparecen los· 
malos de la pelicula, los agriculto
res que no .soportan tener nuestra 
competencia, ni la de ningÚR otro 
fruto europeo, y demuestran su 
ira derribando nuestros camiones. 

Cuando lo que tenían que conse
guir es que sus compatriotas les 
trataran mejor». Más o menos 
quieren decir que vigilen a sus 
asentadores porque de ellos es la 
culpa que están pagando los 
transportistas españoles.· 

Más adelante añadía a sus pala
bras anteriores, "Yº no he oido 
nunca que quemaran un camión, 
sólo que lo habían volcado o des
truido la mercancía que portaban, 
aunque también he de anotar que 
los españoles se muestran vilentos 
cuando un grupo de quince o vein
te franceses le amenazan co des
truir su camión y aparece enton
ces la furia española porque nor
malmente, nos piden un inciso pa
ra explicarnos este motivo de fu
ror son hombres que con grandes 
sacrificios se han comprado el 
vehículo y es su único sustento lo 
cual es hace salir rapidamente en 
defensa de sus intereses, pero 
vuelvo a repetirles que nunca he 
visto un camión quemado». 

Aclarado el tema nos puntuali
zaba que los transportistas toleda
nos están pasando conservas de 
tomates, guisantes, berenjenas, 
«lo cual supone que estamos en 
óptimas condiciones para ser 
afrentados por los galos». 

VARA 

• «Nunca hemos visto que 
quemaran camiones 
españoles, sólo los 
vuelcan y posteriormente 
derraman las mercancias» 

• «Astradir no ha sufrido 
daños a su paso por la 
fr.ontera cargado con 
conservas toledanas» 

~- . 

SUSCRIPCIONES A 

Q:l .<f-'atttrllano 
I_eléfono 21 20 20 

PROVINCIA 

VILLACAÑAS-

Los 
asignatarios 
de las 
viviendas del 
MOPU ya 
tienen las 
llaves y 
algunos ya 
las habitan 

Tras tanta movilización cerno 
han realizado los afectados por la 
asignación de las viviendas del 
Ministerio de Obras Públicas y 

·Urbanismo, tras tantos esfuerzos 
y quebraderos de cabeza por con
seguir las viviendas solicitadas y 
aprobadas, por decirlo de algún 
modo, parcialmente, ya se hayan 
en posesión de la llaves. Para ello 
en Toledo decidieron dejar a un 
lado los trámites legales que aún 
decían faltaban por cumplir y 
adelantar la entrega de las men
cionadas viviendas. El lui!es vein
te se procedió a la ponencia en To
ledo; después de su aprobación se 
procedió al sorteo de las viviendas 
entre los asignatarios, pudiendo 
enterarse cada cual el miércoles, y 
recibiendo el Ayuntamiento parte 
de las cartas en las qtie a cada cual 
se le indicaba la forma de pago y 
número otorgado dentro de.las ca
lles. Primeramente han tenido que 
dirigirse al centro ministerial en 
Toledo y pagar una entrada, más 
adelante llegarán las mensualida
des, previnié:ldose que durante el 
p¡-i111er año es muy probable que 
no se paguen estas mensualidades 
por el arreglo de algún que otro 
papeleo por parte de la Adminis
tración, aurique lo realmente más 
importante en esta ocasión es que 
el proverbio «la unión hace la fuer
za,, há resultado un tremendo éxi
to y de gran'veracidad, pues de no 
haber sido por la unión de todos es 
muy probable, que ni siquiera a 
últimos del corriente año, hubieran 
podido habitarlas e incluso se ·les 
habría incrementado la cantidad 
del 14 al 15 por ciento, saliendo 
todos perjudicados. · 

Esperemos que de esto se haya 
aprendido algo y ante una situa
ción semejante sepamos plantarle 
«cara» de algún modo a un proble
ma que afecte a gran parte de los 
vecinos de cualquier localidad. 

Desde hace unos siete años a 
unas ingeniosas religiosas, concre
tamente las del Colegio Nuestra 

• Señora de la Consolación, se les 
ocurrió la puesta en _marcha a fi
nal de curso de los diversos traba
jos manuales· y plásticos que se 
habían realizado en el transcurso 
del mismo. Tras la oportuna-invi
tación de su Superiora, visitamos 
dicha exposición la semana pasa-

da, ésta ocupa varias clases y en 
ella se exponen trabajos, desde los 
pequeños que aún se encuentran 
en preescolar hasta los que ese año 
han dejado el centro, los de 8° de 
EGB. 

Hablar de la labor de todo un 
curso resulta realmente difícil y 
más cuando se ha procurado que 
de cada alumno haya una muestra 
representativa, no importa que 
por ejemplo el trabajo para el día 
del padre esté repetido; lo real
mente importante es que los ma
yores que la visiten sepan apreciar 
todo su contenido y la más o me
nos dificultad que ello conlleva. 

De las paredes 'de las aulas pen
den maceteros de «macramé», 
mantelerías con los más diversos 
dibujos, cuadros a acuarela, óleo, 
dibujos de los pequeños, alfom
bras, lá; .mparas,los preciados re
galos en los días tan señalados «de 
la madre» o «del padre» y cientos y 
cientos de detalles más que repre
sentan la ilusión, cariño y supera
ción con que han sido realizados y 
que, de algún modo, y hasta su 
cierre, cuando estas líneas vean la 
luz, ya se habrán efectuado y han 
hecho el deleite de todo aquel que 
lo ha visitado. 

M• José SALAS 
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Tras con
cluir el curso 
en el ~ole9lo. 
Nuestra 
Señora de la 
Consolación 
se procedió a 
Inaugurar la 
exposición 
que año tras 

año se viene 
realizando a 
final de curso 

1 LLESCAS -------"----.,.....--\ --

Presidida por el presidente-Delegado, 
Roberto Pérez Braca monte 

Constituida la Asamblea 
local de la Cruz Roja 

En un acto que tuvo lugar en el 
Salón de Sesiones del Ayunta
miento de Illescas, presidido por 
el Presidente-Delegado de la 
Asamblea Provincial de la Cruz 
Roja Española, el Dr. R·oberto 
Pérez Bracamonte, acompañado 
'por el Alclade-Presidente y Dipu
tado Provincial de Illescas, D. 
José-Vicente Inoges Parra, el Se
cretario de la Asamblea Provin
cial, D. Pedro Toledo Martínez, el 
Director Provincial de la Cruz 
Roja de la Juventud, ·D. Javier 
Ortega Bersieres y la Corporación 
Local, se constituyó la Asamblea 
Local de la Cruz Roja integrada 
por los siguientes miembros: D. 
Miguel Fernández Nieto, Presi
dente: D. Alfonso Moraver López 
del Valle, Vicepresidente: D. Can
dido Palomino Infante, Secreta
rio: D. Manuel Martinez Marti
nez, Tesorero: D. Francisco Alca
lá Arévalo, Contador: Dr. D. Eu
genio Alonso A vila, Inspector de 
socorrismo: D. Juan-Jesus Loren
te del Viso, Jefe del Destacamento 
de Tropas: D• M• Luisa Martinez 
Día, Directora de asunto sociales: 
D. Franciso-José Alonso Navarro, 
Director de la Juventud. Y como 
vocales: D• Rosario Correa Mola
no; D• Dolorés Prudenciano Mu
nilla; D. Antonio Caro Rodríguez; 
D. Adrián Aguado Carrasco; D• 
Concepción Arenas L_E:'.gazpi; D• 
Manuela García Sotoma);9r; D• 
Pilar Navarro Sotomayor; D• M• 
del Carmen Báez Balsera; D• Pi
lar Navarro Martín, D• M• Victo
ria Mininz Calvo;· D• · Gregoria 

Alonso Navas; D• Carmen Fraile 
Cacharroón; D• Josefina Pose Al
fonso; D• M• Rivero Díaz; D• 
Victoria González Gale; D• Anto
nia Ramos Roco; D• Milagros 
Alonso Madrigal. --
U~ -;¡;~onstituida la Asam

blea y entregadas las credenciales 
carnets y distintivos a los inte
grantes del Pleno de la Asamblea, 
el nuevo presidente pronunció pa
labras de agradecimiento en su 
nombre y en el de los nuevos 
miembro~. por la confianza depo
sitada eri ellos, prometiendo tra
bajar con el mayor entusiasmo. 
. Posteriormente, el Alcalde d~ 
Illescas y Diputado Provincial D. 
José Vicente Inoges Parra, agra
deció a Cruz Roja la deferencia 
que sele hacía considerándole 
partícipe de este acontecimiento, 
que consideraba de gran inportan
cia para el pueblo ya que la crea
ción de un puésto de primeros au
xilios era de auténtica necesidad, 
teniendo en cuenta el índice de ac
cidentes que se produce en la ca
rretera. 

Cerro el acto el Dr. Pérez Bra
camortte, Presidente de la Cruz 
Roja, qúien dijo que una vez niás 
se le preseµtabala muy grata oca
sión de presidir el acto de constri
tución de una nueva Asamblea 

' Local, siendo esta la novena 
Asamblea que se creaba en la Pro
vincia. Finalizó agradeciendo al 
Alcalde y a los componentes de la 
Asamblea Local, el deseo de tra
bajar por la Institución. 
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Ante la falta de apoyo de la Adminis
tración 

Las Organizaciones 
Agrarias muestran su 
disconformidad con 'el 
Ministerio 

La sequía se ha constituido en tema caliente del v~rano agra
rio en la provincia, como lo demuestran las repetidas manifes
taciones de los hombres del agro provincial quienes a través de 
sus representantes o sindicatos ha comenzado a protestar por 
las recientes medidas tomadas por la Administraci6n, para pa
liar los efectos de este mal que comienza a ser endémico en 
nuestra región, pero que no es considerado tal por los máximos 
dirigentes quienes se han olvidado de Castilla-La Mancha y de 
Toledo en particular a la hora de repartir esas ayudas. 

Ante este desalentador panóra
ma las organizaciones han envia
do sendos comunicados haciendo 
ver a la opinión pública su máxi
ma repulsa por el olvido de que ha 
sido objeto esta provincia. 

.. Jóvenes Agricultores nos he
mos reunido con el Consejero de 
Agricultura para expresarle nues
tra disconformidad con las medi
das que el Gobierno ha tomado 
para paliar los efectos de la se
quía, haciéndole llegar igualmente 
nuestro desacuerdo por no haber 
incluido esta provincia entre las 
favorecidas por las ayudas a la se
quía ... Así comenzaba una nota de 
prensa que el mencionado sindica
to agrario nos enviaba. 

A continuación y siguiendo con 
el tema de la .escasez de agua ma
nifestaban, .. Jos .acuerdos del últi
mo consejo dé Ministros para pa
liar los efectos de la sequía nos pa
recen insuficientes en un doble 
sentido, primero por la existencia 
de muchas· zonas seriamente afec
tadas por tres años continuados 
de escasez con un cincuenta por 
ciento de daños y falta de ayudas 
financieras que permitan a las fa
milias sobrevivir y a las explota
ciones agrícolas y ganaderas man
tener su capacidad productiva". 

Con ello quieren dejar muy sen
tado que la Administración desco
noce el problema y así lo manifies
tan textualmente en la menciona
da nota de prensa ... :\os parece 
que los responsables de estas in
justas participaciones, al llevar·a 
cabo estos acuerdos ignoran la 

verdadera situación por la que 
atraviesan los hombres del agro y 
los ganaderos». 

Llegados a este P:l!nto hacen re
ferencia a una de las convocato
rias ya solicitadas hace unos me
ses a la Administración y la qye 
nunca obtuvieron resultados sa
tisfactorios ... Por las razones ante
riormente expuestas insistimos en 
la necesidad de convocar a las me
sas provinciales de la sequía». 

En otro orden de cosas asegu
ran que les parecen aceptables las 
normativas sobre seguros que han 
de regir el panorama agrario desde 
el 84, pero con una salvedad, «nos 
parece encomiables los tratamien
tos a los seguros, siempre y cuan
do se considere en la póliza las 
parcelas individualizadas al me
nos en la explotación familiar». 

A continuación canbiar el to
no del escrito para pedir a la Ad
ministración que incluya las ayu
das a esta provincia, que de ver
dad necesita esa subvención,ya 
que egúb un representante de este 
mismo sindicato nos comentaba 
cómo zonas determinadas del ma
pa provincial están en grave situa
ción: «La Sagra en estos momen
tos que comienza a recolectar, se 
está encontrando con una recoigi
da de trescientos o cuatrocientos 
kilos de cereales cuando la la me
dia suele ser de milcuatrocientos; 
panorama desalentador no sólo en 
esta zona, sino en otras de las siete 
en que está dividida nuestra pro
vincia, y a la que aún no hemos 
podido evaluar los daños porque 

• «ONGA ha rechazado las 
ayudas de la 
Administración por 
marginales y pediremos 
una nueva reunión para 
conocer el contenido deí 
(!xito final de esas 
subvenciones>> 

• «El campo necesita las 
ayudas del 83 no los 
seguros del 84» 
(Confederación Nacional 
de Agricultores y · 
Ganaderos) 

TALA VERA 

ración dl' \griculton•s y <Janadl'
ros. a quil'n pn•gt111tamos su posi
ción antl' l'Sta injusta distribu
ción. 
«Las ayudas las ht>mos n•chazado 
por m;1rginalPs, nos manifostubu 
i\li¡.(U('l Hamírez, uno dP sus diri
gentPs, ddiido a la no inclusión dc 
Castilla---La i\lanchu, Extremu
duru v Andalucía. Con tal motivo, 
eont i;1úa PI sPñor Humírez, hemos 
íH'dido Ul!U lllH'VH lH'gociaciÓll a Ja 
Administración para comprobar 
cual es PI tPxlo dPI t·ontPnido final 
de esas avucfos,,. 

En otro' ordPn dP cosas v enla
zando con PI tema ch• la scq~!Ín nos 
apuntaba lo siguiPntP, " PI campo 
rwcesita las ayudas dcl * v no 
los spguros dl~I {\ ya que r;o se 
puPdcn nH'zclar ambas parcelas 
corno es tú haciPndo PI i\I inisterio, 
lo cual consideramos es un pufc
rnisrno». Es <iPcir qtH' los agricul
torPs que rstu temporada no pu-

5 de julio de 1983 

di<'ron Hl'o¡.;t•rnp ni 1:wgt1ro integral 
dP ('('fPHIPs O llO Hllflit'ron <k SU VU

lidPz, 110 spr!Ín <'otn¡H'1rnndos con 
In as ayudas otorgud1rn a sus penu
rias <'Hltsadas por PI mal tiempo, y 
S<' les dicP que&' acojan a un segu
ro qur aún no han contrutado.A 
contilluució11 puntualizaba nues
tro intPrlm·utor,"los seguros han 
sido una de las ¡rnrcPlus que hemos 
t rnbajdo con anirnosidad durante 
la prinrnvpra porque comprende
mos su importancia en el futuro, 
para aspgurar unos costes míni
mos y rso sin contar con que es un 
sistPmn hustnntP htH'no para evi
tar que sp prPsPntPn situaciones 
como la actual. Lo cual no quiere 
decir qup PslP afio , los hombres 
del agro toledano, cuyas pérdidas 
puPdP!l S<'r consideradas de desas
trP, no havnn de recibir lus ayu-
das•>. · · 

VARA 

como anks indidbarnos, sP Pll

cuPnt ra en fusp de recolccci(H1». 
En C'Uanto a lo Pxpn•sado por .1 \ 
en su nota dP prPnsa dit'P lo si
¡.t'uientc:Esppramos quP la \dmi
nisl ración n•C'onsidcre la taeañería 
de las medidas adoptadas e inclu
ye las bolsas que sufren una ver
dadrra ratrástofe en la mitad del 
país. incluyendo Toledo e integre 
en las mismas a la ganadería ex
tensiva. Es lamentable, continúa 
el escrito, que en una rueda de 
prensa tan amplia no se tratara 
del futuro de los regadíos y el con
siguiente plan de regulaeión de los 
recursos hidraúlicos por su favora
ble repercccusión en el empleo». 
Tra estas consideraciones y pre
sentación de reformas añaden 
otras soluciones, .. lrny que volver a 
una ambiciosasa polítíca de cons
trucción de pantanos qtH' permiti
rá cubrir el doble objetivos de la 
creación dc empleo y asegurar el 
abastecimiento dc las poblaciones 
y de los cultivos con el fin de con
solidar nuestra presencia en los 
mercados internacionales y la cali
dad en la alimentación q;1e nues
tra población nos demanda,, 

«Hemos rechazado las ayu
das por 1narginales« 

A la vez que la Administración 
hacía pública la distribución de 
las avudas a las zonas declaradas 
por ia sequía, las organizaciones 
agrariaa manifestaban su desa
cuerdo con la misma llevando in
cluso a la acci acción algunas de 
sus protestas como las demostra
das en Andalucía por la Confede-

• «Esperamos que la 
Administración 
reconsidere la tacañería 
de las medidas adoptadas 
e integre en las 
mismas a la ganadería 
extensiva» (Jóvenes 
Agricultores) 

Comisión municipal permanente 

El Ayuntamiento no 
soluciona el problema del 
vertedero 
Interesantes fueron los temas tratados en la última comisi6n 

municipal permanente, como consecuencia de las interpelacio
nes formuladas por los representantes del grupo popular, Sres. 
Rivas Paniagua y Cabezas de Herrera. 

Pablo Tello, alcalde de Talavera 

La pi:mera interpelación al Al
calde corrió a cargo del Sr. Rivas 
interesándose por los malos olores 
y humo que el vertedero produce 
en el casco urbano de Talavera, 
contestándole el Alcalde que, el 
caso no tiene solución hasta que se 
construya el nuevo vertedero en el 
cerro negro, por lo que los talave
ranos, junto al del rio Tajo y los 
del vertedero. 

El Sr. Rivas formuló también 
otra pregunta sobre por qué no se 
ponía en circulación una parte de 
la calzada de la A venida M uñoz 
Grandes, junto al campo de fút
bol, que como conocen nuestro~ 

1ectores fue pavimentada por el 
Ministerio de Obras Públicas y no 
por el Ayuntamiento; la respuesta 
que corrió a cargo del Sr. Alcalde 
puso de manifiesto que el Ayunta
miento no recibirá dichas obras, 
porque el control de calidad de esa 
calle es. defectuoso. 

Otro tema que levantó polémi~ 
cu fue la interpelación del Sr. Pé
rez Cabezas de Herrera acerca de 
la publicación del libro de poesías 
de la Colección Melibea, libro que 
estaba editado y puesto a disposi
ción de los concejales, antes de ser 
adjudicad!! la edicción del mismo 

por un importe de 140.000 pts, 
pues bien, el Sr. Cabezas de He
rrera preguntó porqué no se había 
cumplido el acuerdo de permanen
te de pedir presupuesto a tres ca
sas editoras para poder editarlo en 
condiciones económicas más ven
tajosas, y ya se había publicado el 
libro por una determinada edito
rial, vulnerando el acuerdo de la 
comisión; la respuesta dada a esta 
interpelación no satisfizo en abso
luto al grupo popúlar, ya que se 
justificaba por el gobierno socia
lista, que todo esto había sucedido 
como consecuencia de la deficien
te trans cripción de un acuerdo; 
mientras el talaverano medio se 
pregunta por qué ocurrirán estas 
cosas. 

Otro temas de la Comisión, fue
ron los informes que se enviaron a 
la Dirección de Trnasportes sobre 
las modificaciones de tarifas en la 
estación de autobuses. 

En el Capítulo de subvenciones , 
se acordó conceder 2i.500 pts pa-, 
ra la semana de cine de montaña 
celebrado recientemente en Tala" 
vera. 

Se acordó también adquirir un' 
cortacésped a la firma Agro-Tala- , 
vera por 169.i85 pts, para el cui
dado de los jardines. Se aprobaron 
por unanimidad los criterios para 
conceder subvenciones para fies
tas en las barriadas talaveranas. 

Finalmente se despacharon nu
merosas licencias de obras y expe
dientes de contribuciones especia
les. 

Cortes de Castilla-La Mancha 

Las Cortes de Castilla -La 
Mancha , precisan cubrir interina
mente un puesto de Letrado. 

Interesados: presentar solicitud 
acompañada de currículum, antes , ·· 
del 15 de julio en la Secretaría de 
las Cortes ( Palacío de Fuensalida. 
Plaza del (:onde, 2) Toledo.· 

El día 6 de julio 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Castellano Independiente, El. 5/7/1983.



_16 ____________________________________ P_A_G_"I...,...N_AStEN_T_R_A_L_E_:.s _________ --.:---------------------------11 

Pese a ·qu 11 r elusos, sólo 20 
tienen 1trabajo 

Ocaña 11 • • un intento 
-serio de cumplir la 

nueva Ley 
Penite - -nc1ar1a 

Contrarrestando las m·acro
prisiones de Carabanchel y «Mo
delo» de Barcelona, donde los 
presos son apuñalados, muertos 
o violados, los funcionarios son 
secuestrados, y el molin y las 
tensiones están en sus entrañas, 
en OCANA 11, doscientos doce re
clusos esperan con Impaciencia, 
que la reforma del Código Penal 
de Fernando Ledesma, pase de 
las Cortes al BOE y de éste a los 
expedientes personales, mien
tras las canciones de J.A. Muriel 
y García-«Rlnconete» y celos Cor
tad i 11 os», ponen una nota de 
alegría que Intenta hacer más lle
vadero a los-presos, el tiempo 
que aún les resta por cumplir. 

A la entrada del Centro de 
Cumplimiento de Ocaña 11, Junto al 
viejo y tristemente célebre Penal 
de Ocaña, la actitud y los restos 
tranquilos de unos guardias civi
les casi adolescentes, denotan 
un ambiente totalmente alejado 
de las tensiones producidas en 
otros centros. 

Aulas de moderna instalación. 

QFJ Qrngfellnno 

Después de dejar nuestros do
cumentos de identidad al funcio
nario de puerta; el subdirector 
Víctor Sancha, nos introduce en el 
despacho del Director. Ambos son 
hombres jóvenes, universitarios 
que han llegado a estos puestos 
mediante las oposiciones y méri
tos pertinentes, al igual que lama
yoría de la joven plantilla de fun
cionarios que aquí trabaja. 

Los nuevos funcionarios 

Tras una rápida presentación, 
manifestamos nuestra extrañeza 
por esta fiesta, fuera del único día 
(el de Nuestra Sra. de la Merced) 
en el que las yuertas de las cárce
les se abren. para que penetre una 
ráfaga de vida que refresque a los 
que están al otro lado del muro. El 
director, D. Julián García nos lo 
aclara, hablándonos -Oel espíritu 
por el que se rige OCAN A II. 

«Ücaña II nació como un inten
to serio de cumplir la Ley General 
Penitenciaria que en su día redac
tara el Sr. García Valdés. Se trata 
de un Centro de Cumplimiento de 
régimen ordinario para jóvenes 
penados entre 20 y 30 años, clasi
ficados en segundo grado, que 
cumplen penas, ni menores de 1 
año, ni mayores de 12, y que acep
tan voluntariamente un determi
nado programa de tratamiento, 
dirigido a corregir posibles del1-
ciencias variadas que han podido 
llevar a ese individuo a delinquir. 

\ uestro objetivo se agrupa en 
tres grandes áreas: U na primera 
formativa, a nivel escolar, laboral 
y cultural a través de la escuela, 
cursos del PPO y otras activida
des. Un segundo' área de estudio 
de la personalidad del sujeto (sus 
problemas emocionales, hábitos 
de conducta y habilidades sociales 
a través de reuniones, terapia de 
grupo, test y otras técnicas). Y un 
tercer área dedicado a las relacio
nes sociales, cuyo primer objetivo 
es la disminución del aislamiento 
social, a través de las comunica
ciones y visitas, así como la poten
ciación de permisos de salida. Pa
ra que el preso se_ sienta pertene
ciente a la sociedad, damos permi
sos de seis o siete días cada dos o 
tres meses a más de cien presos so
bre una población de 215, lo que 

supone un tanto por ciento más 
elevado del aparente 503, si to
mamo:s en cuenta las libertades, 
los traslados, las sanciones y los 
no regresos. Estos últimos ~upo
nen de un 5 a un 73. 

Por último un programa de Ac
tos culturales y recreativos con 
personas que co'iaboran desintere
sadamente desde el exterior. dan
do conferencias, recitales de músi
ca y poesí ', obras de teatro, etc. 
En este sentido durante este año, 
hemos contado con las actuacio
nes de Los Chichos, Lola Gaos, los 
Mazo, Aute, grupos de teatro de 
Puertollano, Noblejas y Ocaña, y 
para hoy el concierto de Juan A. 
Muriel y "Rinconete y los Corta
dillos•., ~ los que agr;decemos de 
verdad su colaboración ... 

Tras un trago de cerveza, el di
rector nos aclara «los presos tienen 
derecho a dos cervezas al día» 

éNo cree que la reforma peni
tenciaria del Sr. García Valdés, es
tá bien en teoría pero no funciona 
en la práctica, que las desigualda
des sociales hacen que unos presos 
disfruten de los beneficios de la re
forma y otros no. Que los presos 
indigentes se queden en los cen
tros por carecer de medios para 
pagarse los desplazamientos?. 

«El caso más semejante al enun
ciado por usted, y el único que he 
tenido ocasión de comprobar en 
Qcaña II, fue el de un joven que 
rechazaba un permiso de salida 
por sus precarias condiciones 
económicas y problemas persona
les. Pese a que la primera causa 
tenía solución, ya que en estos ca
sos se apela a la solidaridad de to
dos, unida a la segunda se hizo in
salvable. De aquí, que mi gran 
queja, sea la falta de trabajo; ac
tualmente sólo hay trabajo remu-

. nerado para unos veinte reclusos. 
En ocasiones cambiamos a unos 
reclusos por otros cada 15 ó 20 
días, a fin de repartir el poco tra
bajo. _ 

En este sentido la Dirección 
General no Üene muy definida 
una política de trabajo, aparte de 
que la crisis no es sólo del sistema 
penitenciario sino de toda la socie
dad. Reactivar a ésta es invertir 
en los talleres penitenciarios, en 
donde el trabajo no solo, dignifica 
por estar remunerado, sino porque 

Aspecto del patio de recreo de lo8 reclU111.· 

Para_(). Juli!Íp_ Garcia, Direcior d~QcañaU)~uv l~p~rtante a11e11u_rar la inte(Vidad !(11ica 
de los reclusos, eliminando la8 relaclone9 •plotaclón entre ellOll. 

por él se redime una tercern parte 
de la condena. Es necesario que 
esta institur_;ión invierta más en si 
misma, además de las empresas 
privadas para poder alcanzar so
luciones aceptables. Ahora pasa
mos un momento flojo, a la espera 
de trabajo de una empresa de 
Aranjuez que nos ha hecho encar
gos con anterioridad, al igual que 
Profiden S.A. y una empresa sui
za, si bien estos son temporales, 
cuando lo que en realidad necesi
tamos es una estabilidad laboral 
en su concepto más amplio». 

Ha mencionado anteriormente 
que de un 5 a un 73 de los permi
sos, no volvían. cA qué piensa V d. 
que se deban estas fugas~. 

"Y o no emplearía la palabra fu
ga. Aquí a los internos se les ofrece 
redención extraordinaria, prepa
ración cultural y laboral, cierto -
aunque escaso- ·dinero, celdas in
dividuales, actividades variadas y 
sobre todo los permisos. Estos pa
ra poder ·ser disfrutados es necesa
rio un buen comportamiento de 
los internos, ya que de tener mala 
conducta los perdería y también 
hacen que no haya bebido nunca 
ningún intento de fuga. El que 
quiere .. fugarse» sólo ha de esperar 
que el permiso le sea concedido, lo 
cual no corresponde exactamente 
al concepto comunmente entendi
do por fuga. 

Respondiendo a las causas de 
los no regresos, yo pienso que la 
fundamental es la droga y el alco
holismo. Tristemente el único ca
so de fallecimiento de un interno 
se produjo durante un per~iso, 
por una sobredosis de heroína. Es 
un ejemplo radical de por qué con 
las drogas no se regresa, pero bajo 
los efectos de éstas, la realidad se 
sofistica de tal modo en las con
ciencias, que las hacen la principal 
causa de estos hechos». 

Llaman a la puerta. Un recluso 
trae «la prueban de la cena. El Di
rector nos invita a comprobarla. 
Uno de nosotros lo hace y el co
mentario surge «es como la que 
nos daban en la mili... Con un 
hasta-luego, salimos acompaña
dos del subdirector. 

El patio de la casa no es 
particular 

Mientras caminamos por un pa
sillo D. Víctor Sancha nos comen
ta que «después de cuatro años sin 
que la Administración subiese el 
presupuesto para la comida, este 
año afortunadamente ha subido 
de 130 a 160 pts, aunque no ha si
do mucho•., mientras nos va mos
trando, las ahora vacias, salas de 
alfabetización y graduado escolar, 
fotografía, macramé y los talleres 
de mecánica, electricidad y car
pintería. Todo estaba limpio y re
cordaba más a una escuela profe
sional. que a una cárcel. 

Continuamos el recorrido 
acompañados por el jefe de servi
cios del día, hasta llegar al patio. 
En él los presos pasean c!e un lado 
a ótro y dan la vuelta, su paso es 
mas rápido de lo normal, choca un 
poco verlos vestidos con pantalo
nes cortos y a modo playero sin 
que haya ningún funcionario. El 
Subdirector nos señala hacia un 
grupo y comenta «allí está el fun
cionario, el de camisa azul clara y 
pantalón gris, es el nuevo unifor
me, al que acompaña una chaque-

Uno de los reclusos que cumplen condena acabaría Interpretando una 
canción junto a Rinconete y Cortadlllo. 

ta azul marino y que ofrece otra 
imagen a los reclusos». Otros cobi
jados a la sombra de la marquesi
na juegan al dominó o al parchís. 
U nos parchíses fabricados por 
ellos mismos con trozos de sába
nas y decorados con dibujos muy 
originales. Se respira un ambiente 
de tranquilidad y de rutina. Son 
demasiadas tardes. Cualquier co
sa por insignificante que sea, si re
sulta novedosa llama su atención -
como fue nuestra entrada-. Todo 
el patio neis miró aunque con indi
ferente apariencia. 

En una sala unos reclusos jue
gan al pin-pon. Nos acercamos a 
preguntarles como están «no esta
mos mal, pero podíamos estar me
jor" éPor qué estas aquD: «Por no 
haber robado lo suficiente para 
poder comprame la libertad .. con
testa riendose. Otro más serio ha
bla «por robar 300.000 pts me han 
metido seis años». Nos parecen 
muchos años; le insistimos en si lo 
hizo con el agravante de la violen
cia, .su respuesta es «non. Compar
tiendo un cigarrillo con ellos, lle
gamos a la conclusión, aunque no 
fuera su caso, que lo mismo que 
hay jueces «chorizos» en la admi
nistración de justicia (a este res
pecto hay que rer_;ordar que la sala 
2ª del Tribunal Supremo ha admi
tido la querella por parte del mi
nisterio fiscal contra dos jueces 
por presunto delito de cohecho) 
también en las éárceles debe de 
haber algunos inocentes que no 
tengan por que estar en ellas_ 

Las penas con alegría, son 
menos penas 

En el salón de actos todo estaba 
preparado. Los «Cortadillos" en
savuban una canción de Juan Mu
ri~L En los dos patios con entrada 
al salón, los presos se apelotona
ban en las puertas escuchando el 
ensayo. Había cierta impaciencia 
para.pasar un rato agradable y di
ferente a la monotonía habitual. 
Estaban espedanLes, nerviosos y 
motivados a participar en lo que 
sin duda sería una fiesta. 

Tras la orden del Director, se 
abrieron las puertas, y en medio 
de un discreto alboroto tomaron 
posiciones en la sala. 

Imperaba la luz y la animación; 
el salón es amplio y acogedor co
mo el de un colegio mayor. En el 

•Estado de 
sitio a caballo 
entre la . . , 
pr1s1on para 
delincuentes 
y el internado 
para 
marginados. 

esrenario los instrumentos de per
cusión, altavoces y demás equipo. 
\!miel rasgaba los primeros acor
dPs, entre el bullicio del animado 
público. Comienza la actuación 
con una serie de canciones de su 
t ierru andaluza, acompafiado ex
clusivamente por su guitarra. \las 
tarde junto a Curios Vega inter
pretó "Llegas demasiado tarde, 
princesa» -famosa por haber gana
do en Benidorm y conocida de los 
presos por lo m~cho que sonaba 
en la radio- canción que hizo co
rear a numerosos in ternos y pro
vocó aplausos, gritos y silbidos. Al 
final algunos internos volverían a 
pedir este Lema. 

Después de Muriel salieron a 
escena «Rinconete y los Cortadi
llos». Juan Garvía -Rinconete
con sus gestos y su figura interca
lando chistes y buen humor entre 
canción y canción, hizo las delicias 
de los i~ternos. El momento más 
celebrado fue cuando un nreRo vo-

luntario, Bias, subió al escenario v 
protagonizó una canción de esa's 
denominadas «l1eróicas» por Rin
conete, donde las risas y los aplau
sos interrumpían la labor del gru
po. Todos coreaban «es chachi... 
es chachi" v Bias contestaba «es 
chungali .... :. Y a nos esMbamos 
pasando de la hora. Llegó el final. 
y el discreto desmadre daba paso 
a la rutina. Los reclusos entre co
mentario v ciertas risas abando
naron el s~lón de actos. Ese salón 
que en determinados momentos 
les hace olvidar su condena, en el 
que han podido ver muchas pelí
culas de cine, obras de teatro, en
trega de diplomas y de otros actos 
a nivel interior. Un salón que en 
defin~tiva, hace recordar a los in
ternos que·· tras esos muros hay 
una sociedad _que continúa y una 
gente que no se olvida de ellos. 

Tl'.I'lo: M.A. SANZ 
Fofos: M. POYAN 

QFl Qtntittllnno 
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Del 18 al 24 de julio 

Mora, centro nacional de 
vuelo sin motor 

Del 18 al 24 de julio, Mora de Toledo va ·a convertlr11e en centro 
de interés para la afición del vuelo sin motor, con motivo de ce
lebrarse en sus pistas el XV Campeonato Nacional de Vuelo a 
Vela. 

Las óptimas condiciones térmi
cas y geográficas de las pistas de 
Mora de Toledo la han sefialado 
como la apropiada para este tipo 
de campeonatos, al que se espera 
una particiación de cerca de vein
te pilotos de todos los aeroclubs de 
Espafia. Asimismo se espera la 
concurrencia de algunos pilotos 
extranjeros que, aunque partici
pantes en las pruebas, no optarán, 
sin embargo, a clasificación, por 
tratarse de un Campeonato de 
índole nacional. 

El campeona to consiste en 
pruebas de velocidad correspon
dientes a cuatro modalidades dife
rentes de vuelo: Stándart, Libre, 
Quince metros y Clubs. Los avio
nes deberán recorrer en el menor 
tiempo posible una ruta referen
ciada en tres objetivos a los cuales 
el piloto debe fotografiar como ga
rantía de autenticidad. Se han es
tablecido un trofeo por categoría, 
más tres medallas que concede la 
Federación Nacional.=º-~- _confif-

Aeroclub dispone de ocho aviones 
de vuelo sin motor y dos remolca
dores, los cuales pueden ser utili
zados por cualquier socio, median
te turno de llegada, y la cuota de 
20 pts por minuto de vuelo en mo
noplaza o 25 si se trata de un 
avión del tipo biplaza. Otros mo
noplazas tienen asignada la cuota 
de 15 pts el minuto de vuelo en 
virtud de sus características técni
cas de menor categoría. Otras fór
mulas de abono supone el desem' 
bolso anual de 40 .000 pts para la 
utilización a discreción durante 
todo el año de dos de los monopla
zas. En cualquier caso, el precio 
del arrastre de los remolcadores es 
de 1.100 pts. El precio de los avio
nes, para los particulares que de
seen pilotar su propio avión, es 
muy variable, pudiendo importar 
desde un millón de pts un mono
plaza standart, a siete y ocho mi
llones otros modelos superiores. 

Sin embargo, con estar dotado 
fa provincia de Toledo de la mejor 

Hangares del campo de vuelo de Mora 

ruarse su participacióñ-;-Aiígusto 
Núñez aparece como presumible 
gran triunfador de las pruebas, 
descontando la parJicipación de 
los pilotos extranjeros, notable
mente superiores a los nacionales. 

El Campeonato coincide en el 
tiempo con la celebración en Méji
co del Campeonato Internacional 
del Vuelo a Vela, lo que sin dtida 
va a redundar en una menor parti
cipación de los grandes campeones 
extranjeros en las pruebas. 

El de Mora, el mejor campo 
de vuelo de España 

El Aeroclub Toledo, que tiene 
su base en las instalaciones . del 
c1tmpo aéreo de Mora de Toledo, 
cuenta con dos centenares de so
cios, principalmente de proceden
cia madrileña, que acuden a prac
ticar el deporte de la vela princi
palmente los fines de semana. El 

-pista aérea de vuelo sin motor y. 
una escuela de vuelo en Ocaña, 
son mínimos los socios toledanos 
del Aeroclub, contabilizándose 
tan solo uno en el propio- Mora y 
no más de dos en Toledo capital. 
Igualmente, sin que los socios del 
aeroclub, hayen una respuesta sa
tisfactoria al fenómeno, son pocos 
los toledanos que se acercan a las 
instalaciones de Mora, situadas a 
escasa distancia de la población. 

Con objeto de estimular la afi
ción hacia este tipo de deporte, 
que es calificado de «no excesiva
mente caro» por sus practicantes, 
los socios del Aeroclub Toledo se 
brindan como pilotos a cuantos 
«Curiosos» solicitan la posibilidad 
de un vuelo. Sólo se precisa el abo
no de su correspondiente cuota de 
vuelo, cuya cuantía es la referida 
anteriormente, y que puede supo
ner 375 pts para un vuelo de unos 
quince minutos. 

PROVINCIA 5 de julio de 1983 

TEMBLEQUE Sin infraestructura turística adecuada 

Concluyó el El Toboso: un pueblo que 
I Torneo se muere desangrado por 
Interlocal de la emigración 
Tenis 

Desde el día cinco de diciembre 
del pasado año hasta el diecinueve 
de junio, ha venido teniendo lugar 
el primer Torneo Interlocal de Te
nis, que en ésta.su primera edición 
recayó su organización sobre la lo
calidad de Tembleque, aunque 
para jugar Jos partidos se han ido 
sorteando en las diferentes locali
dades, estableciendo, según el re
glamento, que en la edición próxi
ma se celebre en la localidad cam
peona, en esta ocasión Villacañas. 

Siete han sido los equipos parti
cipantes, tres de Tembleque, uno 
de Urda, uno de Turleque, uno de 
Consuegra y uno de Villacañas, 
integrados por los siguientes com
ponentes: Tembleque (1); Arse
nio, Anibal, José María, Agustín y 
José Luis. Tembleque (2); Del 
Castillo, Novillo, Corral, Rodelgo 
y Minaya. Tembleque (3): 
Martín-Palomino, De la Fuente, 
De la Fuente II, Miguel Angel y 
Aguilar. Villacañas: Baldo Mo
desto, Antonio, Gerardo y Bienve. 
Turleque: Rafael, Eduardo, Ro
dolfo, Iván y Vicente. Consuegra: 
Anaya, Rivero, Portillo, Garoz y 
Diaz. Urda: Clemente, Leovigil
do, Emiliano, Terencio y Juan. 

El primer premio, como ya he
mos indicado anteriormente, fue 
para el conjunto de Villacañas al 
que hicieron entrega de un trofeo 
y cinco copas, una para cada par
ticipan te, así como un cheque con 
25.000 pts. En segundo lugar que
darían empatados a puntos el 
equipo de Urda y el de Tembleque 
( l), recibiendo cada uno cinco co
pas y un cheque con 5.000 pts, ya 
que aunque eran 10.000 tuvieron 
que repartirse al surgir el empate. 
También quedaría!! empatados el 
Tembleque ( 3) y el Turleque, que 
recibirían cinco copas y un cheque 
de 2.500 pts. Asimismo, antes de 
proceder a la entrega de premios, 
se realizarían tres juegos, uno en
tre Baldq y Arsenio, que ganó el 
segundo con uno-seis, antes de 
proceder a su favor, entregándose
le una copa y al. primero una me
dalla; en el segundo se debatirían 
Clemente y Gerardo venciendo es
te último por cero-seis a su favor, 
recibiendo también una copa y 
medalla; y el último sería de do
bles, uno compuesto por dos juga
dores de Tembleque y el otro por 
uno de Urda y uno de Turleque 
venciendo los primeros por seis
cero a su favor. 

El Torneo estuvo muy bien or
ganizado, y reinó a lo largo de to
do él la deportividad, asimismo la 
entrega de premios se realizaría el 
domingo veintiseis, aunque el tor
neo propiamente dicho concluiría 
el domingo anterior. 

Mª José SALAS 

De los más de cuatro mil habitantes que se le suponen a El To
boso durante la época cervantina, a los poco miis de dos mil que 
forman el censo actual de la villa, media toda una evolución de 
progresiva decadencia que ha convertido a El Toboso en un pue
blo que, en palabras de su propio alcalde, «!le halla al borde de la 
extinción», apresada entre la progresiva e incesante emigración 
y una prolongada sequía que amenaza con arruinar los campos 
de vides, fueffte casi exclusiva de riqueza en la comarca. 

Ni siquieri el turismo, la gran 
riqueza potencial de El Toboso, 
ha encontrado una adecuada ca
nalización y, conforme manifiesta 
su Alcalde, Manuel Matías Cerro 
González «es una gran vergüenza 
que mientras no cesa de aumentar 
el número de turistas nacionales y 
extranjeros que visitan el pueblo, 
El Toboso tiene muy poco que 
ofrecerles, fuera de su nombre, la 
Casa de Dulcinea v las trescientas 
ediciones antigu~s d'el Quijote 
guardadas en una pequeña depen
dencia del Ayuntamiento». 
. Con objeto de paliar, en lo posi

ble, la ausencia de infraestructura 
turística, el Ayuntamiento ha 
dirigido recientemente a la Direc
ción Provincial de Cultura una 
demanda de ayuda que, en princi
pio apuntaría, solamente, a obte
ner dos millones de pesetas que 
dotarán del adecuado mobiliario 

·un local ya existente destinado a 
recibir la colección bibliográfica 
cervantina que en la actualidad 
están depositadas · «provisionab
mente desde hace cerca de treinta 
años" en el Ayuntamiento. A este 
respecto va a constituirse próxi
mamente una asociación cultural 
en el pueblo _como condición pre
via exigida por la Dirección de 
Cultura para la percepción de 
subvenciones. 

No obstante, el actual Alcalde 
de El Toboso considera excesiva
mente lento el camino de la Direc
ción de Cultura y proyecta dirigir
se a cuantos organismos provin
ciales regionales o nacionales pue-. 
dan hacerse eco de sus necesida
des. 

En opinión del señor Cerro, lo 
mínimo que El Toboso tendría 
que ofrecer a sus muchos visitan
tes, que en lo que va de año llegan 
a 40.000, una casa donde poder 
.. yantar» y una hospedería donde 
poder pasar la noche. Ninguno de 
los establecimientos del pueblo, 
hoy por hoy. reune las carasterísti
cas necpsarias para desarrollar 

una función acorde con las de
mandas del tipo singular de turis
ta que visita El Toboso. 

En línea con las aspiraciones 
turísticas de su actual ayunta
miento, El Toboso, dentro de su 
sencillez de pueblo pequeño y ex
clusivamente agrícola, muestra al 
visitante una gran cantidad de pe
queños &talles que salpican de 
hermosura gran parte de las calles 
de la localidad. Es frecuente en
contrarse, al volver cualquier es
quina , con un ramíllete de selec
cionadas citas de El Quijote, for
jadas en hierro, y adosadas en mu
ros de piedra, que van glosando , 
paso a paso, el capítulo qe relata 
la visita de Don Quijote y Sancho 
a la villa de El Toboso. Asimismo, 
la hermosísima plaza del pueblo. 
levanta frente a la fachada de su 
antigua iglesia parroquial ( .. e on 
la Iglesia hemos dado, amigo San
cho») un monumento a Don Qui
jote y Dulcinea que marca uno de 
los -puntos- álgidos de la ruta lite
raria organizada a lo largo de todo 
el pueblo y que comprende hitos . 
tales como el Monasterio de las 
Trinitarias, la colección del Quijo
tes del Ayuntamiento, la Casa 
Museo de Dulcinea, la Glorieta
Monumento a García Sanchiz, 
una casa típica y bonita puerta 
ojival. 

Las limpias calles del pueblo, de 
tierra bien barrida, las robustas 
casas de piedra y la anchura man
chega de sus plazsas, hacen de El 
Toboso una villa de enormes re
cursos turísticos que, hoy por hoy, 
permanencen si explotar debida
ménte. 

Cervantes dio a El Toboso un 
potencial de inagotable riqueza 
que los toboseños están dispuestos 
a desarrollar cumplidamente. 
Puede que, de este modo, la 
sangrfa incesante de la emigración 
se cauterice y El Toboso obtenga 
una vitalidad en consonancia con 
la universalidad de su nombre. 
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Producto de la ex
periencia de cien 
generaciones 

Los refranes, 
todo un 
acervo 
cultural 
milenario 

Nuestros antepasados, que co
nocían casi íntegramente el Santo
ral de todo el año, solían marcar 
algunos hechos de su cotidiano vi
vir, fijándolos en torno a la festi
vidad de los Santos más señeros 
de la comarca. Así San Bias, San 
Antón, San Bartolomé, San Mar
cos, La Candelaria, y un amplísi
mo etcétera, que podríamos com
pletar con los milagreros patronos 
de cada pueblo o aldea. Podemos 
casi asegurar que por aquel enton
ces estas festividades tenían un si
ginificado muy parecido al que 
para nosotros pueden tener hoy 
los diferentes meses de año, en el 
orden a fijar una determinada fe
cha con la que señalar un hecho 

concreto o acontecimiento. Prue
ba de ello, es nuestro entrañable 
repertorio de dichos y refranes, 
que han ido creando a través de si
glos nuestros antepasados. Mu
chos de estos, hacen referencia a 
una determinada festividad reli
giosa para explicar tal o cual suce
so, o para aconsejarnos sobre los 
~emas más diveross. 

Un viejo dicho toledano hace 
referencia a varias festividades de 
estos días: «San Pedro de pasto
res, San Juan de casas, San Mi
guel de gañanes», cuanto te tar
dans ... Como vemos, en él se mar
can varias fechas, a la vez que se 
recoge el lamento de un gañan al 
que se le hace interminable la es
pera del día de San Miguel. Este 
día era muy importante para los 
gañanes y las casas de labor, pues 
se adquiría el compromiso de tra
bajo para el próximo año. Aque
llos gañanes que no estaban de 
acuerdo con lo que se les ofrecía, 
se cambiaban a otra casa de labor 
que les ofrecía más ventajas. Días 
más tarde, este gremio de gaña
nes, tal vez para celebrar el cam
bio de amo, o bien su permanencia 
con el mismo (que ha aceptado al 
fín una pequeña subida de sus sa-

. laríos), la víspiera de Santiago, ce
lebraban en algunos pueblos man
chegos una fiestecilla. En ella la li
monada o zurrra, y las guijas y 
guisantes tostados, corrían abun
dantemente entre todos. 

El día de Santiago era muy es
perado en algunos lugares por los 
trilladores. En ese día era costum
bre, que los niños (pues eran los 
pequeñuelos quienes realizaban 
generalmente esta labor de la tri
lla), se dirigieran a casa de su amo 
para pedirle los «chavos». Estos 
consistían en una especie de agui
naldo que el dueño les daba, por 
con~!guiente en el pago del jornal 

PROVINCIA 

de dicho día, en el cual los peque
ños podían hacer cosas más pro
pias de su edad, al tenerlo libre. 

Aún quedan por algunos de 
nuestros pueblos las casas de veci
nos antiguas, con su amplio patio 
manchego, donde van a salir un 
gran número de puertas que se co
rresponden con las diferentes esta
cias de los distintos vecinos; con 
corral y patio común. Era pues 
normal que el bracero o peón vi
viera, hace urtos cuantos años, 
junto a otros 2 o 3 vecinos, siendo 
numerosas las casas que había pa
ra alquilar en nuestros pueblos. Es 
por ello, que no debe extrañarnos: 
que se marcara tradicionalmente 
un día para la rescisión de contra
tos entre inquilinos y propietarios, 
esta fecha era, como nos asegura 
el dicho, San Juan, festividad de 
amplias resonancias también en
tre los mozos y mozas que aún no 
habían encontrado su pareja. 

Otro gremio importante de los 
pueblos manchegos era el que es
taba integrado por los pastores, 
siendo muy importante.Ja aporta
ción que hacían a la economía de 
estos pueblos, sus numeroso& re
baños de ovejas. Los pastores, por 
su parte, se «ajustaban» con sus 
amos por San Pedro, cambiando 
de casa en ese día, si no se llegaba 
a un acuerdo con el amo en las 
condiciones de trabajo y salario. 

Como vemos, todas estas fe
chas,de esta época del año, fiel
mente recogidas en nuestros refra
nes y dichos populares, están lle
nas de significado, pues recogen 
las tradiciones.de hace siglos. Una 
reflexión en torno a los mismos, 
nos puede dar una idea bastante 
exacta sobre la vida que llevaban 
nuestros antepasados. 

l. JIMENEZ 
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En Sonseca lluvia, 
trucción y fútbol 

cons-

Aquí la lluvia sieqipre es noticia y motivo de alegria por el ali
vio que pueda suponer a nuestra permanente alerta roja, Que 
llueva ininterumpidamente durante una hora es poco meno• 
que milagroso en este pueblo abandonado de la mano de lo• dlo• 
ses, pese a la ayuda prometida· por lm1 uyankees" a nuestro 
Ayuntamiento, aunque de momento se van a comenzar las 
obras de condicción de agua!! desde la presa de Flnlsterre hasta 
nuestros hogares. 

Unas obras que ya se hacían es
perar y que por fín se han comen
zado son las de la Casa de la Cul
tura, en su primera fase, lo cual 
supone un motivo de satisfacción, 
sobre todo para la juventud con 
inquietudes culturales que lleva 
bregando lo suyo para sacar ade
lante este viejo anhelo. Aparte·de 
ésta, las muchas obras que se en
cuentran por el pueblo, llevan a 
pesar que el sector de la construc
ción está alcanzando un nuevo au
ge, pese a que las viviendas de 
protección oficial, junto al depósi
to de aguas, permacen paralizadas 
en medio de una cargada atmósfe
ra de fraude en la que se pierden 
las esperanzas de algunos sonseca
nos. 

Pero algunas construcciones si 
que se acaban y entre ellas las más 
resonantes, últimamente, han sido 
la de tres nuevos bares de nuestra 
localidad: «A venida,, en Avda. de 
los Reyes Católicos; «El Cuadro • ., 
en Fray Gabriel de la Magdalena 
y «Super-Sonseca .. en la A vd. de 

Carrero Blanco, junto al hiper
mercado del mismo nombre que 
tanto revuelo ha levantado esta 
primavera entre las amas de casa, 
y entre los pequeños comerciantes 
que no esperaban esta competen-
cia. · 

Y hablando de competencia, 
nos espera un verano deportivo a 
tope, y no precisamente en cues
tiones natatorias, sólo al alcance 
de los privilegiados en piscilll1 pro
pia, sino a causa del fútbol y del 
voleibol. Se ha organizado, en fút
bol, el Torneo de Verano de Afi
cionados, en el que participarán 
13 equipos y tendrá por escenario 
el campo municipal de deportes y, 
en voleibol, se prepara el II Cam
peonato Local de Balón-Volea, 
cuyo plazo de inscripción para los 
equipos que deseen participar fi
naliza ~A 25 de junio. 

Una novedad deportiva a la que 
deseamos larg~ vida: la aparición 
de dos equipos pioneros de fútbol 
femenino. 

DIRECCION 
PROVINCIAL DEL 
MINISTERIO DE 

OBRAS PUBLICAS 

Jefatura de carreteras 

' 
Y URBANISMO DE 

TOLEDO 

Por motivos de seguridad para la circulación de peatones 
por las travesías de Sargas y para salvaguardar la integridad 
de los edificios colindartes a las mismas. la Dirección Ge
neral de Carreteras en virtud del artículo 106 del Reglqmen
to General de Carreteras con fecha 13 de junio de 1.983 ha 
resuelto establecer las siguientes limitaciones en dichas 
vías; 

1 ª - Limitación de peso total 1 Otm. 
2ª.- Limitación de la anchura total de los vehículos a 2 m. 
3ª.- Limitación de la longitud total de los vehículos a 8 m. 
Los desvíos se establecerán por las carreteras de la red 

provincial a partir de las intersecciones siguientes: 
N-403/T0-454; N-401/T0-463; N-401/T0-460 ~ 

N-V/T0-470; N-V/V-4701; T0-464/V-4422 
T0-464/V-4 111 ; T0-464/V-4441 

Quedan exceptuados los autocares destinados al transe 
porte de viajeros que tengan su origen - destino en Sargas. 

Las limitaciones quedarán establecidas a partir de quin~ 
ce días hábiles contados desde la publicación de este anuíl''
cio en el Boletín Oficial de la Provincia. 

Lo que se co.munica para su información al público. 

f'LANO bE s1rOACIOH.: ·-

1 

."JG'FATllfC4 M CARRETE~AS. 

J>E.. n:U.EOO. 

) 
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(3) Blocultura gremlal 

L OS gremios fueron suprimidos por Decreto en el siglo X l X y 
suprimidos están, en cambio nacieron, poderosos, los sindi-
catos. · 

No entro en discusión si eran mejores unos u otros para los traba
jadores, porque entiendo que eran dos cosas totalmente distintas. 

La realidad es que la forma viva actual, producto del espfritu de 
hoy o las necesidades de este tiempo, elimina lo antigCon este Decreto 
se apur¡tilló algo que seguramente estaba moribundo pero no entien~ 
d-0 que deba ser el camino a seguir para las instituciones viejas. 

Porque los Gremios han significado mucho en la historia y el arte 
de Toledo que hoy la ley pretende preservar y podr(an seguir s.ignifi-
cando. · 

El siglo tran.~currido desde su supresión no ha sido suficiente pa
ra extinguir el espíritu gremial de muchas familias artesana8 de la 
ciudad. Pero ya sólo quedan vestigios de ellos, sólo rastros de su exis
tencia anterior. 

A principios del siglo XVI Toledo era una de las ciudades más 
importantes en la industria textil. 

Se citan más de diez mil artesanos que viv(an de esta industria. Es 
decir, casi un tercioo de la población se ocupaba en los telares. Los te
jidos de seda y terciopelos de Toledo eran famosos en Europa. Miles 
de moreras, plantadas por imposición de ordenanzas municipales, 
daban comida a millones de gusanos· de seda con cuyos capullos se 
tej(an los damas¡os, rasos .Y tafetanes en sus telares.Las vegas de los 
Palomarejos eran grandes descansaderos del ganado transhumanle 
que subía y bajaba anualmente desde los or(genes en las sierras de 
Talavera, Badajoz o Sevilla. 

Las ovejas merinas eran la gran riqueza nacional y sus propieta
rios, agrupados en el Honrad-O Concejo de la Hesta de los Pastores, 
daban con la lana de sns dos millones y medio de cabeuui, el otro ma
terial que necesitaba la industria textil para fabricar los paños, cor
dellates, frisas y estameñas. 

Las ordenanzas que dieron doña Juana y don Fernando el Católi
co en Sevilla, en 1511, son de una preciosi6n singular, pero, a la vez, 
indican como funcionaban los gremios. 

Cada oficio debía tener su sello y ningún oficial pod(a trabajar so
bre un producto si no estaba sellado por el oficial que hab(a hecho las 
labores anteriores. 

Los oficiales de cada oficio deb(an de juntarse y diputar a dos de 
ellos cerca del regimiento, para que ejerciesen funciones de veedores 
del Concejo, apreciando la buena o mala calidad del producto. Estos 
veedores podían imponer penas de hasta mil maraved(es por mala 
calidad del fabricado, porque el Concejo deb(a garantizar con sus se
llos que no había engaño en la fabricación, cosa que no ocurre ahora, 
a pesar de la perfección técnica del momento. 

Pero si los 'veedores falseaban sus informes, pod(an perder su ofi
cio a perpetuidad y esto era grave porque no se pod(a trabajar fuera 
de la comunidad gremial donde, con los años y conocimiento del ofi
cio, se llegaba a Maestro. 

E/ Maestro era la institución de máximo rango laboral, quienes 
ejercían funciones de e.~eñanza, impartiendo los conocimientos secre
tos de su arle a medida que se ascend(a en la escala artesanal, desde 
apreandiz a oficial, prohibiendo que se trabajara antes de los catorce 
años, 

El oficio se ponía bajo la advocación de un santo patrono, agru
pándose religiosamente en una cofrad(a. 

Ese mundo, poco conocid-0 hoy, produjo todo el arle y la arlesan(a 
actualmente existente, que tanto valoramos y deseamos conservar. No 
parece que haya razones para que siga oficialmente muerto cuando 
vitalmente sobrevive. Pem ya sólo le quedan pocos d{as de agon{a. El 
espíritu gremial está perdido y es diftcil encontrar aprendices para 
los oficios. Los Mae.~lros de la forja de hierro o de la labra de la pie
dra se quedan en Toledo apenas pueden vivir y sueñan con terminar 
sus días en un empleo oficial, como celador de la Seguridad Social o 
conserje de una Dirección ministerial. 

Ese mundo in.~tilucional tampoco ha merecid-0 la atención del le
gislador y está praclicamenle f enecid-0. 

Esa biocullura es otra muestra más de la incongruencia actual de 
·fa legislación protectora del Patrimonio Nacional, que protege la 
obra de arle, la obra artesana histórica y no la institución que la pro
dujo y que la podría seguir produciend-0. 

Toledo en esto camina, también, hacia la muerte. 

· . . . . Guillermo SANTACRUZ 
( Ez,traclo <}t> la r.umunimcití!t aportada al simpoai.o «¿Toledo, ciudad viva? 
(,Taledo crudai/ muerlu'!») · · · 

~J Qtnsttllono 

CULTURA 5 de julio de 1983 

Tres nuevas obras en la 
colección «Temas 

LiTit-.emtls 
~elledt1Mel3 

toledanos» 
En ccToledo, puerto de Castilla», Julio Porres recose la1 di11tln· 

tas iniciativas que han sursido a través de la hi11torla para hacer 
navegable el Tajo; Hilarlo Rodriguez con su obra "Pobreza y be· 
neficiencia en la provincia (l.500-1.800)» nos hace un lntere11an• 
te estudio sobre las clases más bajal!I de la l!locledad y la innuen
cia que reciben de la iglel!lia; el tercero de lol!I llbrol!I aparecldo11, 
"Heráldica municipal de la provincia de Toledo» con11tltuye una 
valiosa obra de consulta para conocer los el!lcudos munlcipale11 
de nuestros pueblos, siendo sus autores Jo11é Lui11 Ruz y Ventura 
Lebl!c• 

l.p.l.1u. -------' 
d lputaeloM prn. +toledo 

paso al mutualismo. !<;n esta epo ... 
ca aparecen las cofradías «como 
medio, a cambio de las prácticas 
religiosas, de recibir ciertos bene

Tres nuevos títulos de la colec
ción .. Temas toledanos• que publi
ca el IPIET, han sido puestos a la 
venta en estos últimos dias. El 
que hace el número 25 de la colec
ción tiene,un título muy sugestivo 
.. Toledo Puerto de Castilla,., má
xime en las circunstancias actua
les, en que a nuestro Tajo se le es
tá robando su caudal. Pero no es 
éste el enfoque que nuestro amigo 
Julio Parres da a este librito, sino 
el de darnos a conocer las distintas 
intentonas a lo largo de la historia 
en que se ha pretendido hacer na
vegable la Tajo. Aunque las pri
meras ideas en este sentido partie
ron de los Reyes Católicos, fue 
Juan Bautista Antonelli quién en 
1.582 realizó los primeros experi
mentos en este sentido. Posterior
mente en 1.641 el matemático 
Luis Carduchi y el ingeniro Julio 
Martinelli, al amparo del Conde
Duque de Olivares también lo in
tentaron. A mediados del siglo 
XVIII, Carlos de Simón Pontero, 
ante el gran aumento registrado 
en la población de Madrid y el 
consiguiente desabastecimiento 
de provisiones, trata de crear una 
red fluvial que suministre a Ma
drid principalme~te de trigo, ver
duras y principalmente carbón; 
no llevándose tampoco a la prácti
ca tales proyectos, como años an
tes había sucedido con el de los 
hermanos Grunemberg. La última 
idea de hacer navagable el Tajo 
surgió del Brigadier de los Reales 
ejercitas D. Xavier de Cabanes, el 
cual contaba con la ventaja de ha
berse inventado ya los. barcos de 
vapor; con lo que se evitaba el te-

r:!J)t.ema1 
t;~Je~an~s 
!PIE T •·OtPU1ACiO'<PROV.<<CIA!. 

HERALDICA MUNICIPAL DE 
LA PROVINCIA DE TOLEDO 

' JOSE LUIS RUZ MARQUEZ VENTURA lEBUC GARC!A 

ner que remontar los barcos caba
llerías por los caminos de sirga. 
Termina Porres haciendo una re
flexión final sobre los abundantes 
embalses creados en torno a.l Tajo 
en los últimos años, con su ·consi-

. guiente escalonamiento, dándose 
unas condiciones idóneas para lle
var esta remota idea a la práctica, 
pues la.s presas podrían remontar
se mediante esclusas o montacar,, 
gas. . 

En el número 26 de la colección, 
«Pobreza y beneficio en la provin
cia ( 1.500-1.800),, las circunstan

, cias de pobreza y de la beneficen-

ficios espirituales, cuando no ma
..j-- ~ m O O teriales .. En resun:ien, Rodrigue~ 
~ ~ 8 O de Gracia nos brmda un estud1 

•muy sustancial para comprender 
..j-- 16"\1 ~ .1 O ... 16"\0 una amplia etapa de la historia de 
~ 'tri ~ {91, 811 l 'tri O nuestros pueblos. 

«Heráldica municipal de la pro
vincia de Toledo» de José Luis 

L Ruz y Ventura Leo}ic, const.ituye 
en mi opinión, úna de las mejores 
obras aparecidas én esta colee

, ción, prototipo de lo que la mis.na 
debería ser. Precediddos de una 
interesante introducción, donde se 
explica breveménte como apare
cieron los escudos municipales, 
sus características y las normas 
que se sigueron para crear estos 
escudos, uno a uno van desfilando 
ante nosotros los escudos de las 
.108 entidades de población de 
nuestra provincia. Cada escudo, 
fielmente reproducido, se acompa

.-------------- ,ña de unos datos muy interesantes 
@ pobreza y beneficencia .sobre su antiguedad y modifica-

en la provincia (1500-1800) ciones a lo largo de la historia, así 
hitario rodriguez de gracia 'como su descripción. En los casos 

i.p.i.e.C.. de las poblaciones que aún no 
di p ..... e i ~ l'I p .. ~~ . .¡. .. ~ 1 e d ~:cuentan con distintivo herladoco 

- - " 'se aprotan ideas sobre como de

cía que se dan en nuestra provin
cia entre los siglos XVI XVIII. 
Estas adversidades estuvieron 
provocadas por la gran falta de. 
alimentos que se produce devido a 
las adversidades climatológicas y 
a la baja calidad de las tierras pa
ra su cultivo. Todo ello origina 
una serie de calamidades, ante las 
cuales se desencadenan numerosas 
rogativas y procesiones, según se 
recoge en la primera parte de este , 
libro, que estudia la pobreza y re
ligiosidad de esa época. En la se
gunda parte se explica el naci
miento de la beneficiencia en 
nuestros pueblos, y su posterior 

bería configurarse el mismo. Al fi
nal de la obra nos encontramos 
con un interesante estudio donde 
se hayan reproducidos un cente
nar de escudos con variantes o in
correcciones con respecto al que 
debe ser tenido por auténtico. 

Estos libritos que componen la 
colección de .. Temas Toledanos• 
por su caracter divulgador, no de
berían faltar en ninguno de los ho-
gares toledanos, pues mayores y 
pequeños conocerían temas muy 
imporantes sobre todo aquello que 
da identidad a la provincia de la 
que todos formamos parte. 

l. JIMENEZ 

Vacaciones para la tercera edad or
ganizadas por la Cruz Roja Española 

Organizado por la Dirección de Servicios Sociales de la Cruz . 
Roja de Toledo, se celebrará en Mijas-Cosia (Málaga) durante; 
los días 16 al 30 de septiembre, un turno de vacaciones para la!! 
personas de la tercera edad. · · 

Para participar en él se exige una edad comprendida entre lot1 
60 y los 80.años, acreditados mediante el D.N .l. Ser pensionit1ta y 
estar en unas condiciones físicas queno precisen atención e11pe
cial. 

las cincuenta plazas existentes han sido distribuidas entre To
. ledo y las siguientes localidades en las que existe Asamblea Local: 
' Talavera de la Reina, Santa Olalla, Torrijas, Illescat1, Ocafla, 
Quintanar de la Orden, Puebla de Almoradiel, Madridej08 y 
Consuegra. · 

La residencia está situada en plena Costa del Sol, a menos de 1 
·km. de la playa; a 12 kms. de Marbella, 6 kms. de Fuengirola y a 

20 kms. de Torremolinos. 
En esos días se realizarán di~rsas actividades recreativas y 

concursos así como excursiones a Marbella, Málaga, Torremoli
nos, Cuevas de Nerja, Algeciras y Mijas-pueblo. 

Los interesados puede formalizar su solicitud en la Asamblea 
Provincial en Toledo o en las Asambleas Locales que se citan. 
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5 de ju lío d<' l 98;J REGlON 

A partir de septiembre se Se encuestará a los 
desarrollará una campaña castellanos-manchegos 
de concienciación sobre la ubicación de la 
ciudadana sobre la capitalidad regional 
sanidad 

Como preliminar de la campaña, en la que intervendrán lae 
Asociaciones de Vecinos, Asociacionee de Padree de Alumnoe, 
Centrales Sindicales y otra!! fuerzas de repreeentaci6n ciudada
na, el Comité de Empresa de la Residencia convoc6 una meea re
donda, bajo el lema: «Por una reforma sanitaria. Hacia un,eer
vicio nacional de salud». Se sentaron a la miema, el Direct,or 
Provincial del INSALUD José Conde, Je!!Ú!! Fernández Secreta
rio General de la Federación de Asociacionee de Vecinoe de Tole
do, la Concejal de Sanidad Teresa Laguía, el Dr. Vlllanueva re
presentando a la Asociación para la defensa de la Sanidad Públi
ca, y Ramón González·del Comité de Empresa. El conocimiento 
y participación de los ciudadanos en los ternas de 11alud, es un 
elemento indispensable para iniciar la reforma sanitaria, según 
se manifestó en este coloquio. 

El Dr. González. que actuaba 
dP moderador de Pste coloquio, co
menzó explicando a los prpsentes 
rl mol i \o dP psa rrwsa redonda 
qur había organizado el Comité 
de Empresa de la Hesidenci~ ... Es
tarnos en un momento donde es 
necesario que la pobla('ión tenga 
una información exacta de lo que 
ocurre a 11iYel de sanidad». Conti
nuó destacando la importancia 
que tiene el qtH' los ciudadanos 
tras informarse sobre este terna, 
tomen una postura activa ... El te
ma de la salud no debe com ertirse 
en un problema exclusiYamente 
del mf.dico», por ello el Comité de 
EmprPsa ha organizado un ciclo 
de charlas que tPndrán lugar en 
cada barriada. a traYés de las .,so
ciaciones dP vecinos y de.¡xídres 
de alumno~., e incluso se tiene pre
Yisto el desplazarse hasta algunos 
pueblos. Este programa se d,esa
rrollará a partir del próximo mes 
de septiPmbre. 

El Director proYincial del 1 \
S.\Ll. D. quP abrió el turno de 
oradores. señaló las cinco carac
terísticas que a su juicio definen a 
un Sen icio \acional de Salud: 
Igualdad dP oportunidades ante la 
oferta sanitaria; financiación del 
mismo por los presupuestos gene
rales del Estado; permite la distri
bución y asignación racional de 
los recursos sanitarios; implica la 
concepción integral de la salud 
(asistencia sanitaria, medicina 
preventiva, atención sanitaria so
bre el medio ambiente, control de 
alimentos, etc); por último, hace 
incapié en la medicina primaria y 
preventiva. Sobre la actual crisis 
económica en el área de salud, el 
Dr. Conde señaló el gran aumento 
que se ha producido en los últimos 
años del gasto en el sector sanita
rio de los paises desarrollados, an
te lo cual hay que !'ijar unos obje
.tivos en cada nivPI sanitario adap
tados a un presupuesto, además 
de prestar uua Pspecialisirna aten
ción a la medicina primaria. Por 
últ.imo cxplic:ó como se estaba lle
vando a caho la transición españo
la hacia un nuevo modelo sanita
rio, rrlC'diantC' una racionalización 
dP los n·c·ursos y 1111 aprovecha
rniPnto intc•gral. 

.. E( A vuntamiPnlo no tiene una 
t'inalidac·l propianH'rllC' sanitaria, 

comenzó diciPndo TPn'sa Laguía. 
sino la de ('rear un biPnPstar so
eiaL .. Dentro de' esta política rlP 
biPnPstar social quPda en111arnulo 
todo lo quP cond1n·p a 1111 lH•npficio 
para la salud. \ llÍ\ el <•P \~unta
miPnto. PstP SP ha prop1l!'s!o PI co
laborar para la n·alizaciún dP las 
unidadPs búsirns dP nl{'dici11a pri
maria. quP of'recr'nÍ11 1111 acPrca
miento dP la mPdicina al Pnfn1110 
\ llP\ anín a cabo 11 na Pducación 
~anitaria del ciudadano. 

El reprPsPntante dP la \socia
eión para la defensa dP la Sanidad 
Pública, inició su intPn Pnción po
niendo dP mar1ifiPs!o q11P q11Pda 
un año solanl!'ntP para fHHIPr las 
bases de un spn icio nacional dP 
salud, pups la LP~ dP BasPs para 
la Sanidad sP aprobaní ha('ia PI 
mes de octuhrP dP 1.98 L 1 lay qul' 
luchar contra quienps quiPrPn Pvi
tar que nazca pste sen icio nacio
nal dP salud, puC's ha~ mf.dicos 
que no están de acuPrdo con PSIP 
sprvicio. 

.. \osotros somos rPalnH'nl<' los 
más afpetados Pn pstP !Pma dP la 
salud" dijo el n•prPsPnlanlP dP las 
asociaciones dP \ Pcinos. Sr. Fer
nández. 't a tPníamos dPsdP antPs 
(jpl cambio político 1111 amplio pro
grama reivindirnti\o. Los vpc·inos 
sp están quejando <·011ti11uanH'lll<', 
como consecu<'n<·ia <h•I dPI Priora 
que crPemos qu<' Sl' Pshí dando Pn 
la asistrncia sanitaria tanto del 
ambulatorio C'omo Pll la rPsiden
C'ia. ,.IJay qtH' nH'jorar la rPlaeión 
rn{•dico-vpc·ino, no Pslamos <·orn
plPI arrJPntP <k m·w•rdo (:mí la n•
f'orma sanitaria quP sP <·sltÍ llP\ an
do a cabo». Prosiguió PI SPcrPlario 
GPneral ch• la Conf'PdPraciún dP 
.\A. dP \ V. dP TolPdo, sPi111la11do 
quP los tc•mas sanitarios sl' Pn
cuentran pntn• los q11<• mtÍs prPo~ 
c·upan a los ciudadanos. TPrminó 
agradeciendo la inic,-iativa q1H' 
había tenido PI Comcitb dP Em
presa de la HC'sid<'rH·ia, d<• llPv ar a 
los VPcinos dP las dislinlas barria
das toledanas a partir dP sPpliPm
hrP Pstas charlas. 

l'n coloquio l'nln• l'I púhliC'O 
asislenl<' y los porH•nl<'s dP l'Sla 
mpsa, sirvió dl' colof'ón a Psi a intP
n•santP nu•sa rc·dond;\ <'Pl<•hrada PI 
pasadc; día 27, la cual no Pstuvo 
todo lo c·orn·1uTida q1w <'abría dP 
d<•spar. l. J 1 M E'\IEZ 

A dieciséis ascendía el número de puntos del orden del día del 
último Consejo de Gobierno de la Junta de Comunidadee de 
Castilla-La Mancha celebrado el pasado martes, siendo en su 
inmensa mayoría temas de excaso interés y relevancia. 

La ConsPjería de Eduación y 
Cultura presC'ntó un esquema de 
1 rabajo sobre cómo abordar el le
ma del procPso ck información y 
consulta para la loC'alidzación d~ 
las l nstitucionPs HPgionales entre 
las di\Prsas prmincias que com
po11Pn PI PnlP autonómico .. \ este 
n'SfH•c·to. p( propio Jos{' \I" Barre
da Pxplicó a los dif'PrPntes medios 
(IP c·onnrniC'ación asistentes a la 
rtH•da dP prPnsa . las dos fasés quP 
sp S<'guinín para la dPnifitiYa loca
licazión d<' los ci 1 a dos organismos. 
La prinwra consist iní en una in
f'orma<'ión a todos los ciudadanos 
dr la HPgión Pncami11ada a «l'xpli
<'ar dP una nw11pra absolutamente 
as{•pl irn sobrP lo quP \a a suponer 
la capitalidad. los spn icios que es
ta \a a ofrpcpr, las instituciones, 
organismos y rntidadPs que alber
ganí: C't1ando IH'<'Psarianwnte se 
\a a IPnPr quP asistir a ella y 

,cuando Pstos sen icios, gPstiones o 
tnímilPs. S<' \ a11 a podPr satisfacPr 
desdP otros puntos dP la Hegión". 
Esta i nf'ormaC'ÍÓn PSI ará basada 
<'11 estadísti<'as, datos sobre• in
f'raPstruC'lura. Ptc. 

El spgundo paso l'onsist irá pn 
una Pllct1Psta a la pohalción, re
prespntada a trav{'s dP sus fuerzas 
polí 1 Í<'as y socialPs, sindicatos, 
PmprPsarios. colPgios profesiona· 

les,etC' .. \ todos estos sectores se 
les va a pn•guntar «con el ánimo, 
m;ís que de informar o convencer, 
eon el lÍnimo sencilllamente de oir 
y rPcog<'r opiniones. Tendremos 
así la idi'a directa de qué piensan 
Pstos organismos ~· entidades so
bre PllPma. Por último se hará 
una en<·upsta a la población, 
rnu<¡stra suficientemente repre
senl!¡tiYa, como para obtener una 
aproximación lo más fiel posible, 
sobrP lo que opinan los 1.600.000 
hahitan!Ps de la Hegión». Todos 
estos procesos ddJerán estar ul ti
mados hacia PI mes dP noviembre, 
ptH'S anlPs dP tPrminar el año se 
han dP l'onocer estas sedes. 

Otros temas lJP SP trataron fue
ron PI rplat iYo a la Federación de 
\lunieipios de la Hegión, autori
z¡índosP al Consejero de la Presi
dpm·ia \ .\dmininistraeión Terri
lorial p«1ra prPsentar el proyecto 
dP Pstatulos de la misma v el ca
IPndario para su constitución. Con 
rPsppc·to a la LPy de Presupüestos 
dP la Junta. será pn PI próximo 
Conspjo cuando SP someta a vota
rión: por último. fup aprobado la 
composirión dP la Comisión He
gional dP PrPcios. 

I.J. 

Celebradas en Cuenca 

La (;onse.~ería de 
Educación v 

ti 

(~11lt11ra edita un 
1 ihro con las 
1umcncias de las 
«I .Jornadas de 
t~studio del folklore 
de (:astilla-La 
Mancha» 

La Cons<'.i<'ría d<' EducaC'ión y 
Cullurn d<• la Junta dl' Comunida
d<'s ha Pditado un libro. rP<'opilan
do la~ fHlllPIH'Ías ~ ('OIH'l11sionps 
Pxp1H•slas a lo largo dP las .. 1 Jor
nadas dP Ps!udio dd l'olklorp 
rnsl PI la 110-111a m· IH•go. C'PIPbrnd as 
PI pasado llH'S d(• marzo l'll e IH'll

<'a. El \ ol11111P11 q11P ahora\ P la luz 
públiC'a.l's dP inter{•s para todas 
las fH'rsom1s <'si udimms dPI lloklo
n• r<•gimraf. <'n sus rmís \ ariadas 
modalidadPs. 

La ohrn, sohrianwnl<• i111pr<•sa. 
1 iPll<' 196 ptÍgi nas. Pn las q lll' S<' rP
cogPn adC'mtÍs d<• lo anlPriornH•nl<• 
rpspriado, datos hihliogra:íf'icos ~ 
l'onognít'iC'os al11sÍH>s a la nw!Pria · 
ohjdo <k <"1.a111C'n. 

Todas las ¡wrso11<1s i11l<'!'<'s1ult1,s 
Pll PI lihro podr:'in 'dirigirs<' a la<' 
l IPn tÍs \' Panduro. 1. dP ( :11Prwa: 
y los l;•l{•l'onos, igualnwnl<' d<• 
C1u·1u·a. 966 - 22 :11 ;)2 \ 22 20 11. 
dorufp s<' l"s l'aC'ilitarti. <'11alq11iPr 
i11di<·a<'iú11 <'.11 ord<'ll a la adqt1isi
!'iú11 d<• <'Sil' lomo. 
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Publicados 
los Premios 
«Miguel de 
Cervantes» 
de Alcázar 
de San Juan 
¡ ·.~, 1¡:'· .. ·='{~m.,17:J'~: 
¡ C~ERTAMEN 
1 LITERARIO 

111 

'llllguet de 
CerulUltes 

CASA DE 

CULTÚRA~ 
' 

ALCAZAR llE SAlll JUAlll 

Han sido rpC'Íentemente publi
cados por la Casa de la Cultura de 
\lcázar de San Juan, los textos se
leccionados en las opciones de pro
sa y poesía del 111 Certamen Lite
rario "\1 igtiel de Cervantes», co
rrespondientes al año 82. 

En esta pub(ipación se insertan 
los textos que a juicio del jurado 
merecen spr publicados en las dos 
modalidades dP Yerso y prosa, 
siendo un total de 10 composicio
nes en las quP se encuentran poe
mas de José .\ureliano dP la Guía 
\lanzaneque. «La otra .\riadna». 
\1 aria no Cah o López con" Trípti
rn de la \ida. dPI amor v de la 
muerte». Haft1Pl FernándP.Z Pomc 
bo, «Cuando'ª no tP vea \lancha 
mía». Luis H~mero de .hila Prie
to .. \ png-o a traPr la Paz». Y bre
ves relatos de Antonio \lartínez 
\leca .. .\dios Golfos». Luis Home
ro dP hila «La increíble historia 
del pueblo". \Iª EstPr \ úriez Ca
hrPra ... La burbuja Pscarlata». 
\ ictor \lanuel Gutiérrez Caballe
ro .. El último adiós,,, y \icolás 
Fermíndez Suárez del Ótero .:ra
ñido de Solpdades». 

EstP certamen se suma como 
una actividad cultural rruís entre 
las que desarrolla la Casa de la 
Cullura de \lnízar, que ya tiene 
en proypelo la convocatoria de la 
cuarta Pdición del" \1 iguel de Cer-
1 antes" dP 198:l. 

Qrl Qtngtrllttno 
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(( 

Viento 
Uno de los más viejos sueños 

del hombre ha tenido como eje y 
fin el dominio del espado. Desde 
que !caro intentase emular el vue
lo de las aves. el fracaso no ha sido 
barrera que limitase esta vieja as
piración. 

Son muchos los hombres que 
merecen pi aplauso y el respeto 
por el valor con que han afrontado 
la conquista del aire: pero tras ca
da Icaro hav un Dt'>dalo. tras cada 
piloto y m{wgante un mecánico 
que pone a punto la aeronave. que 
cuida cada pieza, cada detalle, pa
ra que la técnica haga posible la 
puesta en práctica de los sueños. 

Ahora, cuando se cumplen 50 
años de la gesta del "Cuatro Yien
tos», cuando los nombres de Bar
berán v Collar están en la mente 
de tod¿s, vaya este homenaje a los 
hombres que dieron forma y vida 
a su avión, a los que hicieron posi
ble que el vuelo Sevilla-Cama
gtiey, el abrazo España-Cuba, no 
sufriese contratiempos. 

constructor de la 
nave, el Sr. Aguilera; no así el 
hombre que la hizo suya, el que 
vigiló tornillo a tornillo su mate
rialización, el que participó de for
ma rotunda de la gloria y la trage
dia de aquel viaje. 

Se llamaba Modesto Madariaga 
y nació en un rincón de Toledo. 
En Corral de Almaguer, allá don
de .. La Mancha comienza a ser», 
donde los trigales se acaman bajo 
el soplo de un aire ardiente y las 
vides regalan su savia convertida 
en exhuberantes racimos, surge 
este hombre destinado no a abrir 
surcos en la tierra, sino en el aire 

Sargento mecánico, fue empla
zado en 1925 a Getafe y más tarde 
a la Base de Hidros de Atalayón. 
Participó en la patrulla Atlántida 
y en 1928 Ramón Franco le llama 
como mecánico de vuelo del Dor
nier XVI, el de la fallida vuelta al 
mundo. 
_, Sus manos tenían una e~pecial 
predisposición para la mecánica, 
por lo que el Capitán Barberán, al 
exponer la memoria del vuelo a 
Cuba, pidió al jefe de la Aviación 
Militar, Comandante Angel Pas
tor, que fuese Madariaga quien 
preparase--el avión. 

Puso como condición al proyec
to, cuyo costo ascendió a 80.000 
pesetas, que la nave se construye
se con material exclusivamene es
pañol, y pese al handicap que esto 
significaba en aquellos momentos 
para nuestra industria aeronáuti
ca, CASA y Modesto consiguieron 
sacar adelante el Breguet Super
bidón. Se mejoró el modelo del 
.. Jesús del Gran Poder,,, su antece-

~1 QtnttftUttno 

)) 

sor. cnrando la cabina. biplaza: 
ampliando la rapacidad df'I depó
sito clP combustibll' \ dotündolP 
dl' un motor Hispano ~uizu 12 \ B 
de 650 C\ dP potencia. 

\proximadanwnlP entre el 15 
de enero \ PI 15 de abril de 1933, 
día en qu~' se bautizó la tH'ronaYP, 
se consigue hürPr rPalidad la pri
mera parte dPI proyPclo. La se
gumia quedaba en manos dP un 
piloto y un navegantP dP gran cla
se. 

Cuando todo estuvo dispupsto, 
\ladariaga marchó Pn barco a La 
Habana llevando en su Pquipaje 
un cilindro de aie comprimido, un 
arrancador, piezas de repuesto y 
la ropa de los aviadores. Allí es
peró su llegada y el 11 de junio, al 
culminar las 40 horas del histórico 
vuelo en el aeródromo de Cama
gtiey. se desplazó hasta ellos para 
darles la bienvenida y compartir 
11.quellos momentos de gloria. 

Entonces, quizá sin saberlo, re
cibía el mayor homenaje de toda 
su vida. Un vuelo difícil. un arión 
que no era el más adecuado llega
ba a la meta gracias a su pericia y 
meticulosidad, al ciudado que pu
so para que nada fallase. Tenía a 
su cargo una de las facetas más 
importantes del viaje y tras 7.000 
kms. sobre el Atlántico el éxito 
pagó con creces su labor 

Como a los pilotos se le prodiga
ron homenajes, se le agasajó, se 
reconocieron sus méritos. Un pe
riodista cubano dijo de él «Es un 
hombre jóven, de constitución 
fisica excelente, que brinda a 
su interlocutor todos los deta
lles reveladores de una clara 
inteligencia». 

Durnntl' su Pstancia PI! ( '.ulia 
ciudó con celo PI a1 ión. ~· HllIHjlH' 

pnn'l'<' qul' descubrió u11a ligl'rn 
fuga dl' l'OilJ!.1stible. (•sta no dPhín 
Sl'r imporU1'11!P o 11unca hubil'rn 
!HTPdido '\la impaciPncia dP llar
lwn\n por coptinuar hasta \lt'>jico 
sin lt'!ll'r plPm1 spguridad dl' qup 
110 l'\ ist ía ningún riPsgo. 

Cuando Sl' culmi11ó la trngPdia 
él estaba l'll \ Pracurz. DPsdt• allí 
se sumó a la dl'sqwradn búsqueda 
de los n'stos dPI .. cuatro \.il'ntos ... 
Tras diez días dl' sobn•1olar PI !P
rr it orio. de l'xplorar cerca de 
il00.000 Km.'. anonadado y dl's
herho. hubo dP rendirse a iu PYi
dPnciii. \ i entoncPs ni ahora Sl' 

han enrnntrado los rpstos, perdi
dos t>ntrc las mont.afrns y la spl1a 
mejic'ana. Solo la carta ·dl' 1uplo, 
rescatada por el Capitán Vin•s, S<' 
consl'na hoy en el \1 useo dPI \ire 
en memoria' de aquella hazafia. 

\ladariaga 101\"ió a España a 
primeros dP julio y se le concPdió 
la medalla af>reü. 

Luego llegó la ¡ruprra. Su amis
tad con Ramón Franco entre 
otros ' sus iclas 1 ibera les le aca
rrea ro~ incluso la rfÍrcel. El, pio
nero de los caminos libres del aire. 
se 1ió languidecer Pntre cuatro pa
redes y al recuperar la libertad 
marchó a los espacios abiertos de 
la Argentina donde permaneció 
olvidado durante décadas; silen
ciado su nombre como otros mu
chos pese a su valía y a sus obras. 

El día 19 de julio de l 9í5 entró 
a formar parte de las glorias de la 
aviación cuyo reposo quizá se en
cuentre entre nubes v batir de-

alas. Dori A~DRADE 

\1adariaga f'n PI interior del «Cuatro Vientos», No pudo cruzar con él 
el Atlántico. pero su espíritu y "u trabajo contribuyeron notablemente a 
la realizat'i{m di' a<iuel vudo 

Tras la odi~Pa del l>orniPr :\YI. Corral d .. Almagu<'r ofr<'dÍJ un cálido 
hompnajP a '.\ladariaga. En la foto, rpcibiendo ,.¡ abrazo emorlonado de 
~u rnadre. 

A los 72 años de la aviación en España 

Homenaje 
vuelos 

a los grandes 

El 11 de junio se cumplía el cincuenta aniversario de un vuelo 
histórico en la aviación española: el enlace E11paña-Cuba por la11 
rutas del aire, conseguido por el «Cuatro Viento11» a bordo del 
cual el Capitán Barberán y el Teniente Collar vencieron 
7.000kms. de Atlántico en 40 horas de vuelo. 

Hoy, cuando los modernos reactores vencen en 11onido cuan
do la técnica del hombre ha derribado imnumerable11 b~rrera11 
cuando también es cierto que sus revolucionario11 invento!! e11tá~ 
degradando poc.~ a poco la naturaleza y el entorno que le rodea, 
la conmemorac10n de esta fecha ha de suponer, má11 que una ex
hibición de los avances conseguidos, el recuerdo del valor y el co
raje de unos hombres que con tan escaso!! medio11 acometieron 
su empresa: abrir para el futuro caminos en el aire. 

Otros nombres v otras hazañas 
son recordados ju'nto al «Cuatro 
Yientos», glorias que hicieron rea
lidad un profundo sueño del hom
bre: vencer la gravided del espacio 
y ganar la batallla al tiempo y las 
ditancias. Estos pioneros del aire 
vieron, en ocasiones, coronarse de 
hito sus empresas; otras, sus alas 
se hundieron en la inmensidad de 
los mares o quedaron aplastadas_ 
contra la dura tierra. 

Viejos pájaros como el .. Jesús 
del Gran Poder,., «Numancia» 
"Plus Ultra .. , las patrulllas «Altán
tida " v .. Elcano»; nombres como 
K indelán, Lóiga, Gallarza, Ruiz 
de Alda, González-Longoria, La
v iña, Franco, Vives ... están uni
dos para siempre a los comienzos 
de una etapa nueva en el quehacer 
cotidiano del hombre. El Ejército 
del Aire ha organizado un amplio 
programa en conmemoración de 
estos vuelos, con conferencias, ex
posiciones y festivales aéreos en 
Cuatro Vientos (Madrid) y en Ta
blada ( Sevillla). Fotografías, car
tas de ruta y maquetas de reli
quias aeromíuticas que ya son his
toria en la aviación española, se 
complementan con vídeos sobre 
los avatares y protagonistas de los 
primeros vuelos, estando uno de 
ellos dedicado especialmente a na
rrar la aventura del Cuatro Vien
tos y la personalidad de sus prota
gonistas. La presentación del libro 
.. Grandes Vuelos de la Aviación 
Española,, y la revista Aeroplano, 
Pditada por el lnstitulo de llist.o-

. 'ria y Cultura Acronautica, cmn
plPt~rn PI programa. 

. En Cuatro Vit'ntos pudimos ver 
·1os avam·ps conspguidos en Pste 

campo y apreciar el largo camino 
recorrido desde los Fokker, Bre
guet, Dornier, Junkers etc:, a los 
modernos TR-12 que se utilizan 
para reportajes fotográficos; los 
ya imprescindibles l.:D-13 (Cana
dair) en la lucha contra incendios 
forestales: los Alouette de los 
equipos de salvamento, y en otras 
facetas de la aviación los Concor
de, DC-10. los Mirage ... 

Cada día se mejoran los apara
tos, cada día el hombre descubre 
formas más "naturales» de emular 
a lospájaros, prueba de ellos fue la 
exhibición de acrobacia aérea sin 
motor que hizo un maestro de este 
arte como es Sebastián Almagro. 
El hacer piruetas en el espacio, 
sentirse águila o gaviota, fue fácil 
para la patrullla Acrobática de la 
Escuela Militar de Paracaidismo 
.. Méndez Parada .. ; también para 
Fernando Adrados y el capitán 
Jorge Pequeño;. Viéndoles, entran 
ganas de elevarse y acompañarles 
y cuando los Mirage F-1 del Ala 
14 irrumpieron en cielo del aeró
dromo atronando con el rugido de 
sus motores y perdiéndose y acer
cándose constatemente al alcance 
de la vista , la multitud allí pre
sente llegaba al colmo de la emo
ción. 

A la escasa sombra de la torre 
del Aeródromo. la que viera nacer 
a la aviación española allá por 
191 O, los jónnes pilotos y para
eaid is tas pudil•ron contemplar 
juntos a los pocos hombrrs que so
breviven de los aH•ntureros que 
abrieron las rutas que ellos utili
zan. 

Dori ANDHADE 
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Se investiga en 1 a fi nea <(El Borri 1 » de la 
Diputación 

Una nueva alternativa al 
agricultor medio: Plantas 
aromáticas. mediéinales y 
condimentarias 

.. Los proyectos de investigación 
hay que contemplarlos desde una 
óptica abierta al futuro, en fun
ción de que su propia rentabilidad 
y producción, a vista de ojo, se da 
en tiempos muy retardados a su 
fecha de iniciación. Los ciclos na
turales, las condiciones y acidez 
del terreno, las especies de anima
les que viven en su microcosmos, 
son determinativas y pueden in
fluir considerablemente en el de
sarrollo de esta fase experimental 
de la agricultura. En este sentido 
no se puede pensar que las plantas 
aromáticas medicinales y condi
mentarias vayan a constituirse en 
la panacea de la agricultura, por
que en este campo la panacea no 
existe -nos comentaba la ingeniero 
agrónomo M• Cruz Vega»-; a pe
sar del hecho de que en los últimos 
años haya habido un incremento 
de naturalistas, una aceptación 
general de la terapeútica natural, 
vegetarianos etc ... que abogan por 
una macrobiótica, en contra de to
do aquello que contravenga lo na
tural. Y valga considerar que el 

cuenta con un total de 400 Has . 
dedicadas más de 250 a cultivos 
de aromáticas; medicinales y con
dimentación. La tierra es muy sig
nificativa de la zona, monte bajo 
pedregoso, árido y planteando los 
problemas del agua, que se ha in
tentado resolver mediante la cons
trucción de dos presas ... Viene a 
ser el terreno más idóneo y repre
sentativo de nuestra provincia ... 

Las investigaciones que se lle
van a cabo desde el convenio fir
mado en 1. 980 con la Diputación, 
Instituto Nacional de Industrias 
Agrarias y otros convenios con la 
Dirección General de•Agricultura 

·tienen cuatro objetivos: Estudio 
de la flora aromática, medicinal y 
condimentaría que pueda ofrecer 
un interés comercial en la provin
cia. Conocer el rendimiento y la 
calidad de sus esencias o extractos 
con el fin de su posible cultivo y 
comercialización. Seleccionar de 
un muestrario propio los mejores 
ecotipos de especies autóctonas y 
extranjeras para ver su rendi
miento y calidad. 

jedrea, en fase de semicultivo en la finca, con posibilidades de cali~ 
dad. ·· ---

.nercado está abastecido por los 
países del Este en lo que se refiere 
a estas plantas. 

En la finca el Borril, cuyas acti-· 
vidades de .experimentación datan 
d~).981, aún no tiene ni números 
ni Juicios concretos en pro de la 
cümercialización, rentabilidad o 
aceptación como nueva alternati
va, aún se sigue la investigación y 
el estudio. En este sentido se ma
nifestaba Francisco Peña, jefe del 
departamento de agricultura. 
Aunque pueda tener un desarrollo 
efectivo, partiendo del acondicio
namiento cultivo-tierra-zona; y 
atendiendo a la rentabilidad, com
petencia y comercialización, Es
paña se autoabastecería en lo po
sible y concretamente nuestra 
provincia. Nos comentaba la inge
niero Mª Jesús Vega, que los pro
blemas son muchos una vez el in
termediario se interesa y hace su
bir costes, al igual que se necesita 
mantener al agricultor y tratar de 
convencerle de que sus cultivos a 
veces por la inercia de la tradi
ción, no pueden ser plantados por
que producen excedentes o hay 
otras posibilidades que rentan 
más. 

La finca está situada a unos cin
co km. al suroeste de Polán y 

Para cumplir estos objetivos se 
cuenta con un reducido equipo, 
Mª Cruz Vega, ingeniro agrónomo 
que lleva a cabo las investigacio
nes, becada por la Diputación y el 
personal de la finca que dependen 
de la misma. 

Se cuenta con un muestrario, en· 
el que existen unas 52 especies dis
tintas, entre medicinales, aromá
ticas y condimentarías que algu
nas no son de esta zona, sobre las 
que se investiga, cuida y determi
nan su calidad, su multiplicación, 
su floración y sus posibilidades de 
competencia en base a los resulta
dos definitivos obtenidos, bien 
atendiendo a su aceite y a su cali
dad como infusión. 

En este muestrario hay una de
dicación constante y un cuidado 
casi intensivo con respecto a todos 
los factores que puedan repercut\r 
en la planta, hay especies selecci()
nadas de otros países que han lle
gado a través del INIA y otras 
propiamente autóctonas de la pro
vincia, entre ellas se encuentran: 
El lavandino, .la salvia espaiiola, 
salvia flavea, romero seleccionado 
de Francia, romero local, esplie
go, hinojo amargo, hinojo dulce, 
malvaviscas, ajedreas, grosso, s<;>r-

\ 
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go, tomillo, mejorana, orégano, la
vanda y entre las medicinales a las 
que se dedica menos tiempo por lo 
problemático y los costes, se en
cuentran adelfas, ricinos, mentas 
eufobrias, beleño etc ... Tras la se
lección de ecotipos a la que se lle
ga una vez definido su calidad de 
producción, se intenta una segun
da fase de extrapolación y repeti
ción de pruebas que acercan aún 
más determinadamente a las hipó
tesis de su cultivo ya en campo 
abierto y en condiciones natura
les. En esta fase denominada de 
semicultivo aún se ayuda en mu
chos sentidos a la planta entre 
ellas: lavandinos, ajedreas, tomi
llos oréganos y salvias como la of
ficinalis,lavandulifolia, el abriel y 
grosso etc ... siendo precisamente 
éstas las que mayor interés pue
den tener en nuestra provincia. 
Por ejemplo «sería absurdo culti
var la menta, que necesita gran 
cantidad de agua y su calidad 
nunca podría competir con las 
mentas leonesas" -nos comenta la 
ingeniero-. De esta fase en semi
cultivo se llevan definith amente 
al cultivo donde ya no se les pres
ta más que los cuidados típicos 
que cualquier cultivo requiere. 

Paralelo a esto surge también 
una investigación compara ti va 
entre mismas especies en inverna
dero e interperie, atendiendo a 
germinaciones o enraizamientos y 
comparando la calidad de unas y 
otras, la floración ... 

La mayoría de estos tipos de 
plantas, pueden tener dos fines 
esenciales, por un lado extracción 
de aceites,bien para la industria 
farmacéutica o bien para la perfu
mista y cosmética a través de un 
proceso de destilación, y por otro 
lado la industria herborística una 
vez secada a la sombra. De algu
nas se pueden obtener hidrocarbu
ros, como es el caso qe la eupfor
bia lathyris. Por ello se construyó 
partiendo de material desechable, 
en los talleres de la Diputación, 
una destilería piloto, de poco coste 
económico, con el fin de no enca
recer más el producto, con ella fi
naliza el ciclo productivo de los 
aceites esenciales. ]\o supone un 
gran costo y sí una reducción con
siderable en gastos de trasporte, 
medida que se deberá tener en 
cuenta en el momento que el culti
vo se haga extensivo a los agricul
tores. Estos aceites son analizados 
para la clasificación definitiva de ' 

las plantas, se hace un estudio 
completo de su rentabilidad y 
multiplicación, ya sobre hechos 
certeros, sin hipótesis, y tender a 
su ampliación de cultivo en otras 
fincas de la Corporación, con el fin 
de cederlas posteriormente a los 
agricultores de la región. 

Compaginable y rentable con 
este cultivo de plantas aromáticas 
está la apicultura, existiendo una 
relación entre el rendimiento en 
aceite de una planta y el hecho de 
que haya sido libada por una abe
ja, -nos dice la ingeniero Mª Cruz
y en Toledo puede tener una gran 
aceptación. 

La!J"investigaciones no se llevan 
a cabo únicamente allí, sino que 
existe un continuo intercambio ya 
de resultados, de opiniones, de 
plantas con el Vivero Nacional de 
La Mancha en Corral de Alma
guer y con otras par~elas colabo
radoras que forman parte del 
acuerdo marco. 

«De momento no hay más pro
yectos que continuar con los que 
se tienen, pues el epansionarse en 
otras variedades puede repercutir 
en un abandono de lo que aún está 
por terminar ... 

La finca también cuenta con un 
programa de mejora ganadera bo
vina y caprina, constituyendo un 
núcleo de ganado selecto, siendo 
cedidos los machos a ganaderos 
particulares por un período de dos 
meses con el fin de que mejore su 
ganadería. 
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-Aspecto de la zona de cultivo en la finca «El Borrl111. 

Organizado por la Junta 
de Comunidades 

Fallo del concurso 
de Fotografía de 
temática deportiva 

Con motivo de los III Juegos 
Deportivos Castellano-Manche
gos la Junta de Cómunidades or
ganizó un concurso de fotografía 
de temática única que fue fallado 
el pasado jueves día 23 en Gtlada
lajara; el jurado estuvo presidido 
por el ex-consejero de Educación 
y Cultura y actual titular de la 
Cartera de Turismo, Sr. Mota 
Chamón. Los premios concedidos 

en las dos modalidades, blanco y 
negro y color se establecen en tres 
categorías, quedando del siguiente 
modo el cuadro de premios: Foto
grafía en blanco y negro: I Premio 
a Lorenzo Díaz Encinas, de Cuen
-ca por su «Composición Rítmica .. ; 
50.000 pts. II Premio a Antonio 
Gallego de Guadalajara, con .. Hí
pica .. ; 25.000 pts, y el III premio 
recayó en la fotografía de N ativi
dad Ponce de Cuenca con .. Carre
ra segunda .. la que recibió 15.000 
pts. 

En la modalidad de color el I 
Premio fue adjudicado a la obra 
de José Victor Carralero también 
de Cuenca, .. Tiro olímpico" con 
50.000 pts. El II Premio dotado 
con 25.000 pts a Antonio Contre
ras de Cuenca con .. Vuelta ciclista 
a Eapaiia por Cuénca" y el III a 
Lorenzo Díaz Encinas, también 
de Cuenca, premiado con 15.000 
pts. Asimismo todos recibieron un 
recuerdo conmemorativo. 

Para otros, lo de menos es la 
CALIDAD .... 

para nosotros no. 

la 
Vo~eDro 

1 CIBTRIBUICCR 0,;,ICIAL CE 

PHILIPS 
tv. color - video - frigirífico 

equipos musicales. - air-e acondicionado -
pistemas de vigilancia por televisión. 

Y ADEMAS UN SERVICIO POST~VENTA CON MAS 
DE CUARENTA AÑOS DE EXPERIENCIA. · 

. CI QUJNTANAR, 2 TOLEDO ITFNO. 22 54 00 
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·Perellón, el pinto.r «adoptivo» de 
Toledo 

9 días en Carabanchel y 
otros desnudamientos (y 2) 

Proseguimos charlando. O, mejor dicho, continúa, el entre
vistado, explayándose en contar su personal ccactltud» cara al 
arte, al desnudo como arte, al desnudo frente al arte. Luego, 8e 
llegará al es_collo• de su ccasunto Dalí»; el ccaffaire» 8e halla, cc8ub 
iudice» y, por ahora, el pihtor ya hizo , en cau8a~ 9 díH de carcel. 
t;eJ~!mio Perellón y una larga juventud más o meno8 bien lle

vada, sostenida quizá por una veta de humor, de auto-cue8tlo
namiento inclusive. 

A los 3 ó 4 años me llevó mi 
padre al Museo del Prado. 
Nunca había visto una mujer 
desnuda hasta que ví cela maja 
desnuda de Goya; eso me 
causó una gran impresión; no 
entendía la razón, pero me 
originó una sensación fuerte. 
Y, eso, a los 3 años; imagínate. 
Después, he visto muchas ve
ces cela maja» de Goya y he vis
to que está maravillosamente 
pintada: uno de los mejores 
desnudos de la historia de la 
pintura. Verás, a la modelo 
que estás pintando, debes pin
tl"rla enervado; completamen
te enervado. Y o no estoy fuera 
óel contexto al pintar un des
nudo; estoy dentro de ese en
torno; Y además normalmen
t '•cuando pinto, pinto desnu
do. En invierno menos, porque 
hace mucho frío, pero nor
malmente.pinto mejor en pie-

, les: es como mejor pinto. 
P. éY, en Toledo, pudiste aunar 

esa pasión por pintar desnudos y, 
al mismo tiempo paisajes?. 

R. Intenté poner desnudos 
de fondo en paisajes, pero, pa
ra mí, Toledo, sus paisajes ur
banos no es el campo, sino sus 
calles, sus portales, la pintura 
postal toledana. En una oca
sión quise intentar casar los 
dos temas, paisaje y desnudo, 
uniendo de una forma surrea
lista un paisaje de Toledo con 
un :desnudo. Hice un par de 
intentos, y ví que no conjuga-

ºª' P. éEran antitéticos los dos ele-
mentos? 

R. Total, totalmente. Y o 
tengo, ¿sabes?,..mucho respeto 
por el paisaje toledano. Y en
tonces hice, recuerdo, un cua
dro con la Puerta de Bisagra 
con un desnudo incorporado, 
en superposición; estuvo ex
puesto en una galería de Tole
do, que se llamaba ccEI Rincón 
del Angel». 

P. Y, en Toledo, cuando llegas
te a los 19 o 20 años, éestabas en 
los atisbos de tu etapa actm1l? 

R. Cuando llegué a Toledo 
no pintaba; empecé hace muy 
poco. 

P. éCuánto? 
R. 12 años. La primera expo

sición fue en la galería ceTol
mo» en 1970. Luego, haría dos 
más; en total, tres exposicio
nes hechas en Toledo. La ex
posición de ahora e~ la galería 
Durán, de Madrid, es comple
tamente distinta a todo lo an
terior. Estoy hasta asustado, 
porque hace tres años que no 
expongo en Madrid y salgo con 
una cosa, no nueva, sino vieja, 
completamente vieja: a volver 
a pintarpéro sabiendo más de 
108 que sabía entonces. Para 
mí, la pintura es un j~ego. Vi
vo. de mi pintura, pero vivo de 
la pintura que vendo en mi es
tudio. Esta exposición repre-

~l Qtagfellnno 

senta una provocación, un 
juego. Y llevo, además, bas
tantes cuadros vendidos. Creo 
que, con los ya saldados, podré 
vivir decentemente medio 
año. 

P. cCuántos lienzos vas a col
gar?. 

R. Unos 30 cuadros, y 20 di
bujos. 

P. s!Los dibujos son esquemas o 
estudios previos de los cuadros? 

R. Más o menos sí. Bibujo 
todos los días; traigo una mo
delo aquí, y me obligo al natu
ral. Cojo a la modelo y me la 
trabajo fotográfkamente. 
Llego hasta el máximo de pre
cisión, con ello, en mis pintu
ras, sin se~ hiperrealista ... Mi 
estilo, ahora, es más bien un ... 
pseudo-impresionismo. 

P. Y, para hablar de lo de Dalí, 
cTe promocionó este escándalo?. 

R. Mira, soy tan buen dibu
jante como Dalí. Conozco la 
obra de Dalí perfectamente. A 
mí me hubiera gustado ser 
Dalí. Ahora ya no se puede ser 
Dalí. Por otra parte,· hoy en 
día hay pintores superiores a 
Dalí, que nadie reconor,e. Este 
mes, por ejemplo, he visto una 
exposición de un tipo impre
sionante, Manolo Alcorlo, que 
no lo cambio por ningún otro 
pintor de Madrid. 

ceSi falsificara Dalís, lo 
haría bien» 

P. Y éTe has visto en pleitos 
por lo de Dalí?. 

R. ¿En pleitos?., Y me ví 9 
días en la carcel, en enero de 
este año. Fue todo un monta
je; el asunto era sencillo: la 
policía estaba buscando a un 
tipo que vendía Dalís falsifica
dos, había además una de
nuncia sobre un representan
te mío, y vieron a éste, que lo 
tenían vigilado, subir varias 
veces a mi estudio, bajar con 
carpetas de dibujos, indaga
ron en portería; supusieron 
que era yo quien los falsificaba 
v nos detuvieron; a él por una 
parte, a mí por otra y, cuando 
en la declaración, no me can
saba de decirles, ante la por
quería de cuadros que me pre
sentaron, mire, yo, si falsifica
ra Dalís, los falsificaría bien, 
no esta mierda que me ense
ñan; comisario, oiga, me ofen
de, no por acusarme de falsifi
car Dalís, sino por acusarme 
de pintar estas cosas absurdas, 
que ni un borracho. . 

P. Estuviste, pues, 9 días en la 
cárcel, Ccómo se deshizo el embro
llo?. 

R. Aún no está solucionada, 
la cuestión; está en diligencias 
previas. Aún no se sabe, por
que es el juez quien lo tiene 
que dilucidar, si soy yo el au
tor de esas telas. 

CULTURA 

P. cY el murchand?. 
R. En la calle. Yo puedo 

afirmarte que, de falsificar, lo 
hubiera hecho mejor. 

P. éTe erró conflictos con posi
blrs clientes o amigos estP incidpn
te? 

R. Nada, nada. 
P. Y, écómo rpsultó tu Px¡w

rienciu dP CarabanchPl?. 
R. Verás, llegué 11 In cárcel 

acojonado y acongojado. Y me 
dieron una manta y una cu
chara, después de hacerme un 
registro, quedarme desnudo, 
indagar todos los orificios, en
tre los dedos de los pies, etc. Y, 
me dieron mi rnanta y 111i cu
chara, los únicos elem"entos de 
mi propiedad hasta que salí. 

P. Y después de estos prolegó
menos, étp Pncontraste?. 

R. Me encontré en el patio 
central, en la rotonda. Y, co
mo había tendido 3 estancias 
en la cárcel (he escrito, para la 
revista madrileña, «Crítica de 
arte» un artículo dando cuen
ta de mis estancias en pri
sión), me mandaron a la ga
lería de los malos, a la 5•. Es
toy allí esperandoy se me me 
acerca un tío con cara de 
malévolo y dice: ceoiga, usted 
es pintor, ¿verdad?·~· y le digo, 
ccmira, como va tenía dos en
tradas, de antes, nle nlandan 
aqufo, Me pregunta: ¿Y no le 
has dicho al funcionario que 
eres pintor?., Yo he visto tus 
pinturas. Y me gustan. ~o te 
preocupes, soy amigo del sub
director v te van a cambiar». 
Y, tuando el tío allí me dice 
que conoce mis pinturas, me 
quedé, y no es vanidad nada 
por el estilo, pasmado. Sí, pas
mado. Aunque, por lo de las 
promesas, me dije, este tío es 
un fantasma. En los calabo
zos, de comisaría,, ya me 
habían hablado de lo que era 
Carabanchel: una especie de 
jungla. Lo peor, en mi crite
rio, no son los funcionarios, 
sino los presos. Porque, cuan
do estuve en los calabozos, de 
los juzgados, un detenido me 
dijo lo que era la cárcel, que te 
rajaban por menos de nada, 
que no tenía que llevar re
loj, ... : la cosa muy cruda. Y 
me lo pusieron terrorífico. Y 
estoy allí, y estando en el pa
tio, de paseo, se me acerca un 
tipo y me dice que en su celda 
hay uno que me conoce, :por 
una revista (la semana ante
rior me habían sacado un re
portaje en «Libé»). Vamos a la 
celda, le explico por qué estoy 
allí. Por su mediación, a las 
dos horas me llamaron por el 
altavoz y me pusieron en una 
celda, que no era celda, pues 
estaba con viejos camaradas 
de mis tiempos de París, con 
dos pintores, uno de ellos el 
conocidísimo Erik el Belga, el 
famoso falsificador de cua
dros. Y estuve allí, con;:o en la 
vida bohemia. Y todo, por el 
loco de por la mañana, que me 
reconoció, le dijo al compañe
ro, avisó al subdirector, una 
persona extraordinaria. Quie
ro en este momento, si me lo 
permites, hacer un agradeci
miento al subdirector de la 
cárcel, Manuel Carrasco, que 
me facilitó los medios para po
der seguir desarrollando mi 
arte dentro de ese ambiente 
carcelario. Incluso, después de 
salir de la cárcel, que todo me 
ha ido bien, vino una vez para 
verme pintando. La experien
cia que saqué de esto: la liber
tad es preciosa. 

José SAA VEDRA 

5 de julio de 1983 

Eric Burdon ataca de nuevo 
Estos días se pondrú a la n•nta en nuestro pals, por fin, la ban

da sonora dP la película .. co:\t EH:\C K "• rPalizada nada menos 
qm• por In EHlC IH'HDO'\ BA'\D. Quien no conoce a la V?z 
que encarno, que dio vida a ur~o .de l?,s grup?s más)egendar10, 
más inmortalPs que nunca ha Px1st1do, 1 he A mmals. Estam~s .an
k una banda sonora rica en letras y perfecta en cuanto a mus1ca, 
pn su día se convirtió en un auténtico suceso musical y los crlticos 
mundiales no dudaron en otorgar un diPz a este trabajo. Como 
adelanto al Lp sak ahora en EspUI1a un sencillo con la ílor y n~t~, 
..'\o more El111on»• algo más de cinco minutos, un tema de Er1c 
con toda la magia quP PI sabe dar a sus interpretaciones, y .. Take 
it eas\ .. otro gran tema aunquP ron distinto productor. 

SPn;anas untprion•s te hablamos dP la Caro! Ray Band y su ho
menajp póstumo a él para mi rPy drl bluPs John Lec Hooker, pues 
y a qi;e hablamos rk PI otro genio Hurdon'. me apetece recor,da;tt, 
que Hook1'r fup dado a conocPr conocer digamos al gran publico 
al intprpretar EHIC Hl HD(~:\_ _ande _\nimals much.~s de ~u~ te
mas, por lo que Ilookl'!'. (kc1dto reeditarlos en vers1on or1gmal. 
\1ios dPspuós EHIC Hl "RDO'\ rnelve a la carga con un gran 
disco .. C(HIEB:\CK ... 

Un nuevo valor para el pop español. 
Se llama SIL \IA, es capricornio y a sus 15 aftos tiene una gran 

aficción por el ballet. «Loca de amor», es su debut discográfico en 
la linea del pop que se está haciendo hoy por hoy en nuestro pais, 
junto con "Mi fiel amante» compone este su primer sencillo, am
bos son adaptaciones de dos temas franceses, que SILVIA ha 
conseguido llenar de personalidad, y cargar de matices innovado
res, con su dulce voz y unos arreglos muy aptos para la pista de 
baile. iBienvenida al mundo del disco y a nuestro pop!. 
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Desde las ocho y media, 
de lunes a viernes,RADIO 80 está en la calle. A la bus-queda ycaptura 
de la noticia, del f amaso, del oyente~ Un autobús emisora de dos pisos 
·que funciona sobre ruedas .. 
¿El conductor? José Luis 
Arriaza. Súbete. Al f ando 
hay sitio. 

La radioradio 

CADENA80: ~ 
Alicante 89,9; Avila 92,8; Badajoz 93,5; El Bierzo (Ponferrada) IOLO; Burgos 97 ,O; (aceres 92,B; Cantábria (Castro Urdiales) 92,4;Cieza (Murcia) 88,0; La Coruña 92,6; 

Gandía (Valencia) 104,8; Granada 89,3; Huesc:a 88,9; León 92,6; Madrid 89,0;· Málaga IOl ,5; Menorca (Mahón) 98,4; Mur:cia_l00,3; Palencia 89,6; Palma de Mallorca 102,4; Plana, La (Vall d'Uxó) 103,8; 
Pontevedra 97 ,3; Rioja (Haro) 89.3; Salamanca 99,3; Sevilla 94,8;Soria 99,9; lOledo 95,4; Tudela (Navarraf 90,3; Valencia 96, 1; Valladolid 98, 1; Vegas Altas (Don Benito) 100,0; Vigo 100,4; Zaragoza 98,6. 

Yen Cataluña: Barcelona 101.7; Berga 95,7; Sabadell OM 882 KHz.;Seu d'Urgel 98,l; Valls 103.l; Viella 90.9. 
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26 DEPORTES 

111 Juegos Deportivos de .Castilla-La Mancha~~=~~~~n:1~0sario, Padilla, Ana y 
------..o:~------'--------------------------- Toledo Maldonado, Ga~cía, de la 

Toledo barrió 
en 
en 

Atletismo 
Ciudad Real 

."\-
Acaban de celebrarse los 111 

Juegos• Deportivos de Castilla-La 
Mancha, siendo notoria la supe
rioridad de la selección toledana 
sobre todo en atletismo, donde 
ha barrido, trayéndose cerca de 
25 medallas,. Aparte hay que 
destacar una medalla de oro en 
Balonmano femenino y de plata 
en masculino. También se ha.n 
conseguido varias medallas de 
oro en natación. 

Lo más criticable es la organi
zación, poco cuidada, ya que hu
bo selecciones que apenas pu
dieron dormir a causa de las in
comodidades existentes en los 
c;olegios donde se les había alo
jado. 

Es de desear que en unos jue
gos de esta categoría para el de
porte regional, con tanta reper
cusión en nuestros pueblos y en 
la difusión del mismo entre nues
tros jóvenes y niños, se perfilen 
mejor estos detalles de cara a la 
próxima adicción de los mismos 
a celebrar en Cuenca. 

Se ha visto claramente la gran 
clase del atletismo toledano, la 
preparación y entrenamiento a 
que les ha sometido su entrena
dor, Rosique, profesional como 
quedan muy pocos en el deporte 
español. 

Fútbol 
Guadalajara: Miguel, Alvarito, 
Cobos, Marcelo, Camacho, Pas
tor, Cubero, Luis, Domín, Vitln. 
Toledo: Yuste, Granados, Ochoa, 
Agapo, Ignacio, Ayuso, Diez, Pe
cos, Resuela. 
Resultados: 2 - 2 
24 min. 1 - O. Pastor de falta direc
ta. 
7 min. del segundo tiempo, 1 - l. 
Ruedas en fallo del portero. 
19 min. Luis de cabeza a centro 

de Vitín. 39 min. Gustavo desde el 
punto de penalty. 
Cambios: Guadalajara: Félix por 
Alvarito. Cobos por Blanco. 
Toledo C. F. Paridis por Agapo. 
Ruedas por Dwz,-. Gustavo por 
Resuela. 
Tarjetas: Amarilla: 1 Agapo por 
entrada dura. 
Arbitro: Sr. Cañas Alcaide, Bien. 

Toledo, 2 - Guadalajara, 2 
Cuenca, 1 - Toledo, 2 
Toledo, O - Albacete, 1 
Toledo, O - Ciudad Real, 2 

Oro: Albacete. 
Plata: Guadalajara y Ciudad 
Real 
Bronce: Cuenca3« 

~J Qtogfttlatno 

Pelota 

Paleta parejas 
Guadalajara, 17 - Toledo, 18 
Mano individual 
Toledo, 15 - Guadalajara, 35 
Mano parejas 
Toledo, 1.8 - Guadalajara, 22 
Pala corta pareja 
Retirada Toledo 
Paleta parejas 
Albacete, 35 - Toledo, 15 
Mano individual 
Cuenca - Toledo, retirada Toledo. 
Mano parejas 
Cuenca, 18 - Toledo 17 
Pala corta Parejas 
Cuenca - Toledo, reti'rada Toledo 
Mano Individual 
To\edo, 18 - Ciudad Real, 12. 
Mano parejas 
Toledo, 22 - Ciudad Real; 14 
Paletas parejas 
Toleao, 15 - Ciudad Real, 3 
Pelota corta parejas 
Toledo - Ciudad Real, retirada 
Toledo 

Ciclismo 

Oro: Albacete 
Plata: Cuenca 
Bronce: Ciudad Real 

Mano individual 
Toledo, 9 - Albacete, 18 
Mano parejas 
Albacelt'. 7 - Toledo, 22. Suspen
dido 
Pelota Parejas 
Cuenca, Toledo. Hetirado Toledo 
Pala corta parejas 
A lbac<>te, Toledo. Retirado Tole
do 

Baloncesto 
masculino 

Toledo, 80 - Guadalajara, 48 
Toledo, 84 - Cuenca, 66 
Toledo, 9il - Ciudad Heal, 70 
Toledo. 69 - Albacele, 51 

Femenino 

Toledo, 51 - Ciudad Heal, 53 
Toledo, 48 - Cu<>nca, 48 
Toledo, 20 - Guadalajara, 75 
Toledo, ct6 - Albacete, 45 

Tenis 
Masculino 

Cruz, Molero, Burgos, Domin
guez, Gómez, Paredes, llC'rnan
dC'z, Puerto, Rodríguez y Mnncc
bao. 
Arbitros Sres. Mateo y Esp<>jo del 
colegio Conquense. 

Masculino 
Ciudad Real 6 - Toledo 18 
Ciudad Heal: Valle, Vaca, More
no, Martinez, Robledo, Cruz, 
Moneada, Gonzálcz, l\1endoza. 
López y Flores. 
Toledo: Cíaz, Hernandez, Felix, 
V illarejo, Evole, Granados, Sán
chcz, Fernandcz, Gonzált>z, Maro
to, Pamarcs y Santero. 
Arbitros Srs. 'Mateo y Espejo del 
colegio castellano. 
Tarjeta amarilla al preparador de 
Toledo. El Albacete queda elimi
nado por no traer las fichas. 
Toledo 22 - Cuenca 11 
Toledo: Maroto, Felix, Pomares, 
Santero, César, Prada, Evole, 
Carlos, Alberto, Angel, Villa y 
Mimi. 
Cuenca: Cafias, Correas, Abril, 
Escobar. Pinos, Ferrer, Benito, 
Román, Payón, Ortt>ga, García y 
Sañez. 

Toledo, 3 - Guadalajara, O 
Toledo, 2 - Ciudad Heal, l 
Toledo, Cuenca. Nada 
Toledo, O - .\lbacete, 3 

Arbitros Sres. Moedano v Hornero 
del colegio castellano-m~nchego. 

' Bastante notable la superioridad 
de la selección de Toledo que has
ta el momento andan invatibles. 
Resultados Generales: 

Femenino 

Toledo, 2 - Ciudad Heal, 1 
Toledo, 3 - Cuenca, O 
Toledo, O - Albacete, 3 
Toledo, 3 - Guadalajara, O 

Voleibol 

masculino 
Toledo, O - Guadalajara, 3 
Albacete, 3 - Toledo, O 
Toledo, O - Ciudad Real, 3 
Cuenca, O - Toledo, 3 

Femenino 

Guadalajra, O - Toledo, 3 
Toledo, O - Albacete, 3 
Toledo, O - Ciudad Real, 3 
Toledo, O - Cuenca, 3 

Ajedrez 

masculino 

Toledo - Cuenca, hicieron tablas, 
medio punto para cada uno 
Guadalajara, 3,5 - Toledo, 0,5 
Toledo - Albacet('}. 

Femenino 

Toledo, O - Cuenca, O 
Toledo, O - Albacete, O 
Toledo - Ciudad Real 
Guadalajara - Toledo 
Estos partidos están sin resulta
dos gracias a la buena colabora
ción de la Organización de Ciudad 
Real. 

Balonmano 

Femenino 
Albacete 6 - Toledo 13 
Albacetc: Bibi, Faustina, Jesusa, 
Marivi, Jose, Sole, Juli, Loli, Con
chi, Carmen y Susi. 
Toledo:Maldonado, Garcia, Cruz, 
Molero, Casado, Burgos, Domin
guez, Gómez, Paredes, Martín, 
Rodriguez y Mancebo. 
Arbitros Sr. Mohedano y Calero 
del colegio manchego. 
Ciudad ~ea! 8 - Toledo 16 
Ciudad Real: lsable, Espinosa, 
Navarro, del Pozo, Parra, Crespo, 

Toledo 22-Albacete 11 
Toledo 1-Albacetc O La victoria 
para Toledo por no presentar Al
bacete las correspondientes fichas. 
Toledo 16-Ciudad Real 23 
Toledo Guadalajara Suspendido. 
Femenino 
Toledo 8-Ciudad Ral 16 
Toledo 12-Guadalajara 8 
Toledo 13-Albacete 6 
El partido Toledo-Cuenca fue sus
pPndido. 

Atletismo 

Femenino 
110 m. vallas 
(Úro) Montserrat Figueras, Tole
do; l 7'02 
(plata) Catalina López ,Albacete, 
18'04 
(Bronce) Victoria Machota, Gua
dalajara, 18'06 
Salto de longitud 
(Oro) Julia Lobato, Toledo, 4'58 
(Plata) Gracia Luna, Ciudad 
Real, 4'51 
(Bronce) Victoria Machota, Gua
dalajara, 4'57 
Lanzamiento de peso 
(Oro) Soledad Martín, Toledo, 8 
(Plata) Teresa, Ciudad Real, 7.'33 
(Bronce) Socorro López, Guada
lajara, 7'22 
1.500 m. lisos 
(Oro) Gema Gómez, Toledo, 
5'10"2 
(Plata) Angela Benitez, Cuenca, 
5'15"2 
(bronce) María López Candela, 
Albacete, 5'17"1 
400 m. lisos 
(Oro) Merche Cano, Toledo, 
l '01 "2 
(Plata Cristina González, Albace-
te, l '05"4 · 
(Bronce) Belén Escribano, Ciu-
dad Real, l '08"3 · 
Salto de Altura 
(Oro) Julia Lobato, Toledo, 1'55-
Record 
(Plata) Mercedes Córcoles, Alba
cete, l '31 
(Bronce) Alfonsa Cerezo, Ciudad 
Real, l '25 
800 m. lisos 
(Oro) Gema Gómez, Toledo, 
2'24"06-Record 
(Plata) Angela Benitez, Albacete, 
2'28"03 
(Bronce) Cristina González, Gua
dalajara, 2'29"05 
Lanzamiento de peso 
(Oro) Matilde González, Guada
lajara, 9'42 
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(Plata) Elena Hubio, Toledo, 9'10 
(Bronce) Fnbiola Astilleros, Ciu
dad HPal, f1'77 
100 m. lisos 
(Oro) Maite Figuerou, Toledo, 
l:J'02 
(Piula) Juana Alurcón, Albacete, 
1:1'09 
(Bronce) Haqucl Hodrigucz, Ciu
dad Heal, 14'05 
cb400 m 
(Oro) Toledo. 4'26"03 
( Platu) Albacek, ci'54"07 
(Bronce) Ciudad !leal 5'04"01 
Salto de Altura en sala 
(Oro) Nuria Fuentes, Cuenca, 
1'25 m. 
(Plata) Soledad Martin, Toledo, 
1'25 m. 
(Bronce) Socorro López Corona, 
Guadalajara, l '21 m. 
Octathlón 
l. Toledo: 1.226; 2. Guudalajara: 
990; 3. Cuenca: 949; 4. Ciudad 
Heal: 875; 5. Albacete: 546 
Masculino 
110 m. vallas 
(Oro) Suntiago Vidal. Ciudad 
Ral, 17'07 
(plata) José María Segovia, Alba
cete, 17'08 
(Bronce) Rafael Ruiz, Cuenca, 
lfl'02 
1.500 m. 
(Oro) Eduardo López Rey, Tole
do, 4'20"7 
(Plata) Julio Ambrona, G uadala
jara, 4'20"8 
(Bronce) José Antonio Payán,f 
Guadalajara, 4'23"0 · 
Triple salto , · 
(Oro) Pedro Bodas, Toledo, 11 '96 
(Plata) Francisco Gil García, Al
bacete, 11 '88 
(Bronce) José Antonio Payan, 
Guadalajara, 11 '63 
400 m. lisos 
(Oro) Fernando Ayuso, Toledo, 
52'4 
(Plata) Antolín Marcos, Albacete, 
52'8 

. (Bronce) José Antonio Hidalgo, 
'Ciudad Real, 55'8 
· Lanzamiento de disco 
(Oro) Bibiano Martínez, Cuenca 
36'28 
(Planta) Angel .Esparcía, Albace
te, 34'92 
(Bronce) Martín Forero, Toledo, 
33'96 
(Oro) Fernando Asuar, Ciudad 
Real, 28'28"-Record 
(Plata) Antonio Jiménez, 
Cuenca, 30'51" 
(Bronce) Clemente Gallardo, 
Toledo, 31 '09" 
Lanzamiento de peso 
(Oro) Julián Jiménez, Toledo, 
12'22 
(Plata) Ignacio García Aselva, 
Guadalajara, 11 '51 
(Bronce) Angel Esparcía.. Albace-
te, 11 '07 ·•··· 
Salto de longitud 
(Oro) Juan Antonio lntesa, Alba
cete, 5'91 
(Plata) José Luis González Tole
do, 5'80 
(Bronce) Juan Carlos Pintor, 
Cuenca, 5'62 
1.500 m. 'obstáculos 
(Oro) Eduardo López Rey, Tole
do, 4'42"06-Record 
(Plata) Joaquín Benitez, Cuenca, 
4'46"02 
(Bronce) Juan González Reyes, 
Albacete, 4'41r'o8 
lOOm. lisos 
(Oro) Antonio· Mora, Ciudad 
Real, 11 '02 
(Plata) Fernando Ayuso, Toledo, 
11 '04 
(Bronce) Victor Laguna, Guada
lajara, 11 '05 
Relevos 4x400 
(Oro) Alhacete, 3'39"08-Re-
cord · 
(Plata) Toledo, 
(Bronce) Ciudad Real, 3'42"09 
Octathlón 
l. Ciudad Real: 3.127; 2. Albace
te: 3.054; 3. Cuenca: 3.021; 4. 
Guadalajara: 2.'761; 5. Toledo: 
2.337 
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5 de julio de 1983 DEPORTES 

Campeonatos 
deportivos 
nacionales del 
Ejército de Tierra 83 

ATLETISMO (Carreras)., 

100 m. Lismi: l) Soldado Manuel 
Baro Gonzalo; 5 R.M., lls. 3d. 2( 
Soldado Ignacio Ormaz Beltrán; 9 
R.M., l Is. 4d. 3) Soldado Manuel 
Carpio García; 9 R.M. lis. 4d. 
110 m. Vallas: 1) Cabo Jorge To
rres Villamayor; 9 R.M., 15s. 6d. 
2) Soldado Juan Perdomo Santia
go; 7 R.M., 16s. 2d. 3) Capitán 
Julio Herrero Isla; 7 R.M., l6s. 
3d. 
200 m. Lisos: l) Alférez Juan 
Galindo 3d. 2) Teniente Miguel h 
López; 4 R.M., 22s. 4d. 3) Solda~ 
do Juan Razquin Lacabe; 6 R.M., 
22s. 5d. 
400 m. Lisos: 1 ), Cabo José Y este 
Llamas; 2 R.M.,49s. 5d. 2) Solda
do José Moya Abreu; 7 R.M., 49s. 
Od. 3) Teniente Miguel Izquierdo 
López; 4 R.M., 50s. Od. 
400m. Vallas: 1) Soldado Jorge 
Armegol Umbert; 4 R.M., 56s. 6d. 
2) Caballero Leg. Ibrahim Sam
ba; G. Canarias, 57s. 2d. 3) Capi
tán Julio Herrero Isla; 7 R.M., 
57s. 7d. 
4 x lOOm.: 1) Equipo de la 7 
R.M., 43s. 8d. 2) Equipo de la 5 
R.M., 44s. 4d. 3) Equipo de la 9 
R.M., 45s. 2d. . 
800 m. Lisos: 1) Soldado José 
Moya Abreu; 7 R.M., lm. 53s. 7d. 
2) Soldado Rafael Morales Rodrí
guez; G. Canarias, lm. 54s. l~. 3) 
Sargento Jaime Rojo del Castillo; 
7 R.M., lm 54s. 5d. 

l.5001m. Lisos: l) Soldado Abe! 
Antón Rodriguez; 2 H.M., 3m. 
46s. 2d. 2) Sargento Jaime Hojo 
del Castillo; 7 R.M., 3m. 54s. 5d. 
3) Soldado Pedro Arco Pinilla; 4 
R.M., 3m. 5és. 8d. 
4 x 100 m.: l) Equipo de la 2 
R.M., 3m 23s.7d. 2) Equipo de la 
7 R.M., 3m. 23s. 8d. 3) Equipo de 
la C.G. Canarias, 3m.28s. 8d. 
3.000 m. Obstáculos: 1) Soldado 
Martín Fiz Martín; 6 R.M., 8m. 
50s. 5d. 2) Soldado José Alonso 

Berenguer; 2 R.M., 9m. 26s. 8d. 
3) Cabo Gregorio Valverde 
García; G. Canarias, 9m. 29s. 4d. 
5.000 m.: 1) Soldado Abe! Antón 
Hodriguez; 2 R.M., 14m. 6s. 2) 
soldado Martín Fiz Martín; 6 
H.M., 14 m. lOs. 3) Soldado Pedro 
Arco Pinilla; 4R.M.,14m. 12s. 
A bel Antón ha batido la marca de 
esta prueba. 
10.000 m.: 1) Cabo Juan Monte
ro Castell; C.G.Canarias; 3l·m. 
25s.3d. 2) Soldado Urbano Egui
luz Corta!; 4R.M., 3lm. 48s. 5d. 
3) Soldado Antonio Ribe Valle; 8 
R.M., 32m. 4s. Od. 

SALTOS 

Altura: l) Soldado Alejandro Ba
rahona; 1 R.M., lm 96cm. 2) Sol
dado Ramón Llahuet Borrull; 2 
R.M., lm 83cm. 3) Soldado Al
berto Alonso Pablo; 7 R.M., lm. 
83cm. 
Triple Salto: 1) Soldado Ricardo 
Benito Guillot; 7R.M., 13m. 
87cm. 2) Sargento José Escarcena 
Alonso; 2R.M., 13m. 06cm. 3) 
Soldado Ramón Llahuet Borrul; 
2R.M., 12m. 97cm. 
Pértiga: 1) Soldado Alberto Ló
pez González; 9 R.M., 4m. 50cm. 
2) Soldado Espartaco Martínez; 5 
R.M., 3m. 20cm. 3) Soldado José 
Aguado Garnelo; 2 R.M., 3m. 
20cm. 
Longitud: 1) Alférez Juan Galin
do López; 2R.M.,6m 62cm. 2) 

Soldado Hicardo Benito Guillo; 
7R.M., 6m. 49cm. 3) Soldado 
Carlos Cataluña Gutierrez; 2 
Ji\iMm~m.o!J3cm. 
jabalina: 1) Soldado Guillermo 
Martín; 1 R.M., 58m. 58cm. 2) 
Cabo Octavio Colaina Juan; G. 
Canarias, S8m. 24cm. 3) Soldado 
Alberto López González; 9R.M., 
55m. Ocm. 
Martillo: 1) Soldado César Gon
zález Faez; 2 R.M., 49m. 20co. 2) 
Soldado Ezequías Cubillo; 5 

R.M., 4lm. 54cm. 3) Soldado An
tonio García Montilla; 5 
R.M.,35m. 76cm. 
Disco: 1) Soldado Rodolfo Fer
nández Pazos; 8 R.M., 40m. 
92cm. 2) Soldado Guillermo 
Martín Amargant; lR.M., 38m. 
Ocm. 3) Soldado Manuel Alt~sina 
Cano; 9 R.M., 37m. 52cm. 

CLASIFICACION GENERAL POR 
EQUIPOS 

Peso: l) Soldado Ezequías Cubi- ; 
llo Tejedor; 5 R.M., 12m. 38cm/ 

'2) Soldado Manuel Alesina Cano;-
9R.M., 12m. 18cm. 3) Sargento 
Francisco Calvo MArta; 8 R.M., 

1) Equipo de la C.G. Canarias, 
125 puntos. 2) Equipo de la 9 
R.M., 95 puntos. 3) Equipo de la 
4 R.M., 83 puntos. El equipo dE 
la C.G. Canarias ha bastido la 
marea de estos campeonatos 

ESGRIMA 

Florete: 1) Cabo 1° Roberto 
Codón Miravalles, 6 R.M. 2) Sol
dado Juan Cucala Puig, 4 H.M. 3) 
Soldado Ricardo Reix Margolet, 
C.G. Baleares. '· ,,. 

l lm. 98cm 

CLASIFICACION POR EQUIPOS 

l) Equipo de la 2 R.M. 2) Equipo 
de la 7 R.M. 3) Equipo de la 9 
R.l\rl". 

NATACION DEPORTIVA 

100 m.Mariposa: l) Soldado 
Antonio Andurell Caballero; 4 
R.M., lm. 04s. ld. 2) Soldado 
Laureano Gil Dávila; 2 R.M., lm. 
04s. 2d. 3) Soldado Jorge Fonolla 
Castell; 5 R.M., lm. 05s. 7d. 
100 m. Espalda: 1) Soldado An
tonio Andurell Caballero; 4 R.M., 
lm. 05s. 6d. 2) Cabo Gabriel Vig
nes Salmerón; 9 R.M., lm. 07s. 
3d. 3)Soldado Joaquín Collet Ge
nesias; 9 R.M., lm. !Os. 9d. El 
soldado Antonio Andurell Caba
llero de la 4 R.M. ha igualado la 
marca de los campeonatos. 
100 M. Braza: 1) SDoldado D.a
vid U trell Morillo; C.G. Canarias, 
lm. 15s. 8d. 2) Soldado Rafael 
Aguilar Morillo C.G. Baleares, 
lm. 20s. 7d. 3) Soldado Gervasio 
Cabrera Cabezas; C.G. Canarias, 
lm. 23s. 2d. El soldado David 
Utrell Morillo de la Capitanía Ge
neral de Canarias ha batido la 
marca de los campeonatos. 
100 m. Libres: 1) Soldado Igna
cio Egido García; 3 R.M., Om. 
58s. 3d. 2) Soldado Hafael Aguilar 
Morillo; C.G. Baleares, lm. OOs. 
5d. 3) Soldado José Martínez 
Blanco; 9 R.M., lm. OOs. 6d. 
200 m. Estilos individual: l) 
Soldado Miguel Cruz flivero; 
C.G. Canarias, 4m. 2ls. 5d. 2) Ca
bo Gabriel Vignes Salrrierón; 9, 
R.M., 2m. 30s. 5d. 3) Soldado 
Luis Rey González; 8 R.M., 2m. 
30s. ad. 'El soldado Miguel Cruz 
Rivero de la C.G. Canarias, ha 
batido la marca de estos campeo
natos. 
400 m. Libres: l )° Soldado l\1i
guel Cruz Rivero; C.G. Canarias, 
4m. 2ls. 5d. 2) Soldado Laureano 
Gil Savila; 2 R.M., 4m. 44s. 5d,3) 
Soldado Ignacio Egido García; 3 
R.M., 4m. 46s. 9d. El soldado ;vli
guel Cruz Rivero de la C.G. Cana
rias ha batido la marca de estos 
campeonatos. 
4 x 100 m. Libres: 1) Equipo de 
la 4 R.M., 4m. 06s. ld. 2) Equipo 
de la C.G. Canarias, 4m. 068', 7d, 
3) Equipo de la 9 R.M., 4m. 08s. 
3d. 
4 X 100 m. Estilos: 1) Equipo de 
la. C.G. Canarias, 4m. 35s. 3d. 2) 
Equjpo de la 9 R.M., 4m. 47s. ld. 
3) Equipo de la 5 H.M., 4m. 50tt. 
4d. . 

'Sable: 1) Cabo 1 ° Roberto Codón 
Miravballes, 6 R.M. 2) Brigada 
Teodoro Alex Roldán, 5 R.M. 3) 
Cabo Francisco Rubio Castro, 4 
R.M. 
Espada: 1) Soldado Juan Cucala 
Puig, 4 R.M. 2) Cabo Ricardo 
Peix Masgorét, C.G. Baleares.3) 
Brigada Marcial León Ramos, l 
R.M. 

Trofeo al esgrimidor completo 

Roberto Codón Miravalles, 6 
H.M. 

CONCURSO DE PATRULLAS 

1) Patrulla de la 1 R.M., lh. 37m. 
lOs. 2) Patrulla de la C.G. Balea
res, lh. 38m. 34s. 3) Patrulla de la 
8 R.M., lh. 4lm. 57s. 

PENTATHLON MILITAR 
Clasificación individual: 1) 
Soldado A. Sánchez Garzón, 
4.371,4. 2) Capitán Jaime Bravo, 
4.329,9. 3) Soldado Yázquez Pes
toni; 4.309.2. 
Clasificación por equipos: 1) 
Equipo de la C.G. Canarias, 
16.913. 2) Equipo de la 9 R.1\1., 
16.468,1. 3) Equipo de la 2 R.M., 
15.096,8. 

cPENTATHLON MODERNO 

Clasificación: l) Soldado Carlos 
Lerín Martín, l.852. 2) Capitán 
José Llinarps Blanco, :3.975. 3) 
Capitán Jrsús Conde \ázquez, 
:l.291. 

,• 

Premios al 
fútbol 
regional_ 

27 

El programa radiofónico «Los 
regionales», que dirige Manolo 
Menéndez del León entregó los 
premios a los destacados del fút
bol regional castellano. Entre los 
premiados no figura ni un sólo 
nombre toledano. No se el criterio 
que ha seguido el jurado que ha 
otorgado "los mencionados pre
mios, pero temo que no ha tenido 
la debida información sobre el fút
bol toledano, ya que considero 
que algunos de nuestros clubs y 
jugadores han hecho méritos para 
obtener dichos premios. Podía ci
tar muchos nombres, por ejemplo 
el del Fuensalida, que además de 
ascender a primera pr~ferente, se 
paseó cómodamente entre los 
equipos de su grupo, batiendo to
dos los records de posit~ vos. El 
mismo Mora, que en las últimas 
cuatro temporadas ha ascendido 
nada menos que en tres, y que en 
todas ha cerrado con beneficios. A 
jugadores como Eduardo y del Pi
no del Fuensalida, Jesús y Angel, 
éste último portero juvefül del 
Mora, Francisco José del Madri
dejos, y la extraordinaria tempo
rada del portero del Toledo, Fer
nando, que ha merecido la aten
ción del Atlético de Madrid. Espe
ramos que próximo año los equi
pos y jugadores toledanos merez
can la atención del jurado .de estos 
premios. Los primeros en est¡i 
temporada 82-83 han sidq 19s si-
guientes: ,: 

Club del año, el equipo:!del, Ta
rancón; Presidente, Inocencio Ta
juelo; entrenadqres, Carlos, Ar
mengol, Casio y Olivares; vetera
no ejemplar, Miguel Jiménez; ju
gador de tercera división, Quique; 
Preferente, Tomasín; lª Regional 
Emilio; 2ª Regional, Segundo; ju
veniles, Pablo del Cienpozuelos; 
infantiles, Bermejo; Príncipe de 
Asturias, Novella; los clubs que 
han conseguido premio a la depor
tividad han sido los siguientes: 

Arganda, de la preferente; 1 ª 
Regional, la Solana; 2ª Regional, 
Herencia; Tercera Preferente, 
Burgohondo; 3ª Regional, Cultu
ral de Espinosa. 

Premio al A vu ntamien to, 
Chinchón. • 

Como fútbol femenido, ha sido 
premiada Mercedes Gaitero. 

RICHARD 

QM @tnidtllnno 
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Para Dragados la dimensión no es índice de la importancia de un proyecto. 
Porque Dragados trata con el mismo interés y profesionalidad 

la obra pequeña y la obra grande. 
Dragados y Construcciones, primera empresa de edificación del país, 

abre sus puertas a sus proyectos. 
Traíganos su idea y nosotros la pondremos en marcha. 

DRAGADOS Y CONSTRUCCIONES, S.A. 
Duque de Lerma,3-TOLEDO 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Castellano Independiente, El. 5/7/1983.



~de julio de 1983 
.« 

Radio TOLEDO 

Radio Tt\JO 
DE LUNES A VIERNES 

6,00: Informativos SER 
(Aquí la SER· 
Matinal SER) 

8,30: «Matinal-Toledo» 
9,00: «A Corazón abier" 

to» 
10,30 a 11,00 «el 
zoco» 
A las horas en pun
to Jnformati\IOS. 

\ 3,30: «Objetivo Castilla
La Mancha» 

14,00: «Tododeporte» t.• 
Edición. 

14,30: Informativo SER 
.I 5,00: «El Campo» Infor-

mativo agrario. 
15,10: «Sobremesa». 
15,30: Radionovela 
16,00: «Carrozas de lujo» 
17 ,00: Cita a las Cinco 
18,00: «A mi manera>~ 
19,00: Informativo «Resu-

men tarde» 
19 ,30: «Los cafés del espa

ñol» 
20,00: Informativo de las 

ocho 
20,30: «Tododeporte» 2.• 

Edición · 
21,30: «Rincón de ayer>> 
22,00: «Hora 25» «La no

che de los Santos» 

SABADOS 
6,00: Igual programación 

que de lunes a vier
nes. 

15,30: «Sobremesa» 
16,00: «Gran Musical» 
17 ,00: Informativos SER 

La noche es joven 
Musica de Angel 
Alvarez 
Hora25 
La gran movida 

DOMINGOS 
O 9 ,00: «Hoy es domingo» 

Retransmisión 
misa. 

· Comunicación 
fraterna 
El Gran Musical 
Deportes al minu
to 

16,00: Carrusel deportivo 
19 ,30: Sigue la fiesta 

Canciones de otro 
tiempo 
Hora 25. Hora 25 
deportiva. Los toros 

Radio Tajo (F.M.) 

8,00: 24 musicales. 
9,00: Correo F.M. 

11,00: Añejos 50-60 
12,00: A 33 r.p.m. 
13,30: ObjetiVQ Castilla

La Mancha 
14,00: Conexión con radio 

Cristal 
15,00: Las orquestas 
15,30: Movida stereo 

'16,00: 25 musicales 
17 ,00: Bravo por la música 
20,00: Arco Iris 
21,00: Testin:ionisF.M. 
22,00: Burbujas en la no-

che 

Cuidaría niños por las ma
ñanas. Llamar al teléfno 21 27 
,43, preguntar por Marisa. ~ 

Estudiante de COU da cla
ses particulares de EG B y 
piano. Llamar al teléfono 22 
21 42. 

Se hácen prendas de punto 
a medida. Interesados llamar 
al teléfono 22 98 71. 

,,. 

~] 
8111ena3 
LUNES A VIERNES 

6,00: El primero de la 
mañana 

8,30: Toledo ciudad 
abierta 

9,00: Viva la gente 
2,00: Antena de Toledo 

,4,00: Toledo ciudad 
abierta 

14,30: Crónica tres 
15, 10: Usted pregunta 
16,00: Buenas tardes 
17 ,30: Gente simpática 
19 ,00: Los 3 3 Antena 3 
20,05: Toledo ciudad 

abierta ..., 
20, 15: Las calles de Babi

lonia 
21,00: Jazz en la noche 

(sólo juéves) 
21,30: Las tertulias de An

tena 3 
22,00: Musicales de Ante

na 3 
23,00: La hora O 
24,00: Sugerencias en la 

hora O 
1,00: Polvo de estrellas 
2,00: Noches de Antena 3 

SABADO 

7 ,00: El . primero de la 
mañana 

8,00: Toledo ciudad 
abierta 

9,00: Música .en la maña
na 

10,00: La hora H 
14,00: Antena de Toledo 

depo¡tiva 
14,30: Crónica 3 
15,00: Café de redacción 
15,30: Salsa (musical) 
16,30: El guateque 
21,00: Los· debates de An

tena 3 
22,00: Sólo para exquisi

tos (música culta) 
23,30: Hora O 

Asignaturas pen-
dientes 
Gomaespuma 

3,00: Ya es domingo en 
Antena 3 

DOMINGO 

7 ,00: El despertador 
8,00: Informativo 
8,10: Lo mejor de la se

mana 
9,00: En marcha 

12,00: Viva el domingo 
15,00: Informativo 
15, l O: Absolutamente 

grandes 
16,00: Fútbol en Antena 3 
19 ,00: Musical 
21,00: Gomaespuma 
22,00: Festival de Música 

española 
23,00: Informativo 
23,15: Cara a cara 
24,00: Supergarcía 

1,02: . La pasada semana 
3,00: Noches,de Antena 3 

ANU~CIOS 

POR PALABRAS .. 

Profesora de EGB y LO
GOPEDA (especialista) en 
trastornos del lenguaje) busca 
trabajo instituto o colegio. 
También daría clases particu
lares. 1 nteresados llamar al 
tPléfono 21 10 28. 

_AGE~DA/:TVE 

(RRDIDBD) 

LUNES A VIERNES 

6,00: Para empezar 
8:00: Informativo_ 
8,30: El bus de las ocho 

treinta 
12,00: El escarapate de 

Toledo 
13,00: El escaparate 
13,30: Informativo local , 
14,00: Informativo en ca-

dena 
14,30: Patio musical 
15,00: Barb$_Coa 
16,00: Desde nosotras 
18,00: Kanguro 
20,00: Informativo 
20,30: Musica clásica 
21,00: Toledo deportivo 
21,30: El radiador 
22,00: Mundo 80 
23,00: Informativo 
23, 15: 80 deportes 
24,00: A vista de pájaro 

· 24, 15: El radiador 
1,00: A ritmo de la mad

rugada 

SABADOS 

6,00: Casi al alba 
9,00: Magazine fin de se

mana 
9,30: Toledo ciudad sin 

tiempo 
10,00: Magazine fin de se

mana 
13,00: Magazine fin de se

mana 
13,00: Magazine fin de se-

mana 
14,00: 80 deportes 
14,30: «Musica Folk» 
15,00: Kanguro 
21,00: Nuestra radio 
21,30: 80 años de Jazz 
22,30: 80 deportes 
23,00: Zarzuela 
24,00: Mara-ton-Mara 

DOMINGOS 

9 ,00: ET séptimo día 
9,15: Nuestra Plaza 

Mayor 
1 1,00: De viaje 
12,00: La música de nues-

tra época 
14,00: 80 deportes 
14,3ó: Patio musical 
16,0o: Gran domingo 
2 l,00: · 80 deportes · 
22,0ó': ioleao deportivo 
22,30: Bandas sonoras 
23,00: Grandes del Poo 
24,ÓO: A ritmo de fa mad-

rugada 

Nota: A todas las horas 
menos tres minutos, 
tres minutos de in
formación general 
encadena.· 

Atención Industria: Rie
gos, Construción, Talleres, 
electricidad industrial: expo
sición, venta, reparaciones, 
motores de respuesto y esta
tores bobinado para toda in
dustria, aceiteras sitema Pie
ralisi, etc. Entrega en el acto. · 
Agustín Cruz Hegrera, Expla
nada, 5. Teléfono 953750664 
llbeda (Jaén). 
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A partir de h.ov 

Reposición de 
.. --·-- ·- -

«FORTUNATA Y JACINTA» 

Acaso sea "FORTUNATA Y 
JACINTA,,, una de las más ambi
ciosas produciones que Televisión 
Española haya acometido a lo lar
go de toda su historia. Realizada 
en coproducción con Telvetia -de 
Ginebra- y Telefrance -de París-, 
consta de nueve capítulos de una 
hora de duración cada uno, filma
dos en color y con un costo de al
rededor de los 140 millones de pe
setas. 

Dos años de trabajo se invirtie
ron en llevar a buen puerto a 
«FORTUNATA Y JACINTA ... 
El miércoles, 5 de diciembre de 
1.979, finalizaba el rodaje que se 
había iniciado el 14 de mayo de es
te mismo año. Supuso, por tanto, 
un promedio de 18 días por capí
tulo. Pero antes de iniciar el roda
je se dedicó, un año entero, a es· 
cribir el guión y estudiar escena
rios, personajes y ambiente genral 
de la obra. Precisamente éste pro· 
ceso preliminar, fue fundamental 
para el logro obtenido, ya que los 
decorados montados han sido los 
mismos que Pérez Galdós reflejó 
en su obra. 

Escenarios naturales 

Los escenarios naturales, para 
el rodaje de exteriores, se localiza
ron en Madrid, Aranjuez, Boadi
lla del Monte, Villaviciosa de 
Odón, Toledo, Comillás, Burgos y 
Sevilla. En cuanto al rodaje de las 
escenas de calles de Madrid, en la 
época que transcurre de 1.869 a 

MariheÍ Martín, en el papel de 
Jacinta 

Ü17S, Televisión Española cons
truyó en Prado del Rey, un con· 
junto de decorados en los que se 
ha reproducido la Plaza de Ponte· 
jos, la Calle Toledo, Cava de San 
Miguel y distintas calles de los ba
rrios de Lavapies, San Antón, Las 
Vistillas y Chamberí. De tal ma
nera, que si alguien de aquella 
época viviera todavía, no podría 
darse cuenta, al ver la serie, de 
que estas calles no son las. au ténti
cas. 

Decorados: Miles y miles de 
metrós 

El conjunto de todas estas ca· 
Hes representa una superficie total 
de cerca de 20.000 metros cuadra.· 
dos, desglosados en 10 .. 500 de pa
redes; 5.000 de aceras, calzadas 
empedradas y adoquinadas; 500 
de jardines, y otros 3 000 de inte
riores incorporados a las calles. 

En cuanto a los decorados cons- ' 
truídos en los Estudios Roma y 
Prado del Rey supuso.una superfi
cie de 8.650 metros cuadrados, y 
las reformas realizadas en escena· 
ríos naturales, otros 6.000. 

Por todo ello, el volúmen de de
coración de esta serie es absoluta
mente excepcional ya que cuenta 
con 214 escenarios diferentes, y al
rededor de 33.000 metros cuadra- · 
dos, globales, de construcción lo 
que hace que se considere, a esta 
producción, como la más impor
tante realizada hasta la fecha en 
.los talleres de Televisión Españo
la. 

• Toledo, entre los escena
rios naturales de rodaje 

• Basada en la obra del 
mismo título de Benito 
Pér,ez Gald6s y dirigida por 
Mario Camús 

• Una de las mayores 
coproduclones 
emprendidas pór 
Televisión Española, en 
colaboración con 
Telveti·a y Telefrance 

--
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30 AGENDA 

Venta de 
plazas de garaje 

por 5.000 ptas./ mes 

VIVIENDAS ESPECIAL~S PARA MINUSVALIDOS 
·CON CONDICIONES ESPECIALES DE PAGO 

UNA PROMOCION 

TOLPRINSA 

C/. Martínez Simancas, 6 

Telef. 22 42 141 

~l <!tntittllnno 

5 de julio de 1983 

Teléfonos útiles 

Amhulancias Seguridad Social ................ . 
Amhulancia Cruz Roja .............. . 
Ambulancia Finisterre .......................... . 
Amhulatorio de la Seguridad Social 
~m~~. . ...... . 
Ayuntamiento. 
Casa de Socorro .. 
(]uardia Civil 
Policia Municipal. 
Policía Nacional ... 
Residencia Sanitaria de la S.S ... . 
R.E.N.~.E .................................... . 
Correos (telegramas por teléf.) ........ . 

HORARIO DE AUTOBUSES 

Toledo-Madrid 

22 55 00 
22 29 00 
223773 
22 13 55 
22 60 80 
22 28 00 
22 29 00 
22 59 00 
22 34 07 
22 14 01 
22 5.5 ()() 
22 30 99 
22 20 00 

Galiano: 7:8:9:1:\.15:1 i,30 v 20.:rn (laborables). 
ContinPntal: lO:l l ;ll,30:l!i;l9;19.:l0 v l9,t5 (laborables). 
(;aJinno: 7:8:9:13,15:11,:l0;17;19,15:2Ó,15;y 2:l (festivos). 
Continrntnl: lO:l l.:lO:IB;l9 y 19,:lO lfrstivos) 

Madrid-Toledo 

Galiuno: l l :12:18.30:19,30:20,50 v 22 (laborables). 
Continental: 7:9:9,:!0:13:15,:!0 y i6,:JO (laborables). 
Gn!iano: 10,30:12:1B,:l0:19,30;20,50;22;2:J v 1 (festivos). 
Continrntal: 9:9,30:13:15,30 y 16,:JO (festi~·os). 

Autobuses Samar, S. A. 
Salidas de Toledo: 

A San Pablo: ll;l,30 y 5,15 A '\1adrldejo!!I 10 (a Comme-
gra), ll;l,30;2;5,30 y 6,30. Sábado!! no hay a la!! 10 y 2. 

A Lrda: 5,30. 
A Añover-Cobeja: ll,l.30 Y 5. 
A Los Na\·almorales-'.'iavalucilloe19.30 (Venta Ai

res),2;5,15 y 8,30 (V. Aires). 
A San Martín de M.: 9,30;2;5,15 y martes y sábado a la11 2 y 

2.30. 

Regresos a Toledo: 

De San Pablo: 6;7,30;1,30;3,45. Domingo!! 7,30 y 6,15 tarde 
De Madridejos: 6;6,45;8;1,30 y 3,30. 
De l'rda: 7; sábados y domingo!! 8. 
De Cobeja: 7.45;1,30;2,45. Domingos1 2 y 15,30. 
De Seseña: 6,45. 
De Los Navalmorales-Navalucillo!!1 6,45;1,30 y 5,30. 
De San martín de '\1.: 6,45. 

Salidas de Madrid 
\ los :\ arnlucillos-\ arnlmorales: 8,30 ;16 y 19,30. Domingos y 

festivos a las 8,30 v 22 . 
.\ Ciudad Real: Ü,25. Domingos y festivos a las 22. 

31 Regresos a Madrid 
De Los :\arnlucillos: 6,30;13,30 y li3o. Domingos y festivos 

6,30 y 17,45. 
De' Ciudad Real: 5,45. 

farmaC'Ía¡;; dt> Guardia. 

\lar!Ps .. ~:D. \!ario \guado Gómez; e/. Ecuador, 8 . .\1iércoles, 
ó: D. TPól'ilo \rroyo Pt'>rez: hd. Gral. Villalba, 17. Jueves, 7: Dfl• 
lsalH'I \lartí11 \la~oral: Santo Tomé, t. \'iernes,8: Vda. de D. Se
gu11do E('hP\ a ría: (' . Hombre de Palo, 23. Sábado,9 :V da. de D. 
Spgu11do EdH'\ arría:(' . Hombre de Palo, 23. Domingo, 10: p . 
. Jos{• Pas('ual D íaz Sa11 t afé: .\ vd. Harber, 26. Lunes, 11: · Dfl• Mari
na hn·ss \\oltz: e·. Bri\PS, L 

Cocina Regional 

Gazpacho Manchego 

ln~redientes 1 /'11m 1 f>l'rs1111as ): '.! limonn [11'1'1.•Íamenfe pela
rlos, ·' /11¡/I' r!I' k!f. rll' !1111111'.1' 1111f11r11l fJe/111/o y rw triturado. 3 pepinos 
1111'1/11111os. '.! r/11·11/l's rll' 11¡11. nll'dia teholla mediana, 1 rucharadá de 
¡111111'11/rín. s11/. 11n·ifl'. l'Í11111¡r1'. 111¡11a. 11110 pizra de rominas. 

Modo de Ha('er: ¡.:11 111111 f11P11/e ensaladera picar el fomale no 
rll'!1111sf(11/o 1111•11111/0. ¡iel11r /ns f!l'f!lllos y trocearlos en cuadraditos al 
1111111/ 1¡111' los li1111111l's. 1111·1'/){)/1111'11 lá111inas fiequeli<L~. /~'n el mortero 
'"'(!'"'los ''..Íos." l11s 1·11111i1111s, 1111rPr¡11!·le ª!!~ªy 1•erfer sohre lo ante
rior. \ 1)r~tl1rl1· 1111·'.u·l111r11r/11 de ¡1i1111'11fón. sal, 1•ina11re y aceite al gus
lo ." ¡11Jf' 111!1!1111 !l111s 111¡1111. /¡¡ 1¡11!' SI' rrea 1·om•eniPTile para que no re
s11/il' tll'!1111s1111/o «1"'fJ1's111>. l'11sar al ro11qe/ador ven el momento de 
st'l'l'Ír 11!/l'l'f/11rf1· tll111s nil1il11s rll' hiPlo . . '' ;1 lomar 'en "ronsomé como si 
se lm/r1m ¡111r tl1•1·irl11'('.'1~l1¡1í11 1111ulo de 11110 S(~pa frfa. creo que tomo 
¡1r11111•r ¡1la/o rl's11//11 ./11,.,/. 1·11111111/o v 11/llY f.f1raz. 

M• José SÁLAS 
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martes 5 
mlércoles e 
Jueves 7 
viernes e 
sábado 9 

MARTES 5 

PRIMERA CADENA 

13.45: Carta de ajuste. 
Rumba Tres. 

14,00: Programa regional. 
15,00: Telediario. Primera 

edición. 
15,25: La tarde. 
16, 1 O: La hora de Agatha 

Christie. «El caso de la 
esposa otoñal». 

17 ,05: El paralso de los 
animales. 
«Madagascar» (11). 

17 ,30: 3, 2, 1 ... contacto. 
«Comunicación: 
Comunicación 
extraterrestre». 

18,00: Barrio Sésamo. 
18,30: El libro gordo de 

Petate. 
18,32: Un mundo para ellos. 

«Decisiones importantes». 
19,35: Nombres de ayer y 

de hoy. 
20,00: Encuentros en 

libertad: Economla. 
«Democracia, liderazgo y 
compromiso» (11). 

21,00: Telediario. Segunda 
. edición. 

2i,25: Su turno. 
22,30: Vivir cada dla. 

«Pablo, rejas o calle». 
Rejas o calle es una 
organización creada a 
partir de una iniciativa de 
asistentes,sociales para 
facilitar la reinserción 
social a la población 
penitenciaria. 

23,30: Telediario. Ultima 
edición. 

23.45: Despedida y cierre. 

18.45: Carta de ajuste. 
Flamenco: El Cabrero. 

19,00: La familia Mezga. «Al 
fin en casa». 

19,30: Robinson. 
Monográfico dedicado a 
Lewis Carroll. 

20,00: Hoy en la 2. 
20,30: Teledeporte. 
21,00: Hacia el afio 2000. 

Caoítulo 2. 

21,30: Fortunata y Jacinta. 
Reposición. Autor: Benito 
Pérez Galdós. Realizador: 
Mario Camus. Intérpretes: 
Ana Belén, Maribel Martín, 
Frani;:ois Eric, Mary Carrillo 
y Manuel Alexandre. 

22,30: La edad de oro. Con 
la actuación de Loors. y las 
exposiciones de Sicet y 
Grau. . 

24,00: Despedida y c;lerre. 

MIERC:OlES 6 

PRIMERA CADENA 

13.45: Carta de ajuste. 
Toto. 

14,00: Programa regional. 
15,00: Telediario. Primera 

edición. 
15,25: La tarde. 

16,10: La hora de Agatha 
Chrlstie. «El misterio del 
jarrón azul». Un joven 
estudiante de derecho, 
que pasa unos días en el 
hotel de un tfo suyo. oye 
mientras juega al golf 
voces de mujer pidiendo 
ayuda. 

17,05: El Llanero solitario. 
«Hanga, el monstruo 
Nosontono». 

17 ,30: 3, 2, 1 ... contacto. 
«Comunicación: resumen» 

18,00: Barrio sésamo. 
18,30: El libro gordo de 

Petate. 
18,32: Nosotros. 

19,30: Este seflorde negro. 
de Antonio Mingote. 
«Eternos rivales». 

20,00: Esta es mi tierra. 
«Aragón dos ríos». José 
Antonio Labordeta nos 
conduce a través de la 
región que abarca los ríos 
Aragón y Aragón 
Subordán, que más tarde 
darán nombre al reino de 
Aragón. · 

21,00: Telediario. Segunda 
edición. 

21,25: Sesión de noche. 
Ciclo George Cukor. 
«Doble vida» (A double 
life). 1947. 100 minutos. 
Intérpretes: Ronald 
Colman, Signe Hasso, 
Edmond O'Brien y Shelley 
Winters. 

23,25: Telediario. Ultima 
edición. 

23.40: Despedida y cierre. 

SEGUNDA CADENA 

18.45: Carta de ajll!lte. 
Obras de José Buenagu. 

19,00: Jamle y la linterna 
mégica. «Disminuyendo». 

19, 15: El carro de la· farsa. 
El grupo Fanfarra 
interpreta la obra 11Malic 
en New York». 

20,00: Hoy en la 2. · 
20,30: Teledeporte. 
21,00: Ultima frontera. 
22,00: Estudio abierto. 
24,00: Despedida y cierre. 

TVE 

JUEVES 7 

PRIMERA CADENA 

13.45: Carta de ajuste. 
Sergio y Estíbaliz. 

14,00: Programa regional. 
15,00: Telediario. Primera 

edición. 

15,25: La tarde. 

16, 10: La hora de Agatha 
Christie. «Un reflejo 
turbio». Antes de su 
matrimonio, Matthew, 
enamorado de un modo 
obsesivo de Silvia, tiene la 
espantosa visión de que 
su amanda futura esposa 
es estrangulada. Años mái 
tarde, la visión toma 
vigencia. 

17 ,00: Dabadabada. 
18,05: Cantinflas. «Edison». 

18, 12: Barrio Sésamo. 

18,42: El libro gordo de 
Petate. 

18.45: De aqul para alié. 
«Del 1 de enero al 7 de 
julio». 

19.40: El arte de vivir. «Julio 
Veme: Cuando el porvenir 
impregna el presente». 

20.30: La vida secreta de 
Edgar Briggs. «El traidor». 

21,00: Telediario. Segunda 
edición. 

21.25: Buenas noches. 
22,30: En este pafs. 

23,30: Telediario. Ultima 
edición. 

23.45: Despedida y cierre. 

SEGUNDA CADENA 

18.45: Carta de ajuste. M. 
Angel Coria. 

19,00: Fl.ash Gordon. 11EI 
planeta en oeliqro». 

19,30: Nuestro amigo el 
espantapájaros. 
«Vacaciones». 

20,00: Hoy en la 2. 
20,30: Teledeporte. 
21,00: TlempÓ de papel. 

Programa de libros dirigido 
por Isaac Montero. 

22.00: Cine-club. Ciclo 
Imperio Argentina: 
«Tosca». Dirección: Karl 
Koch, 1940. GUión: J. 
Renoir, K. Koch y Lucino 
Visconti. Música: Puccini. 
Intérpretes: Imperio 
Argentina, Michel Simon y 
Rossano Brazzi. 

23.55: Despedida y cierre. 

SANTIAGO VAZQUEZ, director-presentador del programa u Un mundo 
para ellos•" que acaba de cumplir los 4 años en antena. 

31 

Mario Pardo en el papel de Max Rubín, uno de 1011 per11onaje11 centrale11 
die la serie uFortunata y Jacinta», que se repondrá a partir del día 5 de 
julio por la Segunda Cadena. 

VIERNES 8 

PRIMERA CADENA 

13.45: Carta de ajuste. Bob 
Marley. 

14,00: Programa regional. 
15,00: Telediario. Primera 

edición. 

15,25: La tarde. «Tarde de 
verano». 

16, 1 O: Sesión de tarde. 
«Nunca la olvidaré» (111 
remember mama»). 
Dirección: George 
Stevens. 1949. 130 
minutos. Intérpretes: Irene 
Dunne, Osear Momolka, 
Edgar Bergen, Bárbara Bel 
Gedder. 

18,30: Barrio Sésamo. 

19,02: La isla de coral. 

19,27: ¿Un mundo feliz?. 
«Andrei Sajarov.» 

20,00: De pellcula. «El cine 
de José Luis Garcl». 

20,27: Més vale prevenir. 
11Socorrismo» (1). 

21,00: Telediario. Segunda 
edición. 

21,25: Un, dos, tres. 

23.05: Grlbb. Nueva serie 
británica, de 14 episodios, 
centrada en un detective 
de finales del XIX 
convertido en el azote de 
los bajos fondos 
londinenses. 

24,00: Telediario. Ultima 
edición. 

O, 15: Testimonio. 

0,20: Despedida y cierre. 

SEGUNDA CADENA 

15, 15: Carta de ajuste. 
Zarzuela: 11EI cantar del 
arriero.» 

15,30: R~inbow. «Praderas 
salvajes». 

17,05: Dibujos animados. 11El 
origen de los cuatro 
fantásticos». 

17,30:,Fórmula TV. 
18,00: Tauromaquia. 11EI toro 

de lidia». Reposición de 
esta serie de producción 
propia. 14 episodios. 

19,00: Los rivales de 
Sherlock Holmes. 
«Asesinato en el ferrocarril 
subterráneo». 

22,00: Hoy en la 2. 
20,30: La clave. 

0.15: Despedida y cierre. 

SABADO 9 

PRIMERA CADENA 

12.45: Carta de ajuste. 
Robert Jr. Lockwood. 

13,02: Concierto. Obras de 
Haydn y Schumann. 

14,00: Revista de toros. 
14,27: Biblioteca nacional. 

«Erase una vez ... » Sánchez 
Dragó entrevista a Carmen 
Martín Gaite y Gonzalo 
Torrente Ballester. 

15,00: Noticias. 
15,25: Don Gato. 
15,55: Primera Sesión. Ciclo 

Paco Martfnez Soria. 
111Vaya par de gemelos!». 
Dirección: Pedro Lazaga. 
1977. 88 minutos. 

17,30: Dibujos animados. 
«Las desventuras de 
lnchabod Crane». 

18,00: El loco mundo de los 
payasos. 

18,30: La Pantera Rosa. 
«Casacas rosadas». 

19,02:·La magia de la 
danza. Reposición de esta 
serie británica presentada 
por Margot Fonteyn. 

20,00:·Usted, por ejemplo . 
«Puebla de Lillo, 
Ayuntamiento "verde"»; 
«Universidad para la paz», 
y 11Cercei a las 
toxicomanías». 

21,00: Noticias. 
21,25: Informe semanal. 
22,30: Sébado cine. . 

«Brannigan» (Brannigan). 
Dirección: Douglas 
Hickox, 1975. 107 
minutos. Intérpretes: John 
Wayne, Richard 
Atternborough, Judy 
Geeson y Mel Ferrer. 

00,30: Despedida y cierre. 

SEGUNDA CADENA 
15, 15: Carta de ajuste. 

«Canciones», J. Alfonso. 
15,3Q: La vlspera de nuestro 

tiempo. «Diálogos con la 
historian: «La visión de la 
España de Larra». 

17 ,00: R&transmisión 
deportiva. Tenis. Final 
Torneo Femenino 
Internacional, desde 
Marbella. 

19,00: Las brigadas del 
tigre. «Las señoritas del 
Vesinet». 

20.00·: Musical Express. 
Monográfico de Blues en 
Chicago. 

21,00: Un encargo original. 
«La llave de hierro», de 
Pera Calders. 

22,00: Concierto-2. 
«Homeli\aje a Stravinsky». 

24,00: Despedida y cierre. 
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UNA 
SEMANA. 

EN· CAN ARIAS 
· PARA DOS PERSONAS -

SORTEO 15 
DE AGOSTO 

Enviénos esta página con su nombre 
· y dirección y recibirá un boleto 
con un número a vuelta de @correo 

Con su suscripción 
diez números 

para el sorteo de ·verano 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Castellano Independiente, El. 5/7/1983.


